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 (TTT BML TY) घौर  स्तर  )

 शासकीय  शक्तावत

 २०४९  Roko

 ऐसा
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  बया म  ज्ञात

 लोक स
 कर  सकता  हूं  कि  इस  संस्था  में  प्रशिक्षा  लेने

 २६  १९५३  वाले
 विद्यार्थियों  के  पास  कोई  विदेशी  योग्यतायें

 ा  अथवा  कहां-कहां  उन्होंने  शिक्षा  प्राप्त  की

 सदन की  बैठक  दो  बजे  समवेत हई  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  थ  |  at  आबिद  अली  :  प्रशिक्षार्थी  पर्याप्त

 रूप से  शिक्षित हे  ।  अरब  जहां तक  उन  की
 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 योग्यता का  में  माननीय  सदस्य  से
 कर्करोग  प्रशिक्षण  कोनो

 इस  बात  की  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  मुझे

 कह  ६६.  श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  AA  सुचना  दें  शौर  बाद  में  में  उस  के  विषय

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  में  विस्तृत  सुचना  प्राप्त  करूंगा  |

 क्या  बिलासपुर
 स्थित  कोनी  में

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  में  ज्ञात  कर

 esta  प्रशिक्षण  संस्था  के  शिक्षकों  के  लिये
 सकता हूं  कि  कोलम्बू  योजना के  ह..'3 प्रत्तगत

 शासन  में  कोई  परिवर्तन  gat  है  कई  विशेषज्ञों  को  इन  प्रशिक्षार्थियों  की  प्रशिक्षा

 यदि  तो  किस
 प्रकार

 का  &  लिये  इस  संस्था  में  भेजा  गया  है
 ?

 परिवर्तन हुमा
 कौर

 श्री  आबिद  अली
 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  एवं

 मझे  इस

 बात  का  कोई  ज्ञान  नहीं
 Farsit  औद्योगिक  सोथो  से  ara  हुए  कितने

 कितने  व्यक्तियों को  इस  समय  प्रशिक्षा  मिल  श्री  जांगल  :  क्या  मं  जान  सकता  हं  कि

 ही  है
 ?

 क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  कुछ  समय  पुर्व  केन्द्रीय

 amt  उपमंत्री  आबिद  सरकार  कोनी  दक्षिण  केन्द्र  को  दिल्ली

 करनाल  ऐसे  स्थानों में  ले  जाने  का  प्रयत्न

 जी  नहीं

 कर  रही थी  ।
 wat  नहीं  उठता  |

 केन्द्रीय  तथा
 .

 राज्य  सरकारों  श्री  आबिद  अली  :  ऐसी  कोई  बात  तो

 प्र
 प्रभी तक  ख्याल  में  नहीं  ।

 से  ara  हुए  weary

 निजी  आद्योगिक  सोथो वे के  नामनिर्देशित  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  इस

 ब्यक्ति  संस्था पर  कुल  कितना  व्यय  लगाया  गया है
 ?

 246  PSD
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 श्री  आबिद  stat  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध  प्रारम्भ  कृतियों  की

 चार  प्रकार  की  निम्नांकित  प्रणालियों  पर तो  प्रदिक्षार्थियों की  संख्या  के  साथ  व्यय  के

 साथ  नहीं  |  किया गया  था

 श्री ह०  जी०  देशमुख :  में
 ज्ञात  कर  (१)  कृषक

 सकता हूं  कि  क्या  इस  संस्था में  दिक्षा  पाने
 (२)

 पट्ट

 are  प्रशिक्षार्थियों  को  नौकरी  दिलाये  जाने  (  २)

 की  प्रत्याशी दी  जाती  है  ?
 (४)  सहकारी

 एक  जिसनें
 श्री  आबिद  अली  :  केन्द्रीय  तथा  राज्य

 उक्त  योजना का  निरीक्षण  की  सिपारिश
 सरकारों  से  mat  वाले  प्रशिक्षार्थियों की

 के  उन  दो  निम्नांकित  प्रणालियों
 संख्या  अघिक  और  निजी  संस्थानों

 या  से  भी  कुछ  एक  प्रशिक्षार्थी जाये

 जो  सफल  हुई  प्रयोग  किये  जा  रहे

 हुए  अतएव  प्रशिक्षा  प्राप्त  करने  के
 दूँ

 (१)  मौरूसी  काश्तकारी
 बाद  वे  अपने  अपने  पदों  पर  चले  जाते  हें  ।

 (२)  सामूहिक  a's  काय  ।

 भूमि-भोगावधि  ३.  झ्र भी  भी  उक्त  योजना  चल
 रही

 ९९७.  श्री  बी०  Ho  दास  :  खाद्य  तथा  श्री  बी० के०  मेरे  प्रति के  साग

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 में  उक्त  योजना  से  कया  परिणाम  मिले

 यही  में  जानना  चाहता  था

 ? क्या  भारतीय  कृषि-ग्रनुसंधान

 परिषद  द्वारा  भूमि-भोगावधि  के  भिन्न  २  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  mit

 प्रकारों से  प्राप्त  हुए  श्रमिक  परिणामों  बतला  चुका  हूं  कि  हम  ने  चार  विधियों
 का  पर् या लोकन  किया जा  चुका  पर  प्रयोग  किये  प्रत्येक  विधि  के

 किस  अभिकरण  को  यह  काम  अनुसार  जो  भी  मुनाफा  हुमा  है  वह  में

 सौंपा  गया  दौर  ary  को  बता
 स्वामित्व

 विधि  के

 क्या  अ्राज 'तक कोई कोई  परिणाम  भ्रनुसार  हमें  प्रति  एकड़  ६१  रुपये  २  यह

 ६  पाई  का  मुनाफ़ा  ह्  था
 |

 पट्टीदार  के प्राप्त  हुए  हें  ?

 अनुसार  हमें  ३५र०  १२  वाण  ०  पाई

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०
 का  मुनाफ़ा े ठ्झा  था  |  सहकारी कृषि  कार्य

 जी  बम्बई  राज्य  स्थित  ज़िला  के  अनुसार  १५  रु०  १२  at  ०  पाई

 बड़ौदा  में  झ्र मरोली  की  ग्राम-पुनर्सस्थापन  का  मुनाफ़ा | ददा  था  कौर  सामूहिक  कृषिकार्ये

 योजना  के अन्तर्गत
 |

 उक्त  योजना  का  मुख्य  के  झअ्रन्तगंत  २४  रुपये  ८  ०  पाई  का

 seam  यह  था  कि  रानीपरज  भीलों  को  उन  मुनाफ़ा  द्वि  था
 ।

 प्रतः  स्वामित्व  प्रणाली  पहले
 ज़मीनों  पर  पुनर्संस्थापित  किया  जाय  जहां  से

 स्थान  कौर  दूसरे  स्थान

 उन्हें  साहूकारों  ने  निकाला  gat  था  ।
 सामूहिक  कृतिकार  तीसरे  स्थान  पर  तथा

 सहकारी  प्रणाली  चौथे  स्थान  पर  रखी  ॥
 बड़ौदा  जिला  के  कलेक्टर  के

 केਂ  अंतगर्त  प्रत्येक  गांव  में  बनाई  गई  श्री  ato के०  इन  चार  प्रकार

 बहु प्रयोजन  सहकारी  समितियों  द्वारा  यह  के  स्वामियों को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 चलाई  गई  है  ।  कृषकों  को  क्या  सुविधायें दी  गईं  ?
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 डा०  पो०  एस०  रेदामख चके
 :

 इस  सब  का  डा०  पी०  एस०  दामन  :
 जैसा  बतलाया

 ब्यौरा  देने  में  समय  भी  काफी  त्र
 भी  जा  चुका  कल  के

 राज्य
 में  यह  बहुत

 उत्तर भी  लम्बा  होगा  ।  ही  आवश्यक झर  राज्य  की  सहायता से

 श्री  बी०  के०  दास
 :

 इस  तथ्य  को  दृष्टि
 ही  हम  इस

 सीमा  तक
 पहुंच  गये

 ।  मेरा

 विचार  है  कि  किसी  भी  aa  राज्य  ने
 में  रखते हुए

 कि  विविध  आर्थिक  परिणाम

 प्राप्त हो  चुके  में  यह  ज्ञात कर  सकता  इस  प्रयोग पर  चलने  का  विचार  नहीं  किया  है  ।

 श्री  स्वामित्व-काइतकारी
 हू ंकि

 क्या
 इन  चारों  प्रकार  की  प्रणालियों

 को  एक  सी  परिस्थिति  में  प्रयोग  में  लाया  गया
 के  श्रन्तगंत  इन  मुनाफ़ों  को  शुमार  करने  की

 इकाई क्या  थी  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  भूतपूर्व ध
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :

 गांव  की

 बड़ौदा  सरकार  ने  १९४६ में  ही  इस  भूमि  को  कुल  पर  ११.७  एकड़ों  के  भूमि खण्डों

 चारीत  प्रयोग  को  प्रारम्भ  किया  था  कौर  में  विभक्त  किया  गया  था  ।

 सम्बन्ध  में  इसलिये  सभी  प्रयत्न  किये  भी  श्री  एस०  एन०  दास :  में  ज्ञात  कर

 गये  क्योंकि  हम  इन  सभी  के  परिणामों  का  सकता  हूं  fe  क्या  उन  पदाधिकारियों

 मूल्यांकन  करने  के  उन  को  न्यूनाधिक  को  एक  ऐसे  अधिवेदन में  शामिल  होने  के

 रूप में  समान,परिस्थितियों  कौर  दशाओं  में  लिये  भेजा  गया  था  जिस  में  भूमि-भोगावधि

 लागू  करना  चाहते  थे  ।  की  प्रणालियों के  सम्बन्ध  में  पुछताछ की  जाने

 वाली  are  क्या  उन्होंने  कोई  रिपोर्ट

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  में  यह  ज्ञात  कर
 भेजी

 सकता  हूं  कि  क्या  पंचवर्षीय  योजना  में

 बताये गये  जनगणना  कार्यों  में  इस  प्रकार की  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  पास  कोई

 सूचना  नहीं
 ।

 इस  बात  से  यह  प्रशन  पैदा  नहीं भूमि-भोगावधि  भी  समा  जायेगी  ?

 होता ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :

 में  यह  नहीं

 समझता कि  इस  प्रश्न से  यह  बात  पैदा
 स्विट्जरलैण्ड  के  मेस  इलाइरेन  को

 हो  सकती है  ।
 अग्रिम  धन

 श्री  टो  एन०  fag:  क्या  देश  में  भूमि

 ¥OeS,  थी  एम०  Uso  द्विवेदी :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भोगावधि  के  भिन्न-भिन्न  प्रकारों  को  दृष्टि  में

 रखते  में  यह  ज्ञात कर  सकता
 हल्के  वज़न  के  नये  रेल-डिब्बों  के

 निर्माण  के  स्विटजरलैंड  के  मैसेज
 हूं  कि

 गौर
 किस  स्थान  में  इस  प्रकार  का

 दौरान के  साथ  किये  गये  टेके  के  सम्बन्ध में
 प्रयोग  सांख्यिकीय  परिमाप  किया

 जा  चुका है  ?

 राज  तक  उस  साथ  को  कुल  कितना  श्रीम

 धन  दिया  जा  चुका
 डा०  पी०  एस०  जहां तक

 क्या  भारत  में  इसी  प्रकार  के
 मुझे  इस  बात  का  ज्ञान  इस  प्रकार  की  बात

 रेल-डिब्बों  के  निर्माण  के  लिये  भारतीयों  को

 कहीं  भी  नहीं हुई  है  ।  प्रशिक्षा  दिलाने  से  सम्बन्धित  समझौता  पूरा

 श्री  गोपाल  में  ज्ञात सकता  किया  जा  रहा  कौर

 हूं  कि  क्या  सरकार  देश  के  अन्य  भागों में  भी  यदि  तो  भारत  में  यह  कार्य

 इस  प्रयोग
 को

 चलाने  पर  विचार  कर  रही  है  ?
 कब  प्रारम्भ  होगा  तथा  किस  स्थान  पर  ?
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 रेल  उपमंत्री  (sit  श्री  अलगे दान
 :

 नये  करार  के  श्रन्तगेत
 :  रेल-डिब्बों

 के  अनुमानित  इस  बात  की  व्यवस्था की  जा  चुकी  है

 व्यय
 के

 ५०
 प्रतिशत  भाग  के  आधार  पर  कुल  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  करार  में

 १००  रेल-डिब्बे  बनाये  जाने  के  दिये  उपबन्धित  हुये  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते

 नानें  के समय  उक्त  साथ  को  कुल  ५,६  १४,०००
 ea  कि  सभी  दाँतों के  पुरा  होने पर  ही  धन

 feat  फ़ेंक  ६१.८७  लाख
 की  प्रदाय गी  में  यह  ज्ञात  कर  सकता

 अग्रिम  धन  के  रूप  में  दिये  गये  |
 हू ंकि  १००  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षा  दिलाने

 ati  की  शट  कहां  तक  पूरी  की  जा  चुकी  है  ?.

 श्री  अलगेशन :  यह  विदित  हो  चुका है

 मद्रास  के  निकट  पेरम्बूर  इसी  कि  हम  ने  चौथी  शभ्रदायगी रोक  रखी
 प्रकार  के  डिब्बे  बनाने  वाले  एक  कारखाने

 चुनावी  faray  भी  किया  गया  किन्तु
 निर्माण-कार्य  PEXR  के  प्रारम्भ  में

 हम  ने  वार्षिक  भीਂ  नहीं  की  है  ।  हम  ने

 शुरू  किया  गया  किन्तु  यह  कारखाना  सामान  मंगाने  के  लिये  wer  आदेश  भी  नहीं
 अभी  कम  से  कम  कौर  दो  वर्ष  बाद

 भेजे हें  क्योंकि  करार  को  पूर्णतया  कार्यान्वित
 कार्य  शुरू  करेगा  ।

 करने  में  उक्त  सारे  ने  थोड़ी  सी  देर  की  थी  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  में  यह  ज्ञात  श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर
 :  क्या

 में

 करना  चाहता  हूं  कि  सरकार तथा  स्विटज़रलैंड  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  राज  तक  कितने  डिब्बे

 के  मेसर्ज
 दौरान  के  बीच  तय  हुये  संविदा  का  प्राप्त किये  जा  चुके  हें  ?

 कौन  ar  भाग  पूरा  किया  जा  चुका  और
 श्री  अलग दन :  पचास  ॥

 कौन  सी  बातें  प्रभी  पूरी  की  जानेवाली हे  ?
 श्री  वी०  पी०  नायर :  क्या  यह  तथ्य

 श्री  अलगेददान : इस बात पर सदन म इस  बात  पर  सदन  म  नहीं  है  कि  करार  में  उपबन्धित

 पर्याप्त  रूप  से  विवाद  किया  जा  चुका  किया  गया  कि  प्रतिज्ञा-भंग की  स्थिति  में

 हम  ने  उस  संविदा  के  पुनरीक्षण  कराने  के  सीटें  को  चेतावनी  के  रूप  में  सूचना  दी  जा

 हित  समझौता  करने  के  लिये  var  उच्च  श्रेणी  सकती  क्या  में  यह  भी  ज्ञात  कर  सकता

 के  पदाधिकारी को  स्विटजरलैंड  भेजा  है
 हूं  कि  संविदा  के  भंग  होने  की  स्थिति  में  उन  के

 श  उस  संविदा  कार्यान्वित
 पास  सूचना  भेजी  जा  चुकी  थी

 ?

 किया जा  रहा  है  ।

 श्री  करार  में  यह  उपबन्धित

 थ्री  एम०  एल०  द्विवेदी  ।  भाग  के  gat  है
 कि  मध्यस्थ-निर्णय से  काम  लिया

 उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बतलाया  जाय  ।  हम  करार  का  पुनरीक्षण  करा

 कि  इस  प्रकार के  रेल-डिब्बों  के  निर्माण के  रहे  भ्र ौर  हम  ने  इस  प्रकार की

 लिय  पेरम्बूर  स्थित  कारखाने  का  रचना-कार्य
 कोई  कार्यवाही  नहीं की  है  ।

 PEXR  में  प्रारम्भ  किया  गया  और वह

 श्री  वी०
 पी०  AMT:

 में  इसे  इस  तरह कारखाना
 अभी

 कम
 से  कम  दो  वर्ष  बाद

 उत्पादन-कार्य शुरू  करेगा  ।  भारत  में  ही  इस
 समझता  हुं  कि  सूचना  भेजने  का  तो  उपबन्ध  है  ।

 प्रकार के  रेल-डिब्बों  के  निर्माण  &  लिये  श्री  अलगेशन :  उक्त  करार  सार्वजनिक

 भारतीयों  को  प्रशिक्षा  दिलाये  जाने  के  सम्पत्ति है  ।  इसे  सदन  के  पुस्तकालय में  रखा

 सम्बन्ध  में  झाप  का  कया  विचार  है  ?  गया है  ।  माननीय  सदस्य  इसे  देख लें  ।
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 श्री  के
 ०

 सुब्रहमण्यम  :  में  ज्ञात  कर  सकता  इस  समय  रेल-संस्था के  पास

 हूं  कि  क्या  नये  हल्के  डिब्बे  बहुत ही  कोई  भी  दावे शेष  चुनावी यह  संस्था
 ~

 ज्वालाय्राही  हे
 ?  असैनिक  भ्र धि कारियों  की  सेवा  में

 श्री  एम०  एल०  में  ज्ञात  कर  पर्याप्त  निधियां  प्रस्तुत  कर  लेती  है  जो

 सकता  हुं  कि  क्या  कोई  नये  स्विस  विशेषज्ञ  इसका  के  समय  उन  का  उपयोग

 लेते ह  ।
 भारत  ९  हुये  यदि हां  तो  उक्त

 करार  को  कार्यान्वित  करने  लिये  कौन  से
 श्री  जवानी

 :  ay  राशि  को  बांटने  में

 पगਂ  उठाये गये  ह  ?  अभी  ग्र  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  अलग शन  :  उन  में  से  कई  एक  तो  शक्ति

 भारत  में  बहुत  देर  तक  शहरों  उन्हों  ने

 शाहनवाज  खां

 कारियों पर  इस  सब  बात  का  निर्भर  है

 कई  एक  तयार  करने  में  सहायता  दी  |
 क्योंकि  नहीं  अपितु

 दोसा  -  ergot  रेल  के  लिए  अजित  भूमि  safes  भ्र धि कारियों  द्वारा  ही  वास्तविक

 श्री  जसानी :  क्या  रेल  वितरण gat  करता  है  ।  हम  ने  तो  भूमि

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  दीसा  से  का  पुरा  मलिक  १०  लाख
 रुपय

 काफिला तक  रेल  पथ  बनाने  के  प्रयोजनाओं  तक  बनता  उन  की  सेवा  में  रखा है  ।  उन्हे

 कब  कौर  कितनी  भूमि  afore की  अदायगी  करनी  पड़ती है  |

 उस  ats  भूमि  के  मालिकों  की  श्री  जसानी  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अब

 क्षतिपूर्ति  के  लिये  कितनी  धन-राशि  उपबन्धित
 तीन  वर्ष  से  अधिक  समय  से  उन्हें  क्षतिपूर्ति

 कीं
 गई  ?  नहीं दी  गई  ?

 क्या  उन  भूस्वामियों को  कोई

 घन-राशि दी  गई  यदि  हां  तो
 श्री  शाहनवाज

 खां  जी  यह  तथ्य  है  ।

 किन्तु  में  श्राप  को  पहले  बतला

 यदि  नहीं  तो  देरी  के  ara
 चुका हूं  कि  वर्ष  FEXI—AR  और  FEXR  ३

 क्या हू  ?  में  रेल-संस्था  के  अधिकारियों  ने  क्षतिपूर्ति  की

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 पूरी  राशि  भ्र सैनिक  अधिकारियों

 की  सेवा  में

 शाहनवाज  at)  प्रति  वर्ष
 प्रस्तुत की  उस

 धनराशि  का  वितरण

 अर्जित  की  गई  कमी  के  कि  इस  प्रकार  हें  भी  उन्हीं के  हाथों  में  हमा
 रे

 हाथों  में  नहीं
 |

 ZEWE  बनस  कंठा  तथा  मेहसाना
 श्री  जसानी  :  क्या  रेल-प्राधिकारी  अब

 ज़िलों में  ‘ood  एकड़  ।

 इस  बात को  ध्यान  में  रखेंगे  कि  भूस्वामियों को
 १६५०  म--प्रायः  छि  राज्य म  ४०४७  एकड़

 १९४१  मेहसाना जिले  में  ३८  एकड़  ।
 aiver  ही  धनराशि  का  भुगतान  किया  जाये

 !

 ZEYXR  म  मेहसाना जिले  में  ३०  एकड़  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  पहले ही  बतला

 चुके हें  यह  बात
 शादी

 पहले  हरजीत  की  गई  भूमि  के
 जेसे  wafer  अझ्रधघिकारियों  के  हाथ  में

 स्वामियों की  क्षतिपूर्ति  के  लिये  १०

 लाख  रुपये  की  व्यवस्था की  गई  ।
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी

 ०

 ह  परान

 तक  के  १/२  लाख  झा स्त्री  )  उस  मामले  पर  राज्य  सरकार  के

 रुपये  दिये  थाः  चुके  साथ  परामर्श  करना  पड़गा  |
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 सहकारी  समितियां  अमरीका  तथा  अन्य  देशों  में

 भेजा  गया  था  ? *
 *Qo00,  थी  जवानी  :  रेल

 मंत्री  १५  १९५२  को
 ७५ ि

 गये  उन  के  प्रवासकाल  में  भारत

 तारांकित  संख्या  2298.0  केਂ  उत्तर  को  सरकार  ने  उनपर  कितना  धन  व्यय  किया  है  ?

 निर्देश  करते  हुये  यह  बतलाने  की
 क्या  उन  पदाधिकारियो ंने  सरकार

 करेंगे  कि  क्या  रेल  में  सहकारी
 को  कई  रिपोर्टे प्रस्तुत  की  कौर  यदि  हां  तो

 समितियों  की  संस्था  को  प्रोत्साहन  देने के
 क्या  सरकार  उन  रिपोर्टों की  प्रतियां  सदन

 लिये  नियुक्त  किये  गये  विशेष  पदाधिकरी
 पटल  पर  रखना  चाहती  हें  ?

 द्वारा  प्रस्तुत
 की

 गई  feats  को  सरकार
 ने

 कब  से  भारत  में  तार-संचरण
 जांचा है  ?

 प्रणाली का  प्रयोग  होगा  ?

 यदि  हां  तो  इस  मामले में  सरकार

 ने  ग्राम तकਂ  क्या  कार्यवाही की  है  ?  संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  )  :

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 शाहनवाज  :  शर  १५  १९४७  के  बाद  इस

 कोम  &  लिये  भेजे  गये  पदाधिकारियों  पर रेल  बोर्ड  द्वारा  अभी  भी  उस  रिपोर्टे  की  जांच

 की
 जा  रही  है

 ।  लगभग  २,१७,५००  रुपये  व्यय  किये  गये
 ा

 श्री  जवानी :  पूछताछ-कायम  कब  तक
 इन  में  से  प्रायः  बहुत  से

 समाप्त  होगा  ?
 कारियों  को  कारखानों  अथवा  प्रशिक्षण  स्कूलों

 श्री  शाहनवाज  सिफ़ारिशों
 में  कई

 में  विशिष्ट  प्रशिक्षा  के  लिय  भेजा  गया

 ऐसे  मामले
 जिनका

 बहुत  afer  झा थिक
 उन  से  इस  बात  की भ्रपेक्षा नहीं  की  गई  थी  कि

 महत्व  कौर  यहीं  कारण  है  कि  हम  शीघ्रता  वे  सरकार  को  कोई  रिपोर्टे  पेश  करें  ।

 में  कोई  भी  निश्चय नहीं  कर  सकते  दोष  पदाधिकारियों की  रिपोर्टो  तो  सदस्य
 bad श्री  जसानी  :  विद्वेष  अधिकारी  द्वारा

 अथवा  ऐसे  भ्रमण  सदस्यों  को  जो  उन  मं

 कौन  सभी  सिफारिशें की  जा  चुकी  हें  ?  रखते  दिखाई  जा  सकती हें  ।

 श्री  शाहनवाज़  शक  विशेष  अधिकारी  यों  तो  ये  रिपोर्ट  बहुत  ही  उच्च  प्राविधिक

 द्वारा  की  गई  सीमा  रीलें  रेल  बोर्डे  के  विचाराधीन  प्रकार की  हें  शौर  इन  में  समृद्ध  वैज्ञानिक

 र  मेरा  यह  विचार  है  कि  इस  समय  उन
 शादी  दिये

 को  अनावरण  करना  शभ्रसामयिक  होगा  |  गये  हें  ।

 जभी  हम  उस  प्रकार  की  स्थिति  में  पूरी  (4)  माननीय  सदस्य  यह

 सूचना  सदन  पटल  पर  रखी  जायेगी  जानना  चाहत ेहें  कि  इन  पदाधिकारियों

 तार  संचरण  प्रणाली  द्वारा  अर्जित  विशेष
 ज्ञान

 को  भारत  में

 तार-संचरण प्रणाली  के  विकास  केਂ  प्रयोजनार्थ FQ oOR,  श्री  लक्ष्मण  सिह  चरक
 :

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  किस  तरह  काम  में  लाया  जायेगा  ।  यदि  यही

 क्या  कई  पदाधिकारियों  को  १५  अगस्त  बात है  इन  पदाधिकारियों झर

 reve  के  बाद  तार-संचरण  प्रणाली  का  कारियों  द्वारा  इस  प्रकार  प्राप्त  किया  हुआ

 अध्ययन  करने के  लिये  भारत  से  ग्रेट  यह  ज्ञान  पहले  से  ही  भारत  में
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 पद्धति  के  विकास  के  लिये  काम  में  लाया  जा  एवं  sac  अधिक  प्रकाश  डालने के

 रहा  है
 1  लिये  विविध  विषयों  पर  मूल  श्रनुसन्थान  की

 योजना  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 श्री  एस०  सी०  में  ज्ञात  कर

 तक  क्या  कया  कार्यवाही की  गई
 सकता कि  प्रकार

 व्यक्तियों  को  विदेश  भेजने  के  afar  क्या  किसी  भी  राज्य  सरकार  ने

 इस  दिशा  में  कोई  कार्यवाही की  ; हमारी  सरकार  ने  टेलीप्रिन्टर प्रणाली  के

 के  लिये  ऋण  के  रूप  में  कुछ
 यदि  ऊपर

 के  तथा

 विशेषज्ञों की  सेवायें  भी  प्राप्त  की  हें  ?
 भागों  का  उत्तर  हां  में  हो  क्या  कोई

 श्री  राज  बहादुर  :  टली प्रिंटर  के  लिये  योजना  बनाई  गई  कौर  यदि  हां
 तो  वह

 योजना क्या  है  ? टी  अपितु  तार-यंत्र

 यन्त्रीकरण  के  लिये हम  ने  दो  विशेषज्ञों  की  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 मांग  की  कौर  हमें  उन  की  सेवायें  प्राप्त  तथा  भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्धान

 परिषद्  द्वारा  यह  सिपारिश  विचार में  लाई  गई

 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  में  ज्ञात कर  सकता  है  ।  प्रत्येक  राज्य  में  से  चुने गये  एक  एक

 जिले में  स्थित  कृषकों के  खेतों  पर  डा  ०  स्टीवर्ट हूं कि
 क्या  फ्रांस  के  साथ  हमारा कोई

 सम्पकं  यदि  नहीं  तो  हमें  इंग्लैंड  की  सिपारिश  के  पधार  पर  साधारण  प्रयोगों

 के  मार्ग  द्वारा  इस  सम्पर्क  को  बनाये  रखने  के  की  योजनायें तो  पहले  से  हीਂ  पश्चिमी

 कौर  कितना  धन  देना  पड़ता है  ?  बंगाल  तथा  बिहार  में  चालू
 जिन

 के
 बाद

 श्री
 राज

 बहादुर
 :

 मुझे  इस  बात  का
 दीघंकालीन  जटिल  प्रयोग  ae  इन्हें

 भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्धान  परिषद्  से  झ्ाथिक आदमी है  fir  यह  बात  सदन  पटल  पर  रखे

 गये  set  में  किस  प्रकार समा  जाती  है  ।  सहायता  प्राप्त  चुनावी  उड़ीसा

 लन्दन  के  मार्ग  द्वारा  तो  हमारी  टेलीफोन  पंजाब  भोपाल  तथा  मध्य  प्रदेश

 राज्यों

 में  2  2X37 से  इन  योजनाओं के श्रीफली  पहले  से  मौजूद  है  ।

 आरम्भ  किये  जाने  की  की  जाती  है  ।

 डा०  सुरेश  चन्द्र
 :

 इस  में  यह  बात

 तो  समा  जाती  है  किः  हमें  इस  चीज  के  लिये
 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्

 और  कितना  धन  देना  पड़ता है
 द्वारा  तेयार  किये  गये  विषय  जिस  की

 राज्य  सरकारों  ने  भी  सिपारिश की  उस
 उपाध्यक्ष  महोदय :  किस  प्रकार  यह

 बदन  उठता  तार-संचरण  प्रणाली से  सम्बद्ध
 oat  योजना की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर

 रखी  जातीं  है
 |  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 र  कोई  बात  नहीं  1७4  जा  सकती  re  |
 संख्या  ५९]

 खाद  तथा  कृषि सार
 श्री  एस०  एन०  दास  :  में  ज्ञात कर  सकता

 *
 200%,  श्री  एस०  एन०  क्या

 हूं  कि  क्या  विविध  प्रकार  की  भूमि  के  उपजाऊपन
 खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 के  सम्बन्ध  में  विश्वास  प्राप्त  करने के  लिये

 करेंगे  कि  ॥

 विभिन्न  कटिंबन्धों  में  रहने  वाले  कृषकों  के
 खाद  तथा  कृषि सार  विशेषज्ञ  समन्वित  भूमि-परीक्षण  का  विकास

 समिति  द्वारा की  गई  सिपारिश  के  sank  करने
 के  निमित्त  एक  केन्द्रीय  प्रयोगशाला

 की  क्रिया-प्रवृत्ति  प्रारम्भ  करने  कोई  प्रस्थापना  है  ?
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 यत्तशासी पत्तन  न्यासों  से  इस  बात  की डा०
 गो०

 एस०  देशमुख
 :

 इस  सम्बन्ध

 में
 सरकार

 को  कुछ  सुझाव  दिये  गये  ate  की  जाती  है  कि  वे  एवं

 उन  पर  विचार  भी
 '

 किया  जा  रहा  है  ।  आधार  पर  च्  व्यय  को  पूरा  करने  के

 श्री  टी०  एन०  fag:  क्या  फसलों  के  लिये  अपने  पत्तन-व्ययों  से  ही  पर्याप्त  राजस्व

 अनुसार  इसी  बात  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  जांच  इकट्ठा  करेंगे
 |  चूंकि  हर  एक  पत्तन  का

 तथा  यातायात  का की
 कौर  किन  क्षेत्रों  में  वहू  जांच  की

 जा  रही है  ?
 areas  भिन्न  होता  अतः  सभी  पत्तनों

 के  लिये एक  ही  प्रकार  की  दरों  को  निश्चय
 Sto  पी०  एस०  देशमुख :  मेरा  यह

 विश्वास है है
 कि  भूमि  )  के  प्रकार  विशेष

 करना संभव  नहीं  कलकत्ता

 एवं  गुण  के  साथ  इन  बातों पर  विचार
 जेसे  ज्वार-नदी  पत्तन  पर  बम्बई  या  मद्रास

 की  अपेक्षा  बहुत  खर्चीली  पोत घाट  प्रणाली
 करना  पड़ेगा  यह  भ्रनिवायं भी  है  ा

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 :  कया  में  जान

 के  कारण मूल  ऋणों  पर  ब्याज के
 रूप

 में
 कौर

 नदी  की  नौपरिवहनीयता को  ७५  रखने  एवं
 सकता  हूं

 कि  बगर
 सायरी  एसिड

 नाव  इरादी पर  बहुत
 इस्तेमाल  किये  हुये  किसी  लेबारेटरी  में  किसी

 अधिक धन  का  व्यय  करना  पड़ता  है  ।  पत्तन
 फरटीलाइज़र की  ईजाद  हुई  है  ?

 अधिकारी एवं  सरकार  झ्रायव्ययकीयਂ  प्रस्थान
 डा०  नि०  एस०  देशमुख :  यह  तो  सब  के  बनाये  जाने  तथा  स्वीकार  किये

 ज
 गह  होता है  जहां  हमारी  लैबोरेटरीज  जानें के  समय  वहां  की  स्थानीय  परिस्थिति  के

 रिसने  इंस्टीट्यूशन्स  एवं
 अनुसार  एकरूपता  प्राप्त  करने  की

 सीघा
 |  यें  )

 को  दृष्टि में  रखते  हूं  ।
 श्री  ato  एस०  कमाती  में  ज्ञात  कर

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :
 सकता हूं

 कि  क्या  इस  योजना  में  रायलसीमा

 भी  सम्मिलित है  ?
 कया  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  वर्तमान

 नाइयों  को  छोड़कर  विविध  पत्तनों  की  दरों  में
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 में  यह  बता  नहीं  सकता  |
 बया  अन्तर  है  ?

 श्री  में  बतला  भी  चुका  हूं पत्तन-व्यय  का  अभिनवीकरण

 Foot.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 fe  पत्तन  दर  भिन्न  भिन्न  यह  एक  लम्बी

 अनुसूची  एक  वाक्य  में  सूचना  नहीं  दी
 थातायात मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जा  सकती |
 कि  कया  यह  तथ्य है  कि  एकਂ  पत्तन से  दूसरे

 पत्तन  तक  केਂ  wife  केਂ  सम्बन्ध  में
 श्री  एम०

 ऐल०  कया  मंत्री  जी

 पत्तन-प्रधिकारियों के  बीच  एकरूपता  तथा
 कालान्तर  म
 ~~

 सूचना  सदन  पटल  पर  रख

 समझ  का  ?
 देंग े?

 पत्तन-व्यय के
 अ्रभिनवीकरण

 के  श्री  अलग शन  :  जी  नह  में  यथासंभव

 सम्बन्ध  में  तथा  पत्तन  अधिकारियों  की  कौर
 शीघ्रता  करूंगा  |

 से  इस  दिशा  में  एक  प्रभावशाली समन्वित  art

 झाक्कर तथा गुड़ के दाम तथा  गुड़  के  दाम
 कराने  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा है  ?

 रेल  तथा  यातायात .  उपमंत्री  क
 १००७,  डा०  रामसुभग  सिह

 :  तथा  (a).  are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  वय तला ने की  कृपा
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 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 करेंगे कि  क्या  भ्रेभी  हाल  में  शक्कर  तथा

 गुड़  के  दामों  में  बढ़ती  होने  लगी  है
 ?  परिश्रमी  उत्तर  पंजाब  तथा  मद्रास  के

 कुछ  भागों में  भी  बुरी  फसलों के
 यदि  तो  क्या  कारण  हैं

 ?
 उत्पादन में  कमी  हुई  है  ।  किन्तु मेरा  विचार

 दामों  की  बढ़ती  को  रोकने  के  लिये  कि  इस  कटौती  के  बावजूद  भी  हमें  अगले

 सरकार  ने  कौन  से  पग  उठाये  हें  ?
 सें  लगभग

 ४
 लाख  टन  प्राप्त  होंगे  ।

 लगभग  एक  लाख  की  कमी  होगी  ।
 कृषि  मंत्री  पी ०  एस०  :

 तथा  .  विदेशों  में  निर्यात  सम्बन्धी  डा०  राम  सुलग  सिह  :  सरकार  किस

 सूचनाओं  तथा  उत्पादन  में  afar  गिरावट
 प्रकार  उत्पादन  में  कमी  रोकना  चाहती है  ?

 के  कारण  ey?  में  के  दामों
 श्री  किदवई  :  जब  तक  हम  निर्यात  नहीं

 में  थोड़ी  सी  बढ़ती  हो  गई  गौर  अक्तूबर

 तथा  नवम्बर  में  मन्द  निर्यात  के  कारण  घाटे  के
 तब  तकਂ  अधिक  उत्पादन  का  कोई  भी

 लाभ  नहीं तोः  दामों  पर  हम
 क्षेत्रों  में  स्कूलों  का  क्लास  भी  gar  था  ।  तब  से

 निर्यात नहीं  कर  सकते  ।
 शक्कर  के  दाम  गिरते  ही  गये  हे  ।  यों  तो

 उत्पादन  में  कमी  के  कारण  गुड़  के  श्री  fro  एन०  सिह  wt  हाल  के

 दामों  में  धीरे-धीरे  बढ़ती  होने  लगी  है
 ।  महीनों  में  गुड़  के  दामों  की  गिरावट

 को  रोकने  के  सरकार  क्या  कार्यवाही
 शक्कर  तथा  गुड़  के  निर्यातों

 करना  चाहती  है  ?
 पर  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  ।  शक्कर  बनाने

 वाले  कारखानों ने  बिक्री  के  लिये  went  की  श्री  किदवई
 :

 मेरा  free  है

 बहुत  बड़ी  मात्रा  छोड़  रखी  कारखानों  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  का  ज्ञान  नहीं  कि

 से  went  की  बड़ी  बड़ी  यात्रायें  भी  तेजी  से  इस  समय  देश  में  गुड़  के  दाम  कया  हूँ  ।

 लगी  हें  ।  श्री  टी०  एन०  सिंह  :  में  ने

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 कया  में
 ज्ञात

 कर  श्राप  का  उत्तर  नहीं  सुना  |

 सकता  हूं  कि  गुड़  के  उत्पादन  में  मूल  भ्रांत  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री जी  का  विचार

 कितनी कमी  हो  गई  है  ?

 है  कि  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  का  ज्ञान  नहीं

 डा०  पी०  एस० देशमुख  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि
 इस  समय  देश  में  गुड़  के  क्या  दाम  हैं  ।

 कि  मेरे  माननीय  मित्र  किस  प्रविधि  के  झांक  की

 ait  निर्देश कर  I
 श्री  टी०  एन०  सिंह

 :
 क्या  यही

 गया  है  कि  कुछ  एक  महीनें  पहले  गुड़  के  दाम
 डा०  राम  सुलग  सिंह  चालू  ऋतु  में

 नहीं

 अथवा  चालू  वित्तीय वर्ष  में  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  कदाचित
 श्री  किदवई

 :
 विगत  ५  गुड़  के  दाम

 गिर  गये
 ।

 कई  जगहों  पर  गुड़  का  दाम
 २  १/२  लाख  के  करीब  ।

 ५  रुपये  प्रति  मन  तक  उत्तर  कराया  ।  उस  के

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  सरकार के  समक्ष  ्  गुड़ का  निर्यात खुला  छोड़ा  गया  और

 उत्पादन  में  कमी  होने  के  कारण  क्या  हें  तथा  दाम  १३.रुपये  प्रति  मन  तक  बढ़  गये  ।  झर

 भ्रग्रेतर कमी को कमी  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने
 इस  ऋतु में  अब  गुड़ के  दाम  १३  रुपये से  कम

 कया  कार्यवाही  की  है  ?
 नहीं हें  अपितु  १३  रुपये

 से  af  हैं  ।
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 श्री  रवय्या  में  ज्ञात  कर  सकता हूं  श्री  दाहनवाज्  खां  :

 माननीय सदस्य  की  धारणा  ठीकਂ  है ं। कि  सरकार  गुड़  तथा  शक्कर के

 भोक्ता ओं  की  शभ्रसुविधा दूर  करने  के  लिये  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  इस  कंस्ट्रक्शन  से

 ताड़-गुड़  के  निर्माण  तथा  विक्रय  को  प्रोत्साहन
 कोई  फायदा  भी  होने  वाला  है

 ?

 देने  का  कोई  प्रयत्न  कर रही है  ?
 श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  क्या  में  यही  समझ

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी
 लूंगा  far  सरकार  को  इस  बात  से  सन्तोष  प्राप्त

 हम  ताड़-गुड़  के  निर्माण  को  प्रोत्साहन
 है  कि  वर्तमान  व्यवस्था  मांग  को  पुरा  करने  के

 चेरहे  लिये  पर्याप्त है  ?

 सड़क-पेन्गड्पा  रेलवे-लाइन  उपाध्यक्ष  क्या  रेलवे  लाइन

 *
 १००८.  श्री  faces  राव

 :  रेल  मंत्री  से  यह  बात  पैदा  हो  जाती  है
 ?

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  बी०  एस०  मति  श्रीमान  |

 हैदराबाद  राज्य  स्थित  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  संतोष  प्राप्त

 सिंगरेनी  कोयला  खान  ने  इस  बात की  है  कि  रेलवे  लाइन  को  बढ़ाने  के  बिना  ही

 प्रार्थना की  है
 कि

 सड़क  से  वर्तमान  व्यवस्था  संतोषप्रद  हो  सकती  है  ?

 गडुपा तक जहां तक  जहां  कुछ  समय  से  खान  का  काय  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 शुरू  किया  गया  रेलवे  लाइन  पहुंचाई जाय  ;  हम  इस  लाइन  की  जांच

 यदि  ऊपर  के  भाग  का  उत्तर  कर  रहे  हें  ।

 हां  में  हो  तो  उस  रेल  लाइन  के  निर्माण  का  कार्य  फल  परिरक्षण  योजना

 कब  से  दुरू  किया  जायेगा  ;  प्रौढ़
 के  200k,  श्री  बी०  एन०  खाद्य

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  नई  लाइन  तथा  कृषि  मंत्री  यह  चलने  की  कृपा  करेंगे

 से  कोयला  उत्पादन में  २,०००  टन  प्रति  दिन  किः

 की  वृद्धि  होगी
 ?

 क्या  वित्तीय  वर्ष  SEKR—-YY  में

 रल  तथा  यातायात  मंत्रों  के  सभा-सचिव
 फल-परिरक्षण  में  प्रशिक्षा  दिलाने  के  लिये  कोई

 शाहनवाज़  at):  a
 योजना  चलाई जाने  वाली  अर

 इस  समय  रेलवे  लाइन  के  निर्माण

 की  वृद्धि  की  व्यवस्था  की  प्रस्थापना पर
 क्या  निकट  भविष्य  में  भारतीय

 प्रारम्भिक  जांच  की  जा  रही  ate  इसीलिये
 फलों  की  बुद्धि  के  लिये  कोई  योजना  चलाई

 जायेंगी ? इस  समय  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  कब

 वास्तविक  निर्माण  का  कार्य  आरम्भ किया

 जायेगा  |
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देवामुख ) च्े  :

 जी  नही ं।

 sa
 की

 जाती  है  कि  १९  L9  तक
 श्री मानूं  ।  फल  उद्योग  के

 उत्पादन  में  लगभग  १३००  टन  की  दैनिक
 विकास  एवं  वृद्धि  का  उत्तरदायित्व तो

 वृद्धि की
 जायेगी

 तया  राज्य  सरकारों पर  है  ।  यों  तो  भारतीय

 श्री  विशाल  क्या  में  इस  उत्तर  से  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  अखिल  भारतीय

 यहीं
 समझ  लूंगा  कि  १९५३  कौर  gauy  में  महत्वपूर्ण

 से  सम्बन्धित
 बहुवचन

 थ
 योजनाओं को  वित्तीय  सहायता  दे  रद्दी  है

 । भी  यह  काम  प्रारम्भ
 नहीं  किया  जायेगा ?
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 प्रो ०  डी  ०८सी०  शर्मा  :  में  ज्ञात  कर  सकता  सम्बन्धी  अनुसन्धान  का  उत्तरदायित्व  aa

 हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  में  इस  समय
 निक  तथा  औद्योगिक  ,  watered  च्च्

 पर  है  प्रौर वे  यह  काम  केन्द्रीय  खाद्य परिरक्षण  के  लिये  कोई  परामर्शदाता  ह  ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 :

 औद्योगिक  अ्रनसन्घधान  मैसूर  में  कर

 कुछ  समय  तक  भारत  सरकार  के  पास  एक
 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  क्या

 विशेषज्ञ  परामर्शदाता  किन्तु  सरकार  का

 वह  प्रयोग  सफल  नहीं  हो  सका  |  एवं  उन्हें
 कार  इस  फल-परिरक्षण  कार्य  के  लिये  कुटीर

 उद्योगों  के  ः ग्रन्तृूगत  कोई  धनराशि  स्वीकार
 छोड़  दिया  गया  है  ।

 ्
 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  हम  वर्ष  म

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 Slo  पी०  एस०  देशमुख
 टीन  में  बन्द  किये  गये  फलों  की  कुल  कितनी

 अभी  शीघ्र  ही  इस  पर  जांच  की  जाने  वाली मात्रा  शिकायात  करते  कौर  उस

 आयात  में  कोई  क्लास  |  है
 ?  श्री  बी०  पो०  नायर  :  में  ज्ञात  कर

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  H  इस  प्रश्न  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  पुनलूर  में

 डिब्बों में  फल  बन्द  किये  जाने  का  एक  संयंत्र
 की  पूर्व  सुचना  चाहता  6 |

 संस्थापित  करने  विचार  कर  रही
 श्री  बी०  एस०  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 क्योंकि  वहां  स्थायी  रूप  से  मिलते

 हूं  कि
 १९५२-५३  में  इस  सम्बन्ध  में  मद्रास

 राज्य  को  वित्तीय  सहायता  दी

 जा  चुकी है  ?

 थ्री  किदवई :  seq  पूछे  जाने  की  स्थिति

 में  हमें  राज्य  सरकार  से  पूछताछ  करनी

 डा०  पी०  एप०  देवास
 :  विविध

 पड़ेगी

 नायें चल  रही  हें  ।  में  माननीय सदस्य  को

 कम से  कम  एक  ऐसी  योजना के  सम्बन्ध  में

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  ईस्टर्न  यू  ०  पी०

 के प्राम
 के  वास्ते

 भी
 ऐसी  कोई  योजना  है

 ?

 बता  सकता  हूं  जिस  के  लिये  राज्य  सरकार  ने

 ३१,६००  रुपये का  प्रद  दिया  है  कौर  भारतीय  att  किदवई
 :

 कभी  तक  यह  नही  मालूम

 कृषि  अनुसन्धान  परिषद् ने  भी  इतनों ही
 कि  ईस्ट नें  यू०  पी०  का  झाम  कहीं  और  भी

 शादी दी  है  ।
 पसन्द  किया  जाता  है  ?

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या  भारतीय कृषि  अनुसन्धान  परिषद् के  अन्तर्गत

 कुछ  विदेशी  भी  फल-परिरक्षण  उद्योग  चलारहे  स्थायी  विशेषज्ञ  समिति  at  रिपोर्ट

 यदि हां  तो  उन  की  कुल  संख्या  कितनी
 * 202%,  श्री  पी०  आर०  चौधरी :

 द ै? ट
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की

 att  किदवई  :  क्या  वह  विदेशों की  कौर
 कृपा  करेंगे कि  क्या  भारतीय कृषि  अनुसन्धान

 अथवा  इस  देश  की  निर्देश कर  रहे  हें  ?  परिषद  के  अन्तर्गत कोई  स्थायी  विशेषज्ञ

 श्री  एम०  एस०  गरूपादस्वामी चट  :  भारत में  समिति  स्थापित  की  गई  है  ?

 कितने  विदेशी  फल-परिरक्षण  उद्योग  चला

 रह ेहें
 ?  यदि  तो  क्या  प्रत्येक  राज्य  में

 मुख्य  खाद्य  फसलों  विशुद्ध  भ्रमण-वितरण

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  यह प्रशन  दूसरे  ढूंढ़  निकालने  कौर  वर्ष  PEXM—-YR  में  तथा

 मंत्री  से  पूछना  पड़ेगा  क्योंकि  अरब  फल-परिरक्षण  १९५२-५३  की  प्रथम  छमाहं। में में  उस  a
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 वितरण  करने  के  निमित्त की  गई  कार्यवाही  पंडित  के०  सी ०  शर्मा  :  क्या  सरकार  ने

 को  पुनरावलोकन करने  के  विचार  से  भारतीय  बीज-परिरक्षण  के  प्रयोजनों  बीज  के  क्षेत्रों

 कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  को  कोई  रिपोर्ट  दी
 को  अलग  करने की  कोई  योजना बनाई  है  ?

 जा  चुकी है  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 (7)  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  क्षेत्र में  प्रत्येक  राज्य  में  बीज  उगाने  की  कुछ  एक

 शुद्ध  तथा  पैवन्द  वाले
 बीज  बोये  खेतों  हें  ।

 जा  चुके  हूं  ?
 श्री  वी ०  Go  नायर  शुद्ध  बीजों

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  कौर  पैवन्द  वाले  बीजों  की  काश्त  की  भूमि

 यह  निश्चय  हो  पाया  है
 कि

 स्वयं
 का

 वापस
 क्र

 रात  कया  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  पांच  विशेषज्ञों

 की  सदस्यता से  एक  केन्द्रीय  बीज  समिति

 डा०  पी०  एस०  देशमुख ख
 :

 तो  पहले

 हो  उत्तर  में  बतला  चुका  हूं  कि  इस  से  सम्बन्धित

 संस्थापित  की  जिस  में  मंत्रालय  तथा
 नवीनतम  सूचना  शरीक  ae  उपजा श्यो

 सरकारों के  सदस्य  होंगे  शरर  उत्पादकों
 पुछताछ  रिपोर्ट  में  शौर  उस  की  एक

 की  झोर  से
 दो

 प्रतिनिधि  भी  नामनि्दे शित
 प्रति  में  सदन  पटल  पर  रख  भीਂ  चुका  हूं  ।

 होंगे
 ।

 श्री  ato  पी०  नायर :  वहू  सूचना

 नहीं  ।  mit  समिति की  कोई  अन्तर्गत  कुल  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 में  शुद्ध
 भी  बैठक  नहीं  हुई है  ।  बीजों  शर  ग... पवन्ददार  बीजों  का  ar

 afar  उपजाओ  पुछताछ
 चक  जानना  चाहता

 हूँ  ।

 श्री  किदवई  :  श्राप  रिपोर्टों  से  इस  कीं रिपो  के  परिशिष्ट  १०  में  नवीनतम  सुचना

 गई  जिस  की  प्रतियां  सदस्यों  में  गणना  कर  सकते  ह  कौर  कुल  जोड़  मालूम

 परिचालित  की  गई  थीं  ।  उसी  की  एक  प्रति  कर  सकते ह

 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  [  देखिये
 श्री  वी०  पी०  नायर  :  FAT  इस  का  यही

 परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६०  |  शरथ  है  कि  शेष  क्षेत्र
 पैबन्दकार  भाषी  के  ह

 श्री  सी०  आर०  क्या  में  ज्ञात  ह ै?

 कर  सकता  हें  कि  शुद्ध

 बीजों

 के  श्री  किदवई  हो  सकता  है  ।

 प्रयोग  का  प्रचार  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य

 की  जा  रही  है
 ?

 कृपया  रिपोर्टें  की  छानबीन  कर  के  इस  की

 डा०  पी०  एस०  मेरा  विश्वास  गणना  कर  लें
 ।

 पंडित के०  सौ०  वर्मा  क्या  सरकार ने है  कि  इस  दिशा में  की  गई  कार्यवाही  सुप्रसिद्ध

 है  कृषक में  ही  इस  प्रकार का  उत्साह  बढ़ाने की

 श्री  सी०  आर०  चोरों  कौनਂ  सी  कोई  कार्यवाही  की  है  जिस  से  वह  बीजों  के

 एजेन्सी को  इन  के  वितरण का  काम  दिया
 उत्पादन

 के  प्रयोजनाथे एक  विशेष  क्षेत्र  को

 गया है  ?
 अलग कर  के  १ और  उस  में  बीज़  उगाया

 कर े? डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  राज्य  सर

 कारो ंके  विभागों को  यह  काम  att  :  कभी  कभी  ऐसा  किया

 दिया  गया  है  ।  जाता  कौर  rey  चितार TUNE  ब  कि  क
 है  कि  माननीय
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 यह  जानते  होंगे  कि  उन  के  अपने  कृषक-संस्थाश्रों  द्वारा  की  गई  शिकायतों  का

 fae  के  पड़ोस  में  बहुत  से  ऐसे  उत्पादक  हैं  ज्ञान  शर  यदि  है  तो  सरकार ने  उन  का

 की  पैदावार  को  बीजों  के  प्रयोजनाओं  उपचार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 सरकार ही  खरीदा  करती  है  ।  at  किदवई  :  कभी  कभी  ऐसी  शिकायतें

 पंडित के  सी ०  शर्मा :  में  यह  yet  नहीं  पहुंचती हूं  ।  केन्द्रीय सरकार  जानती  है  कि

 रहा  हूं  ।  में  ज्ञात  करना  चाहता  हूं  कि  क्या  राज्य  सरकारें  इन  बातों  से  सम्बद्ध

 ने  इस  प्रकार  की  कोई  योजना  बनाई  अर  हम  इस  प्रकर  की  शिकायतों  की  शोर

 है  जिस  के  अन्तर्गत  प्रत्येक  कृषक  बीज  उगाने  के  उनका  ध्यान  आकर्षित करते  चेन्

 एक  विशेष  क्षेत्र  को  कर

 दिया  भ्रमणा  क्या  सरकार  ने  इस  डाक  तथा  तार  विभाग  में  हिन्दी  का  उपयोग

 प्रकार
 का  कोई  भी  कार्य  नहीं  किया  है

 ?  * 2028  श्री  बलवन्त  सिह  मेहता  :

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  : श्री  किदवई :  मेरा  विचार  है  कि  यदि

 श्रेय
 कृषक  इसी  तरह  कार्य  शुरू करे  तो  जहां  तक  हिन्दी भाषा  के  उपयोग

 सरकार  को  हस्तक्षेप  करने  की  कोई  भी  का  सवाल  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा

 नहीं  होगी  ।  की  गई  प्रगति  ;  तथा

 तथा  वितरण  के  सम्बन्ध  में

 श्री
 टी०  एन०  fag:  क्या  सरकार  ने

 इस  वर्ष  हिन्दी  के  प्रचार  को

 आगे  बढ़ाने  के  लिये  सरकारी  योजना  |

 अधिक  अन्न  उपायों  कमेटीਂ  की  सिफ़ारिशों

 शो  पुर्णतया  स्वीकार  किया  रोक  क्या  उन
 संचरण  उपमंत्री  राज  2

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  हिन्दी  के  उपयोग को  कार्यान्वित  किया  गया  है  ?

 का  प्रचार  करने  के  लिये  निम्नलिखित  पग

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 श्रीमान  उठाये  गये  हे

 कुछ  पर  तो  करिया  है
 ।

 में  इस  बात  की
 (१)  भारतीय  डाकीय  सेवा  की  प्रथम

 नहीं  उठाऊंगा कि  प्रत्येक  सिपारिश  क्रो
 श्रेणी में  भर्ती  होने  वाले  व्यक्तियों  से  इस  बात

 स्वीकार किया  गया  है  ।  मेरा  विचार है  कि

 सदस्य  उक्त  कमेटी  का  एक  सदस्य
 की  भ्र पे क्षा  की  जाती  है  कि  वे  हिन्दी की  एक

 परीक्षा  पास  कर  चुनावी  हिन्दी  को
 था

 ।
 श्र  उक्त  समिति  की  बहुत  सी  सिपारिशों

 को  स्वीकार  किया  जा  चुका  है
 ।  विभागीय  परीक्षा  में  एक  झनिवायं  विषय  के

 रूप  में  सम्मिलित  किया  जा  चुका  है
 ।

 श्री  सारंग घर दास  :  में  ज्ञात कर  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  से  संतुष्ट  है
 कि  सभी  डाकीय  मण्डलों  में  हिन्दीਂ  को  वही

 किसी  एक  प्रयोग कारी tea  द्वारा  विकसित  स्थिति  अझर  प्रतिष्ठा  दी  गई  है  जो  वहां  की

 नई  पौधों  को  फैलाने  के  लिये  राज्य  सरकारों  प्रदेशीय  भाषा  को  प्राप्त  है  ।  प्रत:एवं  डाक

 के  पास  पर्याप्त  संख्या  में  खेतों  atk  बीज  सेवा  में  भर्ती  होने  वाले  हर  नये  व्यक्ति  को

 उगाने की  अन्य  खेतें भी  है  ?  प्रदेशीय  अथवा  हिन्दी भाषा  का  ज्ञान  होना

 श्री  किदवई  :  में  उड़ीसा  में  ऐसी  खेतें  अवश्यक है  ।

 देख  चुका  हूं  ।
 (३)  इस  बात  के  area  जारी  किये  गये

 श्री  रवय्या  :  क्या  सरकार  को  हें  कि  किसी  भी  डाकघर  से  भेजी  जाने  वाली

 वितरण  की  *शभ्रनियमितताओं  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  वस्तुद्नों  को
 जिन  पर  हिन्दी  में  पता
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 लिखा  हो  लिये  जाने  से  इन्कार  नहीं  किया  (३)  जिन  जिन  डाकिया  मण्डलों  में

 जाये  |  हिन्दी  अधिक  प्रचलित  वहां  की  जनता

 द्वारा  प्रयोग  में  लाये  जाने  वाले  पत्रों
 )

 (४)  डाक  पोस्ट  कार्डों  श्र

 पत्रों  पर  भी  हिन्दी का  प्रयोगਂ  को  हिन्दी  में  छापा  जा  रहा  है  ।
 न्य  मण्डलों

 में  द्विभाषिक  फार्म  चलाये  जायेंगे  कौर  भ्रत्ततः
 किया  जाता है  ।

 उन  के  स्थान  पर  हिन्दी  के  फार्म
 रख

 जायेंगे
 ।

 (५)  नाम  तथा  तिथि  te  करने  वाली

 जो  नये  खोले  गये  डाकघरों  को  दी  जातीਂ
 (¥)  डाक  तथा  तार  मार्ग दशक

 हिन्दी में  हैं  ।
 एण्ड  टी०  जिसे  जनता

 निर्देशिका
 के

 रूप में  प्रयोग में  लाती  के  हिन्दी  संस्करण
 (६)  भारतीय  भाषाओं  देवनागरी

 का  काम  शुरू  किया  जा  चुका  है
 ।  पी०  टी०

 लिपि  में  लिय  गये  तारों  को  भेजने  की  विशेष
 पाकेट  गाइड  का  हिन्दी  संस्करण तो  पहले  से

 व्यवस्था लगभग  १००  जगहों  पर  है  |
 ही  प्रकाशित किया  जा  रहा  है  ।

 (७)  बधाई के  तार  भी  हिन्दी में  भेजे
 (५)  aft  थोड़े  ही  समय  में  तार  के जा  सकते हें  ।.

 फार्म  तथा  लिफाफे  हिन्दी  में  चलाये  जायेंगे
 ।

 (८)  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  में  कई

 नगरों  के  बीच  हिन्दी  में  तार  द्वारा  बजे  गये
 लम्बे  उत्तर  के  लिये  में  क्षमायाची  हूँ  ।

 मनीझ्नाडंरों  का  विनिमय  किया  जा  सकता  है  |  श्री  बलवन्त सिह  महता  :  क्या  माननीय

 (&)  R23  से  तार  के  संक्षिप्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार

 पतों का  पंजीयन  प्रारम्भ किया  गया  था
 भ्र पने  विभागों  का  हिन्दीकरण  कितने  भ्र रसे  में

 कर  लेगी  ?

 चालू  वर्ष  तो  समाप्त  ही  हो  चुका

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  के  बारे  में  प्राय है  ।  अन्य  बातों  के  होते  हिन्दी  को  अ्रधिक

 लोकप्रिय  बनाने  के  निम्नलिखित  ara  नियम  विधान  में  मौजूद हें  ।

 कार्यवाही  जा  रही  है  थ्री  बलवन्त सिह  श्राप  की

 (१)  यह  विभाग  इस  बात  पर  विचार  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  भारतीय  भाषाओं

 कर  रहा है  कि
 क्या  कर्मचारियों को  हिन्दी  में  तार  भेजने की  प्रगति  बड़ी  मन्द  कया  में

 सीखने  के  निमित्त  नगद  प्रमाण-पत्र
 पूछ  सकता  हूं  कि  इस  में  दोष  व्यवस्था  तथा

 गुप्त  चरित्र-रिपोर्टों में  प्रशंसनीय  बातों  at  प्रचार का  है  शारिवा जनता  का  जो

 शादी
 के  रूप  में  प्रोत्साहन  दिया  जा  अधिकतर  काम  भ्रपनी  भाषा  में  करती  है

 ?

 सकेगा  |
 श्री  राज  बारे  में

 (२)  डाक
 तथा  तार

 विभाग  राज्य  उत्तरदायित्व  रखना  fe  किस  पर  अधिक

 सरकारों के  साथ  इस  विषय में  बातचीत  उत्तरदायित्व  कठिन है  ।

 कर  रहा  है
 कि

 क्या  वे  डाक  तथा  तार  कार्यालयों  आंकड़े  दे  हूं  जो
 माननीय

 सदस्य  की

 में  डाक-तार  कर्मचारियों के  लिये  उनकी  जानकारी  के  लिये  पर्याप्त  होंगे  ।  सन्

 योजनाओं  के  भाग  के  रूप  १९४९-५०  में  तारों  की  संख्या  VR KVo

 यदि  कुछ  हो  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिये
 जोकि  देवनागरी  लिपि  में  भेज  गय  R4o-

 ५१  में  यह  संख्या  बढ़  कर  ५,४८४  हो
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 सन्  १९५१-५२ म  यह  ७,८०१ हो  गई  और  किन्तु यदि  किसी  की  भावना को  ठेस

 इसके  बाद  अगले  साल  के  दस  महीनों  में  यानी  पहुंचती  ह  तो  आग  इसका  भी  ध्यान  रखा

 अप्रैल  १९५२  से  जनवरी  १९५३  तक  जायगा |

 यह  संख्या  १५,५३४  रही  ।  म  ज्ञात श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर

 श्री
 बलवन्त  सिह  महता  क्या  कर  सकता हुं  कि

 क्या
 भारत  देश  में

 जहां

 ने  प्रान्तीय  भाषा  के  विद्वानों  और  हिन्दी  १०  प्रतिशत  से  कम  साक्षरता  आप

 साहित्य  सम्मेलन  के  विद्वानों  से  सहयोंग  लेने  भविष्य में  सभी  राज्यों  के  लिए  सभी

 का  कोई  प्रयत्न  किया  हू  ?  डाक  तथा  तोर के  फार्मों पर  हिन्दी  चलाना

 चाहते हू  ? राज  बहादुर :  इसकी  कोई

 यकता नहीं हुई हं नहीं  हुई  ह  ।  हमारा  लक्ष्य  सबको  att  राज  बहादुर  उन  लोगों  पर

 मालूम  ह  और  आवश्यकतानुसार  जिस  जिनकी  मातभाषा  हिन्दी  नहीं  हम  कभी

 की  सहायता  और  सहयोग  मिलेगा  उसे  हम  भी  किसी  प्रकार  की  जल्दी  करके इस  भाषा

 आभार  के  हाथ  ग्रहण  करेंग  |  का  दबाव  नहीं  चाहते हें  ह्म

 चाहते हे  कि  १५  वर्षों म  हिन्दी
 सेठ  दास  माननीय

 मंत्री  जी  को  यह  बात  मालम  ह  कि  अभी  इस  स्थिति  पर  आ  पहुंचे  ।

 श्री  बी०  एस०  मति  चूंकि  आपके जिन  तार घरों से  हिन्दी  में  तार  भजने की

 व्यवस्था  ह  वे  तारघर  ज्यादातर  बड़  शहरों  में  उत्तर  से  यह  बात  पैदा  हो  जाती  हँ  कि  कई

 ही  जिन  कस्बों  में  अंग्रेजी के  जानकार  लोग
 राज्य  सरकारें  पी०  एण्ड  टी०  कार्यालयों  में

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों के  लिए  हिन्दी बहुत कम  ह  उनमें  भी  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 नहीं ह  |  क्या  एसी  जगहों  में  इस  तरह  की
 श्रेणियां चलाने  के  लिए  मजबर  अतः  क्या

 व्यवस्था  चाल  किये  जाने  पर  विचार  किया  में  यह  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  कया  इन
 श्रेणियों

 जायेगा ?  की  कुछ  परीक्षाएं  और  क्या उन

 चारियों की  वेतन  तथा  स्तर-विधि इन  परीक्षाओं

 श्री  राज  किया
 में  सफलता  की  प्राप्ति  पर  ही  निसार

 जायगा  ।
 करेगी  ?

 सेठ  गोविन्द दास  :.  माननीय  मंत्री  जी
 att  राज  बहादर  इस  प्रकार  की

 न  अभी  एक  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  सूची  इस  बात  कोई  भी  बात  नहीं  कि  इन  परीक्षाओं  पर  ही
 की  दी  कि  क्या  क्या  ara  किया  जा  रहा

 उन्नति का  आधार  हो  ।  हम  संविधान  का
 उनके

 महकमे  में  हिन्दी
 को  प्रोत्साहन देन

 पालन  करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं

 के  लिए ।'  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  यह
 अर्थात्  हम  संविधान  में  नियत  अवधि  में  ही

 बात  मालम  हूं  कि  जो  उन  को  दिया  गया  राष्ट्र  भाषा  को  लागू  करना  चाहते  हे  ।
 था  वह  भी  हिन्दी में  था  और  क्या  वे  यह  नहीं

 समझते  कि  हिन्दी  प्रश्न  का  उत्तर  हिन्दी  में
 संयुक्त

 राज्य  अमरीका से  आया  हुआ

 पय  टक-दिष्टमंडल
 देना  उनके  महकमे  में  हिन्दी  को प्रोत्साहन

 देना हे  ?

 *
 १०१४,  बच्चिकोटेय्या  :

 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  राज  बहादर  विधान  में  अभी  कि

 कोई  एसी  पाबन्दी नहीं  कि  अनिवार्य रूप  क्या  फरवरी  १९५३  में
 संयुक्त

 से  हिन्दी cet  का
 उत्तर

 हिन्दी में  ही  दिया  राज्य  अमरीका  से  एक  पढ़ो  am  सीखो  पर्यटक
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 पक्का  था प्रतिनिधिमंडल  नई  दिल्ली  आ  x  ea  |  नाना दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 और
 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उनके  लिए  धन  का

 क्या  उक्त  मंडल  भारत  सरकार  कुछ  व्यय  किया  हे  तथा  क्या  सरकार  ने  उन्हें

 कुछ  सुविधायें  दी  और  यदि  हां  तो  किस
 की  प्रार्थना  के  अनुसार  आया  था  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा  सचिव
 प्रकार  की  सुविधायें  तथा  कितनी  धनराशि

 दी  गई  ?
 (att  दाहनत्राज्  :  तथा

 जी  फरवरी  २२  को  चौदह  प्रमुख  अमरीकी  श्री  शाहनवाज़  शाखा  उनके  ईटन

 यात्रा  एजेण्ट  भारत  सरकार  निमंत्रण  पर  सरकार को  ८,०००  रुपये से  कुछ  अधिक

 सर्वोपरि  व्यय  करना  पड़ा  ।  उन्होंने  यहां पर
 भारत

 और
 वह  चौदह दन

 का  एक

 अवलोकनों  दौरा  करने  तथा  यह  देखने  उतनी  घनसाली  व्यय  की  उन्होंने  अपनी

 आय  थे  कि  भारत  में  कौन  सी  पेंशन-सुविधायें  जेबों  से  अधिक  धन  का  व्यय  किया  हैं
 ।

 उपलब्ध  है  ।  श्री  नाम  घिरी  :  क्या  सरकार इस  बात

 की  आशा  करती है  कि  श्री  गोपालन को  वापिस
 श्री  बुच्चिकोटेय्या  :  क्या  मे  ज्ञात  कर

 सकता हुं  कि  उन्होंने  कौन  सी  जगहें देखीं  ?
 बुलाने  के  लिए  रूस  से  कोई  प्रतिनिधिमंडल

 आयेगा ?

 शाहनवाज़  खां  :  उन्होंने
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  इस  प्रश्न से  वह
 , TTS,

 बात  पेदा  नहीं  होती  ।
 कलकत्ता  तथा  दारजिलिंग  देखे  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  क्या  में  ज्ञात

 श्री  ato  एस०  धि  में  ज्ञात कर

 सकता  g  कि  क्या  उन्होंन  जाते  समय  भारत
 कर  सकता हूं  कि  केवल  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 से  प्योर-समूह निमंत्रित  किये  जाने  यदि

 तथा  अन्य  देखी  हुई  जगहों  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 कुछ  हों  क्या  विद्वेष  कारण  थे

 ?

 प्रगट  किये  हैं  ?
 श्री  शाहनवाज़ खां  :  अमरीकियों  को

 श्री  शाहनवाज़ 1 | ७  इस  देश  से  जाने
 ही  विशष रूप  से  बुलाने  के  कोई  विशेष  कारण

 के  पूर्व  उन्होंने  एक  प्रेस  वक्तव्य  जारी  किया  नहीं थे  ।  किन्तु  ब्रिटिश  ओवरसीज

 जिसमें  उन्होंने  कई  एक  सुझाव  दिये  ।  उन्होंने  ७.  कम्पनी  ने  १४  अमरीकी  पर्यटकों  के

 यह  सुझाव  दिया  कि  अन्त:शुल्क  तथा  विनिमय  एक  दल  को  लाने  की  सेवायें  प्रस्तुत  कीं  ।

 नियंत्रण  प्रतिबन्धों  को  हटाया  जानां  इस  देश  में  ऐसी  बात  का  होना  कोई  नई

 आने  वाले  पर्यटकों  द्वारा  भरे  जाने  वाले  चीज़  नहीं  ।  आदि

 फार्मों
 की

 संख्या  कम  कर  देनी  चाहिए  ,  जिन  अन्य  देयों  में  यह  प्रथा  कि  वे  qe  दलों

 जिन  जगहों  पर  वे  चले  गये  वहां  होटलों  में  को  अन्य  देशों  में  ले  जा  कर  वहां  उन्हें  सुन्दर

 रहने  की  व्यवस्था  ठीक  और  यह  भी  स्थानों  और  वस्तुओं  का  दिन  कराते  हैं  ।

 बताया  था  कि  होटलों  में  स्नानागार  का
 विवादी  रेलवे  स्टेशन

 सुधार
 किया  जाना  चाहिए  |  क

 Rok.  श्री  गिडवानी :  रेल  मंत्री

 श्री  बुड़िकोट गया
 :

 कया  यह  तथ्य  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 हैँ  कि  उन्हें  जगह  जगह  पर  अधिक  फोटो  क्या  यह  तथ्य  हू  कि  उल्लास  नगर
 छेने  की  आज्ञा दी  गई  थी  ?

 बस्ती  में  रहने  वाले  विस्थापित
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 व्यक्तियों ने  सरकार  के  पास इस  बात  का  ay  गाडीवानों  :  क्या  सरकार  को  इस

 प्रतिनिधान  किया है  कि  उन्हें  विठलवादी  बात  का  ज्ञात  है  कि  इन  सुविधाओं  के  अभाव

 स्टॉलिन  से  ही  वस्तुयें  आदि  भेजने  की  सुविधा  में  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बहुंत  अधिक

 व्यय  करना  पड़ता  ? दी

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  चीफ़ ट्रै  फ़िक
 श्री  शाहनवाज़  खां

 :  सरकार  यह

 बात  जानती  हे  |  वह  प्रस्थापनाओं  को  जांच
 मैनेजर  ने  अपनी  चिट्ठी  जी-डब्ल्यू

 रही है २५६१,  दिनांक  २१  १९५१  में  श्री

 श्री  fazarait
 नक

 इन्दुरजसवानी  को  यह  उत्तर  लिख  भेजा  था  सरकार  इस

 कि  विठलवादी  को  १९५२-५३  के  कार्यक्रम  मामले  को  पुरा  करने  पर  ध्यान  देगी  ?

 में  रखा  गया है  ;  और

 श्री  हमवार  खा ं:  al  |
 न्

 इन  सुधारों  में  देर  कयों  हुई
 करनाल  स्थित  पशु  झाला  तथा  गव्यशाल

 तथा  कब  इस  प्रकार  के  सुधार  होंगे  ?

 कैं  १०१७.  श्री  शिवानी  :  खाद्य
 रेल  तथा यातायात  मंत्री  के  सभासचिव

 aor द्न्य |  कृषि  मंत्री  यह
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 (att  दाहनवाज्ञ  at)  :
 कि

 2.0  क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  करनाल

 देर  होने  के  दो  कारण  हू
 ।  पहला  स्थित  पशुशाला  TAT  गव्य शाला  प्रारम्भ  से

 यह  है  कि  मिलट्री  साइडिंग  का  सामान  जो  ही  घाटे  में  चल  रही  और

 सुधार  करने  के  लिए  आवश्यक  है  की  उठाई
 यदि  तो  क्यों  इंस  प्रकार  की

 के  लिए  मिलट्री  विभाग  की  सहमति  अभी
 स्थिति  को  सुधारा  नहीं  जा  सकता  ?

 अभी
 प्राप्त हुई

 हैं
 ।.

 दूसरा  कारण  यह  हैं

 कि  घिठलवादी  तथा  अम्बर नाथ  के  बीच  एक  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 नये  स्टेशन  की  व्यवस्था  करने  की  एक  दौर  हो  किन्तु  प्रक्षेत्र  )  में  उपलब्ध

 प्रस्थापना  विचाराधीन  और  जिसके  बारे  कृषि  योग्य  क्षेत्र  की  सिचाई  तथा  सुधार  से

 में  यह  विश्वास  किया  जाता  कि  उसकी  सम्बन्धित  वर्तमान  सुविधायें  पशुओं  के  लिए

 व्यवस्था  उस  शरणार्थी  बस्ती  के  एक  भाग  घास-चारे  की  आवश्यकतायें पुरा  करने  के

 यदि  इस  इसके  परिणामस्वरूप के  लिए  सुविधाजनक  होगी  |  लिये  पर्याप्त  नहों  हैं  ।

 नय  नये  cua  की  व्यवस्था  का  शांति  पशुओं  के  लिए  घास-चारे  की  बड़ी  बड़ी  मात्रायें

 निश्चय  हो  विवादों  tea  खुले  बाजार  से  खरीदने  की  आवश्यकता

 पर  होने  वाले  सुधारों  ई  एक  संशोधन  पड़ती है  ।

 करने  पड़ेंगे  ।
 उक्त  प्रक्षेत्र  में  सिचाई  तथा  कृषि

 att  गिडवानी :
 कपा  इन  दो  स्टेशनों  की  सुविधाओं  को  बढ़ाने  के  लिए  कार्य  वाही

 पर  बुकिंग  तथा  अन्य  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जा  रही  हू  ताकि  उनकी  घास-चारे  की

 किये  जाने  जिनके  लिये  मांग  भी  की  गई  आवश्यकतायें  पुरी  हो  सकें  और  वह

 विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 व्यवस्था  में  आत्म-निभने  रहे  ।

 श्री  शाहनवाज  बतला  चुका  श्री  गिडवानी
 क

 यह  फार्म  कब  शूरू

 हुं  कि  सारा  मामला  विचाराधीन हू  ।  किया गया  था  ?
 246  PSD.
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  ड्  सके
 के

 अतिरिक्त
 कुछ

 और  सदस्य

 प्रारम्भ  काल  की  तारीख़  नहीं  बता  सकता  |  बोलना  चाहते  तो  वे  कृपा  सभाकक्ष  में

 जाकर  बातचीत  अध्यक्ष-पद  की  ओर श्री  गिडवानी  :.  आज  तक  कु  कितनी
 पीठ  करके  बात  चीत  करना  बहुत  ही क्षति  हुई हू

 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  मेरे  पास  अनादर सूचक बात

 विगत  वर्ष  के  आंकड़े  हे  ।  विगत  ag  यह  डा०  पी०  एस०  देशमुख  घाटा

 म  सदन आंकड़ा  १,७०,९२०  रुपये  |  कम  होने  का  यह  कारण  है  कि  अब  हमें  सिचाई

 कोयला  सूचना  दे  दूंगा  कि  यदि  इस  ay  क्षति  की  अधिक  सुविधायें  प्राप्त  हुई  और  जिनके

 भी  हुई  तो  वह  २०,०००  रुपये  से  अधिक  नहीं  परिणामस्वरूप हम  अपने  फार्म  के  प्रयोग  के

 होगी  ।
 लिए  बहुत  अधिक  चारे  का  उत्पादन

 कर

 में  ज्ञात श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर  :  सकेंगे  और  हम  खुले  बाज़ार  में
 चारा

 खरीदने

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  यह  क्षति  मुख्यतया  नहीं जाना  पड़ेगा  ।

 पशुओं  की  घटिया  नस्ल  के  कारण  ही  हुई है
 ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 में  समझती

 डा०  पी०  एस०  ,  देशमुख  :  हूं  कि  सिंचाई  पर  मूल  व्यय
 की

 गिनती  नहीं

 कुल  पर  यही  कहा  जा  सकता  है  कि  वहां  अच्छे  की  गई  है  ।

 |  डा०  पी०  एस०  देशमुख  हम  तो

 श्री  गोपाल  राव  इस  पशुशाला  घाटे  को  ही  गिना  करते  हैं  ।

 TAT  गव्य शाला  के  चलाने  का  क्या  प्रयोजन
 श्री  नाना दास  :  आज  तक  इस  योजना

 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  इतने
 पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  जा  चुकी  है

 ?

 विगत  वर्षों  से  वह  प्रयोजन  पूरा  हो  रहा  है

 उपाध्यक्ष
 महोदय  :  प्रारम्भ  से  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी

 बहुत  हद  तक  ;
 श्री  नानादास  :  हां  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  sa
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 में  नहों  समझता

 कि  माननीय  मंत्री  के  पास  इस  के  आंकड़े मिलता का  कारण  क्या है  ?  विगत  ag

 १,७०,०००  रुपये  का  घाटा  हुआ  था  और  डा०  सुरेश  चन्द्र  में  ज्ञात  कर  सकता

 इस  ag  केवल  २०,०००  रुपये  का  घाटा  है  ।  हुं  कि  क्या  इस  फार्म  को  व्यापारिक  आधार

 इस  घाटे
 को

 किस  प्रकार  पुरा  किया  गया
 a

 पर  चलाने की  कोई  प्रस्थापना =  ?
 or  ?  Sto  पी०  एस०  देशमुख  :  श्रीमान्  |

 पहले  यह  श्री  to  एन०  क्या  यह  सत्य  है

 बात  थी  कि  सिंचाई  की  सुविधायें  बहुत  ही  कि  इस  फार्म  के  बनने से  मध्य  प्रदेश
 सीमित  थीं  ।

 स्थित  ए  क  और  सरकारी  फार्म  बन्द  किया

 उपाध्यक्ष  सदन  में  बहुत  और  यह  सोचा  गया  कि  ः  चलाने  के  लिए

 शोर  हो  रहा  कान्ति
 ।  वहां  यह  स्थान अधिक  अच्छा  तथा  कम  खर्चीला

 एक  सदस्य  खड़  हें  और  अध्यक्ष-पद  की  रहेगा ?  इस  बात  का  क्या  कारण  है  कि

 ओर  पीठ  किये  हुए  .
 यह  बहुत  ही  अनुचित  पहले  से  ही  ठीक  धारणा  नहीं  की  गई  ?

 े  ।  में  कभी  भी  इस  प्रकार  का  आचरण  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 नहीं  होने  दूंगा  ।  यदि  भाषण  देने  वाले  सदस्यों  में  आशा  करता  हूं  कि
 माननीय  सदस्य

 को  इस



 Qocy  मौखिक  उत्तर  २६  मैचों  १९५३  मौखिक  उत्तर  20%

 मत  का  स्मरण  होगा  कि  अभी  दो  वर्ष  पहले  लिये  यही  गाड़ी  आधा  घंटा  पहले  ही  क्यों  न

 चले ? ही  इस  फार्म  को  मध्य  प्रदेश  से  यहां

 रित  किया गया  था  ।  यदि  BA  2,\90,000

 रुपये  का  घाटा  २०,०००  रूपये तक  घटा  सके

 थ्रो  दाहनवाज्ञ  गाड़ी  मैसूर  से

 तो  इसे  एक  सफलता  समझा  जाना  चाहिए
 श्री  राघवाचारी  :  नहीं  यह  गाड़ी

 गुंटकल  पर  मुसाफिर  गाड़ी  का  देर  से  तो  बंगलौर  से  ही  चलती  है  ।

 पहुंचना
 एक  माननीय  सदस्य  :.  बंगलौर  मैसूर

 कैं  १०१९.  श्री  राघवाचारी  :  क्या

 रेल  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :-

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह तो  एक

 चली  १९५२  से

 १९५३ तक  की  अवधि  में  बंगलौर
 श्री  राघवाचारी  :  क्या  गुंटकल  पर

 से  गुंटकल  जाने  वाली  मुसाफ़िर  गाड़ी

 कल  देर  से  पहुंची
 इस  गाड़ी के  पहुंचने  तथा  यहां  से  अन्य  गाड़ियों

 के  छूटने  के  बीच  की  अवधि  को  बढ़ाने  के  लिए

 कोई  व्यवस्था  की  जायेगी  ? मद्रास और  बम्बई को  सीधे  जाने

 चवाली,गाड़ियां कितनी  बार  बम्बई  मेल  जो
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 १८-१८  बजे  ome  से  मद्रास  की  ओर  जाती
 :  इस  वात  पर  विचार  किया  जा

 तथा  मद्रास  एक्सप्रेस  जो  १८-२७  पर
 रहा है

 गुंटकल  से  बम्बई  की  ओर  जाती  पकड़  नहीं

 और  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  इस

 प्रकार  के  अनियमबद्ध समयों  के  मुख्य  कारण

 इस  अनियमितता  को  रोकने  के
 क्या थे  ?  रेलों  के  पहुंचने तथा  छूटने  में

 लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  समय  की  पाबन्दी  तथा  अन्य  बातों  की
 a

 a?  महिलाओं  में  सुधार  करने  के  लिये  इस

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 लय  ने  क्या  सुझाव  fag  है ?

 शाहनवाज  २६१
 अलग दान  रेल  प्रशासन-संस्था

 बार  तो  अनेक  प्रकार  की  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।

 बम्बई-मद्रास  मेल--  बार  ।
 उनमें  से  एक  कार्यवाही  यह  हैँ  कि  कुछ  ही  एक

 स्टेशनों  पर  पानी  भरा  क्योंकि  पानी मद्रास-बम्बई  एक्सप्रेस प्रेस--

 बार  |  भरन में  लगता  हैं  |

 दक्षिण  रेल-संस्था  के  प्रशासकों  से
 करने  के  बाद  ही  यह  गाड़ी  नियमित  समय

 पर  इस  स्टेशन  पर  पहुंचा  करेगी  ।
 कहा  गया  हैँ  कि  वह  गुंटकल पर  इस  गाड़ी  के

 यथासमय पहुंच  जाने  की  नियमितता के  लिए  श्री  नाना दास  :  श्रीमान् में  ज्ञात  कर

 प्रत्येक  संभव  कायंवाही  करें  |
 सकता  हूं  कि  लारियों के  चलने  से  प्रतिद्वंद्विता

 ली  पदा  होने के  कारण  गाड़ियां  देर
 से

 चलने  लगी थ्रो  राघवाचारो  :  तेज  चलने  ने  द  है|

 मुसाफ़िर  गाड़ी  तो  बंगलौर  से  ही  चलती  है  ।

 देर  से  पहुंचने  की  इस  असुविधा
 को

 हटाने  के  श्री  अलगे दान  :.  ।
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 श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  श्रीमान्  क्या  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  मेरे  पास

 में  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  गाड़ी के  देर  से  आने  उनकी  सारी  सूची  नहीं  है  ।  मेरे  पास

 की
 स्थिति  में  अधिक  से  अधिक  कूक  कितना

 wal  के  प्रतिनिधियों  के  ही  नाम हे  ।

 समय  लगा  करता  है  ?
 श्री  राजगोपाल  राव  में  कमेटी  के

 श्री  अलग दन  :  इस  प्रश्न के  लिए  सभापति  तथा  उपसभापति  के  नाम  जानना

 मुझे  पूर्वे  सूचना  मिलनी  चाहिए  |  चाहता हुं  ।

 थ्री  राघवाचारी  :  बहुत  समय से  इस  उपाध्यक्ष  महोदय  भाननीय  मंत्री

 तरह  देर  से  गाड़ी  चलने  के  लिये  उत्तरदायी  के  पास  उनके  नाम  नहीं  हें  ।

 पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  केवल  उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों के  नाम  हैं  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती
 :

 उनकी  कुल  संख्या

 श्री  अलग दान  :  इसके कोई  भी  कितनी  और  इस  जूट  कमेटी  किन  किन

 विशेष  पदाधिकारी  उत्तरदायी नहीं  है  ।
 संस्थाओं का  प्रतिनिधित्व  है ं?

 Sto  पी०  एस०  देशमुख  :  कुल  संख्या केन्द्रीय  जूट  कमेटी

 मेरे  विचार  में  सभापति *
 १०२०.  श्री  राजगोपाल  राव :

 तो  काफी बड़ी  है  |

 सहित  सदस्यों  की  कुल  संख्या  लगभग  २७
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 मेरे  पास  सभापति  का  नाम  लिख  रहा
 करेंगे  कि  क्या  केन्द्रीय  जूट  कमेटी  अभी  भी

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  का

 उपसभापति इस  कमेटी  का  सभापति  और

 यदि
 तो

 उक्त  कमेटी  में  जूट  इसमें  २७  सदस्य  हैं
 ।

 उत्पादकों के  प्रतिनिधि  कौन  हैं  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  किन  किन  दलों

 इस  कमेटी  में  मद्रास  राज्य  के  जूट  का  प्रतिनिधित्व है  ?  माननीय  सदस्य  का

 उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  की  संख्या  कितनी  प्रश्न  है  |

 में  नाम डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )  पढ़  a रग  1.0 1.0

 हां  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभी  २७  सदस्यों

 जूट  उत्पादकों  की  ओर  से  कमेटी
 के

 ?

 में  जितने  भी  प्रतिनिधि  उनका  ब्योरा
 माननीय  मंत्री  उस  सूची  को  सदन

 पटल  पर  रख  दें  ।
 इस  प्रकार  है  :--

 पश्चिमी  बंगाल  दे
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  उससे

 माननीय  सदस्य  को  संतोष  नहीं  होगा  ।
 आसाम  र

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  साधारण  रूप  से

 इस  समय  कोई  भी  नहीं  हैं  ।  में  उसकी  रूपरेखा  तथा  भिन्न  दलों  के

 उनके  नाम  बताना  भूल  गया  हूं  ।  पढ़  के  सुनाया  जाय  ।

 श्री  राजगोपाल  राव :  क्या  में  उक्त  डा०  पो०  एस०  देशमुख

 कमेटी  के  सभापति  तथा  उपसभा  पति  के  में  पढ़  के  सुना  दूंगा  ।  में भी  यही  बताने जा

 नाम  जान  सकता  &
 कोन  रहा था
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 भारत  सरकार  के  चार  प्रतिनिधि  श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  यह  तथ्य '

 इसके  पश्चात  पश्चिमी  बंगाल  के  कृषि  नही
 |

 है  कि  इस  कमेटी  में  पुरी  तरह  से

 बिहार  के  कृषि  तथा  ofa  बंगाल  ताओं  की  संख्या  ही  अधिक  है  ?

 के
 सहकारी  आन्दोलन  का  प्रतिनिधित्व

 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 इन  के  अतिरिक्त  जूट  मिल  तथा  द्वारा
 दो

 इस  में  सरकार  के  प्रतिनिधियों  का

 निर्वाचित  सदस्य  बंगाल  चैम्बर  आव
 बहुमत  है  ।

 काम सं  द्वारा  निर्वाचित  सदस्य

 भारतीय  चैम्बर  आव  काम सं  द्वारा  निर्वाचित
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  वह  इसे  पढ़  चुके

 हैं  ।
 दो  सदस्य  कलकत्ता बेल  जूट  एसोसियेशन

 द्वारा  नामनिर्देशित  शिपिंग  तथा  जूट  गांठ
 श्री  रवय्या  इस  कमेटी  से  किन

 किन  कार्यों  के  सम्पन्न  होने  की  आशा  की
 वालों का  एक  प्रतिनिधि  बिहार  सरकार

 द्वारा  नामनिर्देशित  जूट  व्यापारियों का  एक  जाती  और  क्या  इसने  प्रारम्भ  काल  से

 कोई  प्रगति  की  है  ?
 प्रतिनिधि  आसाम  सरकार  का  एक

 निधि  oad  बंगाल  सरकार  द्वारा  वह  बात  इस उपाध्यक्ष  महोदय

 नामनिर्देशित  पश्चिमी  बंगाल  के  कृषि-दलों  प्रशन  से  पदा  नहीं  होती  ।

 के  तीन  प्रतिनिधि  आसाम  सरकार  द्वारा
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  उस  सारे

 नामनिर्देशित  दो  जूट  उत्पादक  और  ८.
 eee *  क  क  कर

 बिहार  द्वारा  नामनिर्देशित  दो  तथा  उड़ीसा
 उद्देश्य को

 .  .  पढ़

 सुना  सकता  हूं  जिसके  लिये  कमेटी  को  स्थापित
 (  द्वारा  नाम  निर्देशित

 एवं  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  नाम  निर्देशित
 किया जा  चुका  था  ।

 श्री  रवय्या एक  सदस्य  जो  वहां  के  हितों  का  प्रतिनिधित्व  उत्पादकों  के

 करता है  ।  प्रतिनिधियों  का  राज्य  सरकारों  द्वारा

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  क्या
 मद्रास

 का
 निर्देशन  किये  जाने  के  स्थान  FAT  सरकार

 कोई  भी  प्रतिनिधि  नहीं  है  ?  इस  बात  पर  विचार  करेगी  कि  क  क  क  के  के

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जी  उपाध्यक्ष  महोदय  :  बिल्कुल  ग़लत  |

 क्योंकि  अभी  मद्रास  जूट  उगाने  वाला  एक  यह  तो  किये  कराने  का  एक  सुझाव  है  ।  एक

 महत्वपूर्ण क्षेत्र  नहीं  बना  है  ।  विशेष नियम  के  अन्तर्गत  वे  यह  काम  कर  रहे

 श्री  सारंगधरदास  :  कया  में  a  भविष्य  माननीय  सदस्य  मंत्री  जी

 को  लिखें
 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  इस  कमेटी  में

 उड़ीसा

 के  जूट  उत्पादकों  का  प्रतिनिधित्व क्यों  नहीं  श्री  बी०  एस०  मति  :  क्या में  ज्ञात

 हुआ है  ?
 कर  सकता  हूं  कि  जूट  उत्पादकों  को  पर्याप्त

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  किसी भी  प्रतिनिधित्व  कयों  नहीं  मिला  है  ?

 राज्य  के  प्रतिनिधित्व
 >

 अभाव पर  तभी

 विचार  किया  जाता  हैं  जब  सरकार  इस  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  उनका

 पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  है  । प्रतिनिधियों  का  नामनिर्देशन  करती  और

 यदि  किसी  विशेष  राज्य  का  प्रतिनिधित्व  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 नहीं  हुआ  तो  उन्हें  प्रायः  नामनिर्देशित  का  विचार हे
 कि  प्रतिनिधित्व  बिल्कुल  पर्याप्त

 सदस्यों  कें  सम्मिलित  किया  जाता  है  ।
 दम  इस  पर  विवाद  नहीं  छेड़ेंगे  ।
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 att  अमजद अली  म  यह  ध ध अ  व
 पिन  उक्त

 ता  हूं  कि  क्या  आसाम  के  जूट  उत्पादकों  स्टेशनों के  लिये  गाड़ियों  के  आने  जाने  के  समय

 दो  प्रतिनिधि  वास्तव  में  किसान  हें  अथवा  में  इस  तरह  का  परिवर्तन  करना

 राजनीतिज्ञ ?  ताकि  दिन  में  यात्रा  करने  वाले  मसाफ़िर

 डा०  पी०  एस०  म  सुभीता पड़  जाय  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  ी उत्पादकों  के  हितों  का  प्रतिनिधित्व करने  वाले

 व्यक्तियों के  नाम  बता  सकता  हूं  लीजिए  अलग शन  )  (a)  जी  नही ं।

 उनमें  से  एक  श्री  अक्षयकुमार  बी
 ०  एल ०  जी  इस  बात  को  विचार  में

 बरपटा  के  और  दूसरे

 प्रतिनिधि  वहां  के  कृषि-विभाग के  डायरेक्टर
 रखते हुए

 कि  गुडूर  और

 गूंजा  स्टेशनों  पर  पहुंचने  वाली  बड़ी  लाइन
 e

 की  गाड़ियों  की  संख्या  उन  गाड़ियों  की  संख्या  से

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  विगत  अधिक है  जो  उक्त  स्टेशनों के  साथ  मिलने

 उन  में  से  कई  एक  व्यक्तियों  जिन्हें  बंगाल
 वाली  ब्रांच  लाइनों  पर  वहां  से  चला  करती

 के  उत्पादकों  के  प्रतिनिधि  कहा  जाता  इस
 तथा  इन  स्टेशनों  पर  पहुंचने  वाले  और  वहां से

 la  की  मांग  की  कि  जूट  का  विशेष  दाम
 चलने  वाले  स्थानीय  यातायात  की  आवश्यक

 निश्चित किया  जाय  ।  क्या  केन्द्रीय जट  ताओं  को  ब्रांच  लाइनों  से  किन  किन  बातों
 ् कमेटी  में  इसके  विषय  में  कोई  पक्का  निश्चय

 की  आवश्यकता रहती  जो  भी  मिलाने

 आ
 वाली  ये  लाइनें  सभी  उचित  ।  उपलब्ध

 डा०  पी०  एस०  दीवाने  माननीय  थ सुचना  से  इस  बात  का  कोई  भी  पता  नहीं

 Tey  को  इस  प्रश्न  की  पूव सूचना  देनी  चलता  कि  wet  तथा

 चन  स्टेशनों  पर  मिलने  वाली  वत  मान  ब्रांच  लाइन

 पर  चलने  वाली  गाडियों के  आन  जाने के  सम  ड
 उपाध्यक्ष महोदय  :  इसका  सम्बन्ध

 तो  केवल  कमेटी  के  गठन  से  है  |  की  अव्यवस्था  के  कारण  मुसाफिरों  को  लारियों

 से  यात्रा  करनी  पड़ती  हैं  ।
 विजयवाडा  तथा  गिर  के  बीच  चलने

 ्  ~
 वालो  मुसाफिर  गाड़ियों  के  आन  जाने  के  समय

 आदि  क
 *

 १०२१.  श्री  नानादास  :  रेल  मंत्री  उपलब्धता तथा  सभी  अन्य  ऊपर  की  आ

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  दयकताओं को  विचार  में  रखते  हुए  ही

 विजयवाड़ा  तथा  गिर  स्टेशनों  पर
 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि

 गिर  तथा  मद्रास  के  बीच  चलने  पहुंचने  तथा  वहां  से  seq  वाली  गाड़ियों  का

 वाली  मसाफ़िर  गाड़ियों  के  आने  जाने  के  समय  आने  जान  का  समय  निश्चित  किया  गया  ह  ।

 १६  १९५३  से  गाड़ियों के  आने  जाने  के उन  मुसाफ़िरों के  लिए  सुविधापूर्ण नहीं  जो

 न्यायालय  तथा  अन्य  व्यापारिक  कार्यों  के  लिए
 समय  में  लाग  किये  जाने  वाले  परिवर्तन  भी

 दिन  में  यात्रा  करते  स्थिति  को  बहुत  हृद  तक  ठीक  कर  देंगे
 ।

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  विजयवाड़ा  श्री  नाना  दास  ज्ञात
 द

 र  और  रेणिगुंटा  स्टेशनों  पर  मिलने  वाली  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  तथ्य  का

 लाइनें  इस  प्रकार  की  हें  कि  मुसाफ़िरों  ज्ञान  &  कि  विशाखापटनम तथा  मद्रास  के  बीच

 a र  चलने  वाली  पार्सल  मुसाफ़िर  गाड़ी को
 साथियों  से  बाना  करनी  पढती
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 स्कूल  तथा  कालिज  जाने  वाले  व्यक्तियों  के
 श्री  अलगे शान  :  में  उस  क्षेत्र  से  आने

 लिये  इसलिए  सुभीती  नहीं  पड़ती  क्योंकि  यह  वाले  सदस्यों  के  साथ  इस  प्रश्न  पर  बहस  करने

 रात  में  चलती  हैं  और  जनता  एक्सप्रेस  के  लिए  तैयार हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  विवाद है  या  उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  माननीय

 भाषण ?  केवल  पूछे  जाने  चाहियें  ।  सदस्यों  को  गाड़ियों  के  आने  जाने  के

 गाड़ियों  की  आदि  के  सम्बन्ध  में  सूचना श्री  नाना दास  :  जी  में  तो  केवल

 चाहिए  तो  a  टाइम-टेबिल  से  मालूम  कर

 पूछ  रहा  हुं  ।
 सकते  हिन्दी  वे  सुझाव  देने  के  लिए  इस

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  मूर्ति ।
 अवसर का  उपयोग  करना  चाहते  हों  तो

 श्री  ato  एस०  मुक्ति  :  क्या  सरकार
 नीय  सदस्य  मंत्री  जी  से  मिल  सकते  हें  अथवा

 यह  जानती  है  कि  इन  गाड़ियों  में  बहुत  अधिक  उन्हें  इस  विषय  में  लिख  सकते हैं  ।  अगला

 भीड़  रहती  और  क्या  में  यह  ज्ञात  कर  प्रशन |

 सकता
 हूं  कि  भीड़

 को  कम  करने  के  लिए

 कार  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ?
 श्री  रवय्या  :  में  एक  अनुपूरक  घटन

 पुछना  चाहता  हूं
 ।

 श्री  अब  गाड़ियों  में  पहले

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  जात  हूं  कि
 से  बहुत  कम  भीड़  रहा  करती  है  ।

 में  ज्ञात  कर  सकता
 माननीय  सदस्य  के  पास  बहुत  से  अनुपूरक

 श्री  रघुरामय्या  :

 ए? ॥  किन्तु  खेद  है  कि  मं  उनके  पूछे  जाने
 हूं  कि  क्या  विजयवाड़ा तथा  मद्रास  के

 की  आज्ञा  नहीं  दे  सकता  |  मं  ने  अगले

 बहुत  सवेरे  चलने  वाली  गाड़ी  तथा  एक्सप्रेस
 प्रश्न  को  सूचना  दी  हैं  ।

 के  अतिरिक्त  जिनमें  केवल  लम्बी  यात्राओं

 की  आज्ञा  दी  गई  चलने  वाली  और  कोई  भी  श्री  रवय्या  :  इस  तथ्य  को  दृष्टि  में

 गाड़ी  है  जो  ८  बजे  तथा  २  बजे  दिन  के
 रखते  हुए  कि  हम  सभी  उसी  क्षेत्र  से  ard

 बीच  सुभीते  समय  पर  चलती  है
 ?  हमें  एक  अनुपूरक  प्रश्न  पूछने  तथा  उनका

 4  उत्तर  सुनने  की  आज्ञा  देनी  चाहिये  ।
 श्री  अलगे दान :  श्रीमान  ,

 झता  हुं  कि  माननीय  सदस्य  मुझ  से  अधिक  अरब उपाध्यक्ष  महोदय  नहीं  |

 अच्छा  जानते  हैं  ।
 माननीय  सदस्य  हमें  लिख  कर  यह  सुचना

 उपाध्यक्ष  महोदय  जहां  तक  QT  प्राप्त कर  सकते  हैं  ।

 बातों  का  प्रश्न  जगह  टाइम  टेबिल  तेल  साफ़  करन  के  कार खातों  के  पास

 रेलवे  साइडिंग  का  निर्माण

 टाइम-टीवी में  दी  गई  बातों  पर  कोई  भी
 डा०  अमीन  :

 wet  नहीं  पूछा  जाना  चाहिये  ।  * 200k,

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 श्री  रघुरामय्या  :  इस  तथ्य  को  दृष्टि  सरकार  मद्रास  तथा  कलकत्ता  पत्तनों

 में  रखते  हुए  कि  ८  म०  पु०  तथा  २  म०  पृ०  के  पर  स्थापित  किये  जाने  वाले  तेल  साफ़  करने

 बीच  सुभीते  से  चलने  वाली  कोई  भी  गाड़ी  के  कारखानों  के  साथ  रेलवे  साइडिंग

 नहीं  क्या  सरकार  इस  प्रकार  की  कोई  गाड़ी  लादने-उतारने  के  छोटे  बनाने  की

 चलाने  का  विचार  करेगी  जो  सभी  के  लिए  व्यवस्था  पर  विचार  कर  रही  और  यदि

 सुविधाजनक  हो
 ?  तो  प्रत्येक  साइडिंग  की  कितनी  लम्बाई
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 लिखित  उत्तर

 के  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में

 शुद्धि  सम्बन्धों  चकक््तव्य

 होगी  तथा  उसके  निर्माण  पर  कितना  व्यय  Eastern’
 परिश्रमी  तथा

 होगा ?  के  स्थान  पर  North

 क्या  यह  तथ्य है  कि  उन  कारखानों  Eastern  and  Eastern’  [

 के  क्षेत्रों के  अन्दर  साइडिंग  बनवाने का  व्यय  पूर्व  तथा  होना  चाहिये  |

 es  काक  ae  aes  ae  ee

 सरकार  द्वारा  ही  पूरा  किया  और
 प्रश्नों  बे  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  कृषि सारों

 क्या  अन्य  भारतीय  औद्योगिक
 का  आयात

 उद्यमों
 को  इसी  प्रकार  की  सुविधायें  दी  जाती

 १००१.  श्री  एन०  पी०  सिन्हा
 &  और  यदि  नहीं  तो  कयों  नहीं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार ने  श

 है  ड

 :  जी  बम्बई  की
 १९५२  को  नई  दिल्ली  हस्ताक्षरित

 की  कुठ  लम्बाई  लगभग  ६  मील  होगी  और  भारत-अमरीकी  प्राविधिक  सहकारी  योजना

 अनुमान यह  है  कि  उस  पर  ७७  लाख  रुपये  का ~  के  प्रथम  कार्यकारी करार के  अन्तर्गत  सल्फेट
 व्यय  होगा  |  कलकत्ता अथवा  मद्रास  म  आव  अमोनिया  तथा  अन्य  कृत्रिम  क़षि सारों

 साइडिंग  बनवाने  का  कोई  भी  विचार  नहीं  ।
 सहित  लगभग  एक  लाख  टन  कृषि सार

 नहीं  आयात  करने  की  सहमति  प्रकट  की  है
 ?

 (7)  set  नहीं  उठता  ।  यदि  तो  इस  प्रदाय  की  शर्तें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कल  समाप्त

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 हो  चुका

 जी  उक्त  करार  में  मूलतः

 ८८,०००  टन  सल्फेट  आव  अमोनिया  तथा तारांकित  प्रीत  संख्या  ३५७

 अन्य  कृषि सारो ंके  २०,०००  टन  के  आयात
 दिनांक  X--KR  के

 अनुपूरक
 यों तो  उसके  बाद की  व्यवस्था की  गई  थी  ।

 प्रदन  के  उत्तर  में
 शुद्धि  करने

 के
 के  पुनरीक्षण  के  परिणामस्वरूप  र  निश्चय

 सम्बन्ध  में  वक्तव्य  किया  गया  कि  सल्फेट  आव  अमोनिया

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  १,  १४,७५० टन
 तथा  अन्य  क़ृषिसारों  के

 :  में  २  १९५२  १३,७५०  मूल  डालर  विनिमय  के  अन्तर्गत

 आयात  किये  जायेंगे  । को
 पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 ३५७
 के

 अनुपूरक  प्रीत  के  उत्तर  में  शुद्धि  करने  वाले  कार्यकारी  करार  संख्या  भ  मे

 वक्तव्य  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रख  देता  ad  दी  गई  और  उसकी  एक  प्रति  सदन

 पटल  पर  रखी  जानी  है
 ।  परिशिष्ट

 श्री  के ०  सुब्रह्मण्यम द्वारा  पूछे  गये
 ६,  अनुबन्ध  संख्या ६१

 मोटे  प्रदान  का  आयात कित  संख्या  ३५७  के  अनुपूरक  प्रशन पर

 २-६-१९५२  को  श्री  नम्बियार  के  ge  के  *
 Yoo}.  को ए०  एन०  विद्यालंकार  :

 उत्तर  में  रेल  मंत्री  ४  परा  उल्लिखित  रेलवे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 North  Western  and  North  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  मोटे  अनाज  के
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 रेल  मंच  reray CONS के  fag  कोई  fratey  एजेन्सी  नियुक्त

 करते  या  करवाने  का  विचार  करती है
 ?  *

 १०१०.  श्री  केलप्पन  :  रेल

 इस  प्रकार  को  एजन्सी  किस  मंत्रो  यह  बतलाने  की  दर्पा  करेंगे  कि  क्या  यह

 प्रकार  की  तथा  इस  के  कार्य  की  शर्ते  क्यां  तथ्य  हू  कि  पश्चिम  रेलवे  के  संगठित  होने  के

 होंगी  ?  दौरान  में  अनेक  रेलों  के  विलयन  होने  के

 कारण  राजस्थान  तथा  सौराष्ट्र  रेलवे  जैसी
 इस  प्रकार  की  एजेन्सी  को  नियम  क्ति

 छोटी  इकाइयों  के  कमंचारियों  की
 की  आवश्यकता  क्यों  और  किप  प्रकार

 पड़ी  ?
 अग्रता  नष्ट  ही  चुकी  है  ?

 क्या  यह  तथ्य  नहों  है  कि  विलयन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 के  समय  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  कि

 से  प्रत्येक  राज्य  में  एक  विलयन  से  रसों  भी  रेल  कम  चारी  को  अग्रता

 जगह  से  दूसरी  जगह  मोटे  अनाज  के  लाने ले  पर  कोई  प्रभाव  नहों  पड़ेगा
 ?

 जाने  पर  से  प्रतिबन्ध  हटाने  के  निश्चय  के

 परिणामस्वरूप  इस  वात  का  निश्चय  किया  रेल  mat  यातायात  उप मंत्रो

 गया  कि  आधिक्य  क्षेत्रों  के  राज्यों  से  इस  प्रकार  )  नहीं  ।

 के
 मोटे

 अनाज  की  खरीद  में  केन्द्र  का  भो  साथ
 उप  समय  यह  आश्वासन  दिया

 चाहिए  |  प्रारम्भ  आधिक्य  क्षेत्र
 गया  था  कि  भूतपूर्व  राज्य  रेलों  के  कम  चारी के  राज्यों  की  सरकारों  ने  इस  प्रकार  के
 वर्ग  पर  किसी  भी  प्रकार  को  आपत्ति  नहीं

 हार  का  बचन  एक  राज्य  को
 पड़ने  दी  जायेगी  तथा  नई  व्यवस्था  में  उसकी

 छोड़  इस  दिशा  में  किसो  ने  भी  क़दम  नहों

 उठाया |  तो  इस  प्रकार  जब  सरकारों  द्वारा

 उस  समय  की  एवं  भावी  पद स्थिति  बहुत  ही

 सुरक्षित  रहेगी  ।

 छोटी  २  मात्रायें  प्राप्त  की  गई  तो  व्यापार  से

 बात  प्रगट  हुई  कि  अनाज  की  बहुत  बड़ी
 गहरा  तम्बाकू को  फिर  से  सुखाने  वालो

 राशियों  का  संचय  होने  लगा  है  |  मध्य  भारत
 मशीन

 में  जहां  एक  व्यापार  एजेन्सी  ने  ज्वार  के

 लिये  प्रति  मन  दस  रुपये  की  दर  के  हिसाब  से
 *

 १०१२  श्री  एस०  बी०  एल०

 १०,०००  टन  जुआर  के  निर्यात की  पैदा  सितम  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह

 उसे  केन्द्र  की  ओर  से  समाहार  के  लिए  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  कितना

 मध्य  भारत  सरकार नियुक्त किया  गया  मूल्य दे  कर  तथा  किन  परिस्थितियों  में  केन्द्रीय

 ने  इस  ag  बड़ी  कठिनता  कुछ  मात्राओं  तम्बाकू  मार्के  टिंग  कमेटी  द्वारा  तम्बाकू  को

 का  समाहार  किया  और  उनका  रेलगाड़ी  फिर  से  सुखाने  वाली  एक  मशीन  को  मद्रास

 सहित  जुआर  का  मूल्य  उस  मूल्य  से  अधिक  राज्य  स्थित  गुंटूर  में  लगाने  के  लिये  खरीदा

 गया था  ? था  जो  व्यापार  एजेन्सी  से  तय  हो  पाया  था  ।

 केन्द्र  तो  इस  दाम  पर  अथवा  इससे कम  दाम
 उक्त  मशीन  की  संस्थापना  के  लिए

 पर  निर्यात  के  लिए  कुछ  अन्य  पेशकश  स्वी  कार
 कब  तथा  कितने  दाम  पर  जगह  प्राप्त की

 कर  लेता ।  अब  यह  प्रीत  विचाराधीन  है

 कि  क्या  किसी  अन्य  क्षेत्र  में  भी  इसी  प्रकार  अभी  तक  उक्त  मशीन  को  क्यों

 की  व्यवस्था की  जानी  श्वा हिए  नहीं  लगाया गया  है  ?
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 क्या यह  तथ्य  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ने को  उपज

 मार्क  टिंग  कमेटी  ने  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  उक्त

 watt  उन्हें  ही  चलाने के  दी  जानी  *
 १०१५.  को  एच०  एस०  खाद्य

 चाहिये ?  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विगत  दस  वर्षों  से  उत्तर

 मशीन  को  किस  प्रकार  बेचा  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  गन्ने  की  प्रगति  एकड़
 जायेगा  ?

 उपज  कम  होती  जा  रही  ह  ;  और

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (sit
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 तम्बाकू को  फिर
 से  सुखाने  वाला  उक्त

 संयंत्र  दिसम्बर  १९४९  में  भारतीय  केन्द्रीय
 उत्तर  हां  में  तो  सरकार  गन्ने  की  प्रति  एकड़

 उपज  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करना
 तम्बाकू  मद्रास  द्वारा  २,८  २,०००  Fo

 दे  कर  खरीदा जा  चूका  चूंकि  उस
 चाहती  हूँ

 ?

 समय  उत्पादक  .  निर्यातकों  तथा  छोटे  छोट

 निर्यातकों  को  फिर  '  से  सुखान  की  पर्याप्त
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :

 जी  नहीं  ।  प्रति  ag  उपज  की  मात्रा
 सुविधायें  उपलब्ध  नहीं  और  सुखाने

 वाले  संयंत्रों  के  भतीजी  मालिकों  द्वारा  ली  जाने
 बदलती  रहती है  और  उपज  की  मात्रा  इसी

 पर  निभा  हँ  कि  कहां पर  कितनी
 वाली  लागत  बहुत  ही  अधिक  समझी  जाती

 इस  संयंत्र  को  खरीदा  गया  |
 और  किस  तरह  की  वर्षा  और  फसलों  को

 कमियों या  अन्य  बीमारियों  ने  कहां तक  बर्बाद

 मई  १९५२  में  ८२,४७२  रुपये  किया  |  जहां  तक  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  से  प्राप्त

 दे  कर  यह  जगह  प्राप्त  की  गई  थी  |  हुए  विगत  पांच  वर्षों
 के

 पृथक  आंकड़ों  का

 प्रश्न ह  ,  वहां  प्रथम  तीन  वर्षों  में  गन्ने  की  प्रति

 संयंत्र  के  लिये  स्थान  का  एकड़  अवसत  उपज  १९४७-४८  में  २८१

 प्रदान  और  दूसरे  उस  संयंत्र  को  लगाने  के  लिये  मन  थी  और  १९४९-५०  में  ३१२  मन  तक

 भूमि की  प्राप्ति  में  काफी  समय  लगा  ।  इसी  पहुंच  जबकि  उसके  बाद  के  दो  वर्षों  में

 बीच  उक्त  क्षेत्र  में  तम्बाकू  को  फिर  से  सुखाने  २५९  से  २६५  मन  के  बीच  उपज  हुई  थी  ।

 वाले  निजी  स्वामित्व  के  संयंत्रों  के  कार्योत्पादन

 की  सामान्य  बढ़  चूकी  और  इस  से  तम्बाक्  का  उत्पादन  करने  वाले

 की  उपलब्ध  यात्रायें  पर्याप्त  मात्रा  में  फिर  से
 महत्वपूर्ण  राज्यों  में  १९४८-४९  से  एक

 सुखाई  गईं
 ।  इस  बात  का

 वर्षीय  गन्ना  विकास  योजना
 चल

 रही  है  ।

 निश्चय  किया  गया  कि  संयंत्र  को  बेचा  जाय  इस  योजना  में  सिंचाई  की  वृद्धि

 अधिक  अच्छी  किस्मों  के  बीजों  के

 कृषि सारों  की  पर्याप्त  आदि  की  व्यवस्था

 उक्त  संयंत्र  गुंटूर  मार्केट  की  गई  है
 ।  विकास  के  विशिष्ट  क्षेत्रों  में

 कमेटी  को  दिये  जान  का  विचार  किया  जा  रहा  उपज में  बहुत  अधिक  वृद्धि  प्राप्त  की
 जा  चकी

 है  ,  बात  वह  उसका  उचित  दाम  और  यदि  और  इस  बात  का  भी  निचय  किया  जा

 ag  उचित  दाम  नहीं  दे  सकी  तो  इसे  चुका हूँ  कि  sad  योजना को  और  २
 वर्षों

 के
 उत्सर्जन  महानिदेशालय द्वारा  बेचा  जायेगा  |

 लिये  यानी  १९५५-५६  तक
 चालू  रखा

 जाय  ।
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 मद्रास  के  तिन्नेवेली  जिले  मं  खाद्य  का  अभाव  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 *
 १०२२.  श्री  ए०  Ato  टामस :  खाद्य

 :  att

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे  पंचवर्षीय  योजना  में

 कि  :--  विकासों  को  विचार  में  रखते  हुए  देश  की

 व्या  सरकार  को  इस  बात  का
 यातायात  सम्बन्धों  आवश्यकताओं  को  पूरा

 करने  के  लिए  उपलब्ध  सीमित  विधियों  और
 ज्ञान है

 कि
 मद्रास  राज्य  के  तिन ते वेली  जिले

 में  अभाव  और  आपदाग्रस्त  स्थिति  संसाधनों  में  रखकर  इस  समय

 कार  से  चिकमगलूर  तक  एक  नई  लाइन

 )  यदि  तो  सरकार  द्वारा
 कौन  से  बनाने  के  उपबन्ध  पर  विचार  करना  संभव

 उपचारात्मक
 कदम  उठाये  गये

 नहीं  2  पश्चिमी  तट  पर  स्थित  एक  पत्तन

 तथा  हसन  के  बीच  रेलवे  लाइन  की  तो  बहुत क्या  यह  तथ्य  हँ  कि  उस  ज़िले  के  a
 अधिक  आवश्यकता  हे ~  और  अब  सर्वप्रथम

 व्यापार  पुलियेंकुलम्  तथा  अन्य  गावों  से

 मंगलौर-हस्सान  लाइन  का  परिमाप
 परिवारों  के  same  की  रिपोर्टो  आई  और

 जा  रहा है

 क्या  सरकार  का  ध्यान  संसद्-्
 कानून

 सदस्य  श्री  कामराज  तामिलनाद  कांग्रेस

 के  अध्यक्ष  के  इस  वक्तव्य  की  ओर
 19२७.  डा०  अमीन  व्या  स्वास्थ्य

 आर्कषित  किया  जा  चुका  कि  यदि इन
 स्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  —

 अकाल  पीड़ित  क्षेत्रों  को  शीघ्रतापूर्वक  मद्रास  तथा  ofeadt  बंगाल  ar

 सहायता  नहीं  दी  तो  यहां  बर्बादी  सरकारी  फैक्टरियों  में  १९४९  से  १९५२  तक

 गी  और  बहुत  व्यक्ति  नष्ट  जायेंगे  ।  के  वर्षों  में  कुल  कितनी  २  कानून  तैयार की  गई

 खाद्य
 तथा

 कृषि  मंत्री

 से  सम्बद्ध  सूचना  इकट्ठी
 उक्त  अवधि  में  उपरोक्त  प्रत्येक

 फैक्टरी  में  कुनीन  का  प्रति  पौण्ड  निर्माण-व्यय की  जा  रही  हे  और  सदन  पटल  पर  रखी

 जायेगी  ।

 कानून  की  कुछ  कितनी  मात्रा

 कार-चिकमगलूर  रेलवे  लाइन
 आयात  की  गई  और  किन  2  देशों  इस

 ७२६.  श्री  एन०  राबिया  :  रेल  मंत्री  उक्त  अवधि  में  उस  का  आयात  किया

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कानून  का  प्रति  पौण्ड

 मूल्य कया  और
 यह  तथ्य  हू  कि  भारत

 कार  के  पास  ta  बहुत  से  प्रतिनिधान  पहुंचे  उक्त  अवधि  प्रत्येक  वर्ष

 है  जिनमें म  सूर  राज्य  स्थित  weet  तथा
 भारत  में  कुल  कितनी  कानून  की  आवश्यकता

 मालूम  के  बीच  एक  नई  रेलवे  लाइन  बनानेकी  पड़ी थी  ?
 आवश्यकता  पर  ज़ोर  दिया  गया  और

 स्वास्थ्य  मंत्री

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  पश्चिमी और

 में
 कौन  से  पग  उठाना  चाहती है  ?

 बंगाल  की  राज्य  सरकारी  फैक्टरी  के
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 एक्सप्रेस  के  साथ  जोड़े  गये  खाना  खाने  के

 में  जो
 भी

 सुचना  अपेक्षित  हैं  बह  नीचे

 दी

 जाती
 डिब्बों  में  खाने  पीने  की  व्यवस्था  करने  की ट्

 दात कया  हैं  ?
 ay  तैयार  की  गई  उत्पादन  व्यय

 प्रति  पौण्ड  क्या  इसे  ठेके  के  आघार  पर  दिया
 कुत् तीन  की  कुल

 मात्रा  में  )  मे ं)
 जाता है  ?

 १९४९  RR,CSO  २५/-
 यदि  तो  क्या  टेण्डर  बुलाये

 गये  और  १९५२-५३  के  लिये  स्वीकृत
 eAho  WKY  R¢/

 R89, FRR
 टेण्डर  की  कया  हैं  ?

 VSK8  3  /7

 a!  IRS  v3  j=  १९५२-५३  के  लिए  ठेकेदार  कौन

 3 >  |

 ware  स्थित  सरकारी  फैक्टरी  के  सम्बन्ध
 गौर  यदि  यह  पहले  का  समाप्त  हुआ

 तो  % 34 R-4Y  के  लिये  कौन  ठेकेदार  होगा  ?

 में  जो  भी  सूचना  वह  मद्रास  सरकार  से

 क्या  इस  गाड़ी  के  खाना  खान
 के

 प्राप्त  होने  वाली  और  कालान्तर  में  सदन

 पटल  पर  रखी  जायेगी  ।  डिब्बे  में  दक्षिण  भारतीय  भोजन  खिलाने  की

 कोई  व्यवस्था की  जा  चुकी  है  ?

 से  अपेक्षित  सुचना

 ara  दी  जाती  है  ——  यदि  तो  उसकी  दरें  wad

 ag  आयात  कानून की

 गई  कानून  की  गई  वार्षिक
 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 की  कुल  मात्रा  सल्फेट  का  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 {Test में  )
 प्रति  पौण्ड  तथा

 खिलाने  पिलाने  की  व्यवस्था

 परिश्रमी  बंगाल  करने  वालों  से  इस  बात  की  अपेक्षा  को  जाती

 के  विक्रय एवं
 हूं

 कि
 वे  अच्छी  किस्म  की  खाद्य  वस्तुयें  उन  ही

 अवसर  आयातों से  दामों पर  बेचें  जो  रेल-प्रशासन द्वारा  निश्चित
 आंक

 हुए  और  उन्हें  इस  बात  की  मनाही  की  गई
 श  Qve  84,8  36.8  Rs  XF,  Roo

 हैं  कि  वे  aaa  ठेके  या  उस  के  किसी  अंश  को

 So  १,२३६  RVG  १,२४,२००  और  किसी  के  हाथ  न  और  किसी से  न

 QZKz  BAKER  42.2  BRX,~GOO  चलायें  अथवा  और  किसी  की  गिरवी  में  न

 १९५२  ६२,२४१.  ३६.६  9R.C00  रखें  ।  रेल-संस्था  का  प्रशासन  इन  ठेकेदारों

 को  बिना  किराये  के  उपहार  यान  और  उनमें ग्रेट  नैदरलैंड्स  तथा

 शिया  से  कुमार  का  आयात  किया  गया
 खाना  पकाने  के  अन्य

 प्लेट  आदि  ,  तथा  खाना  आदि  बनाने  के  लिए था
 गस  अथवा  बिजली  भी  मुहैया  करता  है  ।

 ग्रेड  टंक  ata  में  खान-पान  व्यवस्था
 किसी  भी  पार्टी  की  ओर  से  तीन  महीने  का

 ७२९.  श्री  अच्चुथन  :  क्या  रेल  लिखित  नोटिस  देने  पर  ठेका  बन्द  किया जा

 मंत्री  यद  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 doe  ट्रंक  सकता है  ।
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 तथा  (7)  रेलों  पर  राउण्ड  टंक  स्प्र ेस
 पान  की  व्यवस्था  के  सभी  लाइसेंसिंग

 930,  अद्यतन  क्या

 पद्धति  पर  जो  टेण्डर  पद्धति  से  भिन्न  दिये
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष

 जाते  और  इस  एक्सप्रेस  में  भी  इसी  तरह  2S Q-K 3  में  तीसरे  तथा  ड्योढ़े  दर्जे के  डिब्बों
 काम

 चलाया  गया  था
 ॥

 में  ग्रेड  ट्रंक  एक्सप्रेस  से  आने-जाने  वाले

 बल्लभ  दास  ईदवरदास  मुसाफ़िरों  को  उपलब्ध  जगहों  की  औसत

 संख्या  क्या थी  ? साथ॑  को  १९५२-५३  के  लिये  खान-पान  की

 की  व्यवस्था  करने  का  ठेका  दिया  गया  था  2
 क्या  सरकार  को  इस  बात

 का  ज्ञान
 और  यही  सारे  9 Sk R-4Y  के  लिये  भी  ठेका

 हूँ  अथवा  उसके  पास  मुसाफ़िरों की  ओर  से

 इस  प्रकार  का  कोई  प्रतिनिधान पहुंचा  है  कि
 जनक हों  ।

 ड्योढ़े दर्जे  के  डिब्बों  में  अपर्याप्त जगह  है  ?
 /  -

 (  Ss =)  क्या  इंजन  अपनी  सायं  के

 विविध  प्रकार  के  दक्षिण  भारतीय  अनुसार  अर्धिक  से  अर्धिक  डिब्बे  खींचते हैं
 ?

 पकवानों  की  दरें  नीचे  दी  गई  :--  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 पकवान  मात्रा
 :

 रु७  ATo  पा०  डोढ़ा  दर्जा  १७६  से  १८७  बैठने

 मसालेदार  दोसा  प्रति  की  जगहें  ।

 सादा  दोसा
 x

 पी
 तीसरा  दर्जा  इसे  ७४४  बैठने  की

 इडडली  जगहें  ।

 प्रति  प्लेट

 मसाला  वन्य  प्रति
 1.0

 मेधावी  जी  रास्ते  के  कई  भागों  में  एक

 ी
 विशेष  प्रकार  का  इंजन  काम  में  लाने  की

 सांभर  भात  प्रति  पुडिया  ०  कई  स्टेशनों  पर  मौजूद

 ्
 फार्मों  की  आदि  जैसी  काम  चलाने

 दही  भात  )

 जंगली  प्रति  से  सम्बन्धित  सीमाओं  के  अनुसार  इंजन  जोड़े

 जाते  हैं  । काफी

 से  बनी  )  प्रति  प्याला  सावन हो  र-कोचीन  में  डाकघर

 (9  ata  o  ४  0
 9R2  श्री  अध्ययन  क्या

 नोट
 :.  इस  प्रकार

 की
 धारणा  कि  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 af द
 conditions  रात  सें  माननीय  सदस्य  कि  १९५१-५२  तथा  १९५२-५३  वर्षों  में

 यह  व्यक्त  करना  चाहते  हूं  कि  परिनियत दर  त्रावणकोर-कोचीन में  खोले  गये  सब  एवं  ब्रांच

 पर  प्रत्येक  पकवान  का  परिमाण क्या  और  डाकघरों  की  संख्या  कितनी  हूँ  ?

 यह  बात  ऊपर  बताई  जा  चकी  है  |

 (@)  इस  समय  त्रावणकोर-कोचीन  में

 ऊपर  कथित  (3  के  उत्तर को  डाकघरों  बेक  सुविधायें

 दृष्टि  में  wae  हुए  यह  बात  पैदा  नहीं  होती  ।  उपलब्ध  ?.
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 क्या  भूतपूर्व  ट्रावनकोर  क्षेत्र  में
 विद्वेष  पदाधिकारी ने  इस  प्रकार  का  यह

 चलने  वाले  टेलीफोन  से  तार  भेजने  की  सेवा

 भूतपूर्व  कोचीन  क्षेत्र  में  भी  उपलब्ध  की  गई

 और  यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?  क्या  सरकार  इस  परिपत्र  को  रद

 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  )  :
 करने  वाला  आदेश  जारी  करना  चाहती  है  ?

 तथा  एक  विवरण  जिसमें
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 अपेक्षित
 सूचना  दी  गई  है  सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ६,
 :  जी  हां  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ६२.]
 भारतीय  रेलवे  कांग्रेस

 जी  नहीं  ।  कई  एक  प्राविधिक  यान  कोचिंग  टैरिफ  १६)  के  नियम

 तथा  प्रद्यासनीय  कठिनाइयों  के  कारण  ६०  अनुसार  उत्तर  रेल  प्रशासन  द्वारा

 फोन-संचार सेवा  को  कोचीन  तक  बढ़ाया  नहीं
 जारी  किये  गये  अनुदेशों  से  उसे  यह  अधिकार

 जा  सका  ।
 प्राप्त हुआ  था

 रेल  के  टिकट  शुल्क )
 इस  मामले  पर  और  भी  विचार

 ७३ २.  श्री  नम्बियार :  रेल
 किया  और  तब  से  यह  निचय  हुआ

 कि

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  निम्नांकित  स्थिति  में  लिपिकर  शुल्क  नहीं

 तथ्य  है  कि  मुरादाबाद  डिवीजन  ,  उत्तर  लगना  च  हिए  —

 रेलवे
 के  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  ने  ३०

 P34R  को  इस  प्रकार  का  एक  परिपत्र  १,  ग़लत  ढंग  से  जारी  गये

 जारी  किया  कि  चली  2843.0  से  टिकट

 प्रति  टिकट  पर  ,  निम्नांकित  बातों  के
 २.  एक  बार  खरीद  कर  बाद  में

 दो  आने  का  लिपि कर  शुल्क  दिया  जाना  चाहिए
 कित  कारणों  से  लौटाये  गये

 (१  )  खरीदे  गये  टिकट  को  बदला  कर

 किसी  ऊंचे  या  नीचे  दर्ज  का  टिकट  बनाना  (१)  ऊंचे  दर्जे  में  के  निमित्त

 (२)  टिकट  का  गन्तव्य स्थान  बदलना  (२)  पहले  लिये  गये  टिकट  के  गन्तव्य

 स्थान  से  परे  के  और  किसी  गन्तव्य  स्यान  तक

 (३)  गाड़ी  के  देल  से  चलने  की  स्थिति

 में  टिकट
 जाने  के  निमित्त  ।

 रेल  के  साथ  चलने  वाला  कम  वारों
 (४)  एक  ओर  के  टिकट  को  आने-जाने

 का  टिकट  अन्यथा  व्यवस्था  933.  श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :

 और  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 (५)  टिकट  बेचने  वाले  क्लर्कों  द्वारा
 fe  उन  रेल-कर्मचारियों  की  कितनों  श्रेणियां

 ग़लत  ढंग  से  जारी  गये  टिकटों को  हैं  जो  गाड़ियों  के  साथ  काम  पर  चलते  तो  हैं

 बदलाना  ?  किन्तु  जिन्हें  अन्य  श्रेणियों  के  कर्मचारियों की

 तरह  साथ  चलने  के  भत्ते  नहीं  मिलते  ?

 यदि
 उपरोक्त

 भाग  का

 उत्तर  हां  में  तो  किस  अधिकार  से  इस  इस  विभेद  के  area  कया  हैं  ?
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  जी  हां  :.
 रोजगार  दिलाने  वाले

 तथा  ,
 चलने  वाली  ये  केन्द्र  इस  काम  के  प्रयत्न  में  रहते  हैं

 कि  देश

 गाड़ियों  पर  कार्यकारी  कर्मचारीवर्ग  को  दो  के  विभिन्न  भागों  में  जनबल  के  लिए  मांग
 और

 श्रेणियों  में  विभक्त  किया  जा  सकता  है  :--  पूति  का  संतुलन  रहे  ।.
 जिन  रिक्त  स्थानों

 की  पूति  के  लिये  उचित  स्थानीय  प्रार्थी  उपलब्ध

 (2)  जो  केवल  गाड़ी  को  चलाने  के  साथ

 ही  सम्बन्ध  रखते  अर्थात्
 नहीं

 उनके  लिये  अन्य  केन्द्रों  से  उचित

 उम्मीदवार  लाये  जाते
 और

 वहां  भर्ती  हो
 न्  तथा  ब्लेकमैन  |

 जाते ह  ।  इसी  प्रकार  योग्यता  प्राप्त  उन

 (२)  जो  चलती  गाड़ी  में  अन्य  काम  व्यक्तियों  का  जिनके  लिये  उस  क्षेत्र

 में  नौकरी  उपलब्ध  नहीं  अन्य  केन्द्र
 में करते  रहते  जैसे  चलते  यात्रियों  की  टिकटों

 भिन्न २  प्रकार
 की  जांच  करने  चलती  गाड़ी  के  परिचलित  किया  जाता  हैं  ।

 के  कर्म  चारी-वरन  की  श्रेणियों के
 लिये  जनरल

 ः  आदि  ।

 के  अभाव  एवं  आधिक्य  से  सम्बन्धित  सुचना

 इन  दो  में  से  प्रथम  श्रेणी  वालों  को  ही  प्रत्येक  खण्ड के  केन्द्रों तथा  भिन्न  २  प्रान्तों

 के  केन्द्रों को  दी  जाती  है

 मिलता है  क्योंकि  केवल  इन्हीं  को  गाड़ी  के  १९५२-५३  में  ११.६  रुपये
 ।

 चलाने  का  करना  पड़ता  है  |
 गीत  को  खोई

 रोजगार  दालान  वाले  केन्द्र  934,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 ७३४.  श्री  एस०  सी०  सिंघल  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कृपा  करेंगे  कि  प्रति  ad  भारत  में

 गन्ने
 की a

 खोई  की  कुल  कितनी  मात्रा  निकलती  है
 ?

 भारत  में  खोले  गये  रोज़गार  दिलाने  वाले

 केन्द्रों  की  संख्या  कितनी  है  ?  भिन्न  २  सामग्रियों  के  उत्पादन  में

 उन  पर  कितना  वार्षिक  व्यय  होता
 इस  खोई  का  कितना  प्रतिशत  भाग  प्रयोग  में

 a  9  लाया  जाता  है  ?

 ह्
 f

 खाद्य  कृषि  मंत्री  किदवई )
 क्या ये  रोजगार  दिलाने  वाले  केन्द्र

 सेवा नियुक्ति  मांग  और  gta at  बराबर
 तथा  भारत  के  भिन्न  २  भागों

 से  इस  खोई  की  भिन्न  २  मात्रा  प्राप्त  होती

 करने  की  कोई  कार्यवाही  किया  करते  हें
 ?

 और  इस  बात  का  निसार  इन  बातों  पर  है
 कि

 प्रति  व्यक्ति  रोजगार  ei  पर  कुल  कितने  क्षेत्र  में  गन्ने
 की

 कामत  होती

 सरकार  को  कितना  व्यय  आता है  ?  किस  प्रकार  के  गन्ने  की  कामत  होती  फसलों

 किसी  भी की
 दशा  कया  हूं  ,  आदि

 ।

 श्रम  मंत्री
 ato  ato

 :  रण  वर्ष  में  २  करोड़ २०  लाख  टन  का  उत्पादन

 जनवरी  १९५३  के  अन्त  में
 उनकी

 हो  सकता है  |  इस  खोई
 का

 बहुत  कम  भाग
 ~

 संख्या  १३१ थी  1  घास के  खाद  तथा  चारे  के  काम  में

 भिन्न  भिन्न  प्रयोजनों  के १९५२-५३  में  इन  रोजगार  दिलाने  लाया  जाता  है  |

 वाले  केन्द्रों पर  का  अनुमानित  व्यय  ३५.३३  लिये  प्रयोग  में  लाई  जाने  वाली  इसकी  मात्राओं

 लाख  रुपये  है  ।
 के  विश्वस्त  आंकड़े  उपलब्ध नहीं  हें  ।
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 ठेकों  को  खण्डित  प्रणाली  दिये  गये  |  २,०००  रुपये  से  अधिक  लागत

 ७३६.  श्री  नम्बियार  :  रेल  मंत्री यह
 वाले  कामों  के  लिये  ,  अलग  टेंडर  बुलाये  जाते

 थ  और  उसमें  बताई  जाने  वाली  अथवा  स्वीकार
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  जाने  वाली  दरों पर  ज़िला  अनुसूचियों
 क्या  भूतपूर्व  एस०  आई०  रेलवे

 की  दरों  का  कोई  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ता  था  ।
 प्रणाली  में  सभी  इंजीनियरिंग  निर्माण-कार्यों

 के  लिये  दरों  की  जिला-अनुसूची  प्रणाली
 तथा  जी

 चलती  तथा  उसी  आधार  पर  ठेकेदारों  से
 हियरिंग  विभाग  के  लिये  भारत  सरकार  को

 करार किये  जाते  रेलवे  संहिता के  पैरा  ११०८ के  अनुसार  खुले

 यदि  तो  क्या  भूतपूर्व  एम०  टेंडर  बुलाये  जाने  के  जैसा  कि  भूतपूर्व

 एण्ड  एस०  एम०  रेलवे  के  साथ  विलयन  एम०  एण्ड  एस०  एम०  रेलवे  मे  प्रचलित

 होने के  समय  से
 उपरोक्त  सुझावों  में  कोई  खण्डित  ठेके  तय  किये  जाते  है  ।  उन  जिलों

 परिवर्तन  हुआ  में  होने  वाले  कार्यों  के  एक  aga  बड़े  अंश  पर

 &,o00  रुपये  से  अधिक  धत  लगता  और
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भूतपूर्व  एस०

 आई  ०
 रेलवे  प्रणाली  में  की  खण्डित  इनके  लिये  सरकार  का  यह  कीं  व्य हे  कि  ११११

 प्रणाली  अपनाई  गई  जिसमें  ठेकेदारों  ड  परा  के  अनुसार  टॉवर  और

 तथा  दरों  की  जिला  अनुसूची  से  दरें  मंगाने  लिये  भूतपूर्व  एस०  आई०  रेलवे  पर
 दरों

 की

 की  प्रथा  को  उड़ाया गया
 ज़िला  अनुसूची  लागू  नहीं  दोगी  ।

 यदि  तो  क्यों  तथा  इस  प्रकार
 स  प्रणाली का  यहीं  लाभ हे  कि

 के  व्यवहार  से  प्रशासन  को  तुलनात्मक  प्रत्येक  स्थिति  ७०१५४ | ह  बुलाये  जाने  की
 लाभ  हुआ

 दयकता  के  बिना  ही  जभी  समेत  पदाधिकारी

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  खण्डित  द्वारा  स्वीकृति  दी  खण्डों  ठेकेदारों  को

 प्रणाली को  अपनाने  से  भूतपूर्व  एस०  ये  कांयं  सौंपे  जा  सकते  हे  इत  तरह

 आई  ०
 रेलवे  पर  के  एक  इंजीनियरिंग ज़िले  के  आरम्भ  काल  में  ३  से  ६  महीने  तक  की

 में  बे लास्ट  गाड़ी  द्वारा  भूमिका  की  दर  ४५  बचत  हो  जायगी  |

 रुपये  प्रति  १,०००  घनफुट  और  अब  केके
 ब्य

 की  खण्डीय  प्रणाली  की  दर  से  उसी  कार्य  में  (  )  तथा  यह  ठीक  हैँ  कि

 खण्डित  टेंडर  पर  बे लास्ट  गाड़ी  द्वारा
 १५.०  रुपये  लगते  और

 यदि  तो  क्यों  इतना  अधिक
 कार्य  की  दरें  कन्ना नूर  ज़िले  की  दरों की  पुरानी

 जिसे  १९४९  में  दोहराया  गया

 व्यय  होने  दिया  जाता  है  ?
 अपेक्षा  अधिक हू  |  ada  SH  भी  समाप्त

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 होने  वाले  हूं  और  रेल  प्रशासन  द्वारा  अभी

 :
 न् भत ध पव  एस०  आई ०  रेलवे

 हाल  में  तैयार  की
 गई  दरों  की  बुनियादी  सूची

 में  प्रत्येक  जिले  के  लिये  दरों  को  एक  अनुसूची
 पर  आधारित  ताजे  fet  भी  बुलाये  जा  रहे

 रखी  जाती  किन्तु  बुलाये  जाने  के  a
 e

 बाद  दिये  गय  sh  उसी  के  आधार  पर  नहों

 दिये गय  २०००  से  कम  लागत  वाले  perce  गाड़ी  द्वारा  भूमि  काय  के  लिये
 ण्डीय 2 ज्  डर  पर  की  दरों छोटे  छोटे  कामों  के  लिय  तो  टेंडर  बू  लाये  नहीं  pat  जिले के

 ख

 और  उनके  ठेके  छोटे  छोटे  ठे  केदारों  को  में  मिटटी  भरने  तथा  और  लाइन
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 तक  मिट्टी  की  तहें  चढ़ाने  का  काय  ढोर

 संचयन  शामिल है  ।
 १,  रिंडरपेस्ट

 एन क्लम  दक्षिण  में  सड़क  का  कार्य  २,  हेमरेजिक  सेप्ट्सिमियी

 स्थानीय  रोगाणु रक्त ता )
 WRY.  नम्बियार  :  रेल  मंत्री  यह

 बतलाने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :  ३,  ब्लैक  क्वार्टर

 क्या  दक्षिण  रेल  पर
 एर्नाकुलम

 घोडे

 U4
 पजा दक्षिण  तक  पहुंचाने  वाली  सड़क  के  शेलक्रेटिंग  cat  )

 कायें  का  प्राक्कलन  20,000  रुपये
 मुर्गे-बत्ती

 :--

 किन्तु  उस  पर  व्यय  की  गई  वास्तविक
 १,  रानीखेत

 राशि  लगभग  ३०,०००  रुपये  और
 भेड़  बकरियाँ  —o

 यदि  तो  इस  बढ़ोतरी  के  कारण
 १,

 पैरासाइटिक
 बीमारियां

 क्या

 रेल  तथा
 २.  रिंडरपेस्ट

 :  जी  नहीं  ।  इस  कार्य
 छत  का  प्लूयूरो-न्यूमोनिया का  प्राक्कलन  १४,४७५  रुपये  किन्तु  परि क्लोम  क्लोम पाक ) वास्तव  इस  पर  १४,८४६  रुपये  व्यय

 किये  गये  ।  राज्य  शालिहोत्र  विभाग

 भारत  में  इन  बीमारियों  का  सामना  किया
 इस  बात  का  पता  चलेगा

 करते ९  इन  राज्य  विभागों  के  जिन  क्षेत्रों कि  स्वीकृत  प्राक्कलन  में  कोई  अधिक्
 वृद्धि

 में  इस  प्रकार  की  जो  भी  बीमारियां  फल
 नहीं  हुई

 जाती  उनका  प्रतिरोध  करने  के  लिये  ये

 पद्मा  विभाग  अपने  कमेंचारीवगं  द्वारा  बीमारी

 ७३८.  श्री  एल०  ज०७  सिह  :  क्या  रोकने  वाले  टीके  लगाना  शुरू  कर  देते  ह  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 जब  भी  बीमारी  नमूनादार  हो  जाती

 करेंगे  कि  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  उन  पशुओं  को  बचाने  के  लिये

 टीका  लगाया  जाता  हैं  ।
 उन  अनेक  बीमारियों  के  नाम

 क्या  हें  जिनके  कारण  हर  ad  भारत  में  ढोरों  रिंडरपेस्ट  (TaLATATA )  का

 तथा  अन्य  पशुओं  की  एक  बड़ी  संख्या  घट  लन  करने के  लिये  भारत  सरकार  ने

 मारी  उन्मूलन  कार्यक्रम  बना  चाहे  इस

 भारत  में  उन  बीमारियों का

 कार्य  क्रम  से  भारतीय  क़षि-अनुसन्धान

 परिषद्  ने  यह  एक  अग्र  योजना  स्वीकार  की
 सामना  करने  का  कार्यक्रम  ,  यदि  कोई  हो

 क्या हूँ  ?
 &  कि  कार्यरत  परिस्थिति  के  अनुसार

 भेड़ों-बकरियों  को  ford  गये  टीके

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  लगायें  जायें  और  उससे  प्रादुर्भूत
 जिन  बीमारियों  से  प्रति  वर्ष  ढोर-डंगर  अवधि  तथा  उन्मुक्ति-प्रभेद  को  जांचा  जाय

 तथा  अन्य  पशुओं  की  एक  बहुत  बड़ी  संख्या  और
 यह  भी  देखा  जाय  कि  देश  की  भिन्न  भिन्न

 घट  जाती  उनके  नाम  नीचे  दिये  जाते हैं  :-  दशाओं  में  उन  टीकों  का  क्या  प्रभाव होगा  ॥
 246  PSD.
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 प्रति-प्रवास  भेषज  रोकने  (= )  १९  वीं  शताब्दी की  अंतिम  वर्षों

 की
 में  डिपथीरिया  बेसिकली  बीमारी  का  कारण

 ७३९.  सरदार  ए०  एस०  सहगल  मालूम किया  गया  ।  लगभग  १९२३

 से  डिफथेरिया की  रोकथाम  की  दवाइयां स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान हे  कि

 हैडिन  बम्बई  में  एक  ऐसी  नई  शिपिंग  कम्पनियों  द्वारा  दिये

 दवा  का  आविष्कार  हुआ  है  जो  डिफथेरिया  गये  अंशदान

 को  रोक  लेती  है  ?
 ७४०.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  बच्चों पर  इस  दवाई  का
 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेंगे  कि

 प्रयोग  सफल  रहा  हे  और  यदि  तो  कितने
 सरकार  का  ध्यान

 इस
 तथ्य

 बच्चों  पर  इस  का  प्रयोग  सफल  हो  चुका  है
 ?

 की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  भारतीय

 क्या  सरकार  इस  दवाई  का  प्रचार  नाविकों  की  युद्कालींन सेवाओं  के  लिये

 करना  चाहती  है
 ?

 ब्रिटिश  शिपिंग  कम्पनियों  द्वारा

 रुपये की  राशि
 इस  बीमारी  से  कितने  प्रतिशत  दान  की  गई  2¥,00,000

 बच्चे  पीड़ित  हें  तथा  कितने  प्रतिशत  बच्चे  को  ग्रेट  ब्रिटेन  की  कल्याण  संस्थाओं  के  नाम

 इस  बीमारी से  मरते  ह  ?  में  डाला  जा  चुका  हू  और  भारत  को  उसका

 (=)  डाक्टरों ने  जिस  समय  इस  कोई  भी  भाग  नहीं  मिला  है  ;

 बीमारी  की  जांच  की  तो  FAT  इसके  कई  कारण  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान

 है  कि  ब्रिटिश  नैशनल  हेल्थ  इंश्योरर्स  एक्ट भी  पाये  और  कब  से  यह  दवाई  प्रयोग  में

 लाई जा  रही  है  ?  की  दस्तों  के  अंतगर्त  भारतीय  नाविकों  द्वारा

 उक्त  धनराशि  कमाई  जा  चुकी  और
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 :  हैफ़ कित  बम्बई  क्या  भारतीय
 नाविकों

 के  हितों में

 में  बनाई  गई  यह  उसी  प्रयास
 प्रयोगाथ  उक्त  राशि  को  प्राप्त  करने  के  लिए

 कोई  पग  उठायें  जा  रहे  हे  ?
 रोधक  का  घनी कृत  रूपभेद  हू  जिसे  यूरोप

 तथा  अमरीका  में  १९२३  से  प्रयोग में  लाया  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 जा  रहा है  ।
 :

 जी  हां  ।

 जी  २६६  रोगियों
 में  से  २५४  तथा  यह  नहीं  कहा

 जा  सकता  कि  वह  धनराशि  भारतीय  नाविकों पर  यह  दवाई  सफल  सिद्ध  हुई  है
 ।

 अभी  भी  प्रयोग  किये  जा  रहे  ह
 द्वारा  कमाई  जा  चुकी  थी  ॥  इसमें  वह  ही

 निधि  है  जो  ग्रेट  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  अपने
 और  इसलिये  इस  समय  इस  दवाई  के  प्रचार

 नेपाल  हैल्थ  इंश्योरर्स  १९४६  के
 का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता  ॥

 अंतगर्त  उन  ब्रिटिश  जहाज़  मालिकों  से  कर

 सारे
 देश  की  सूचना  उपलब्ध  नहीं  के  रूप  में  प्राप्त  की  थी  जिन्होंने  अपने  अपने

 8S"  में  वृहत्तर  बम्बई  में  इस  बीमारी  जहाज़ों  पर  गैर-ब्रिटिश नाविकों  को  लगाया

 में  ग्रस्त  तथा  इसके  कारण  बाद  मरे  हुए  कानून  के  अनुसार  वह  सरकार  इन
 बच्चों  की  संख्या  की  प्रतिशतता  9 0¢

 अंशदानों  को  एक  रक्षित  निधि  के  रूप  में  रख
 तथा  ०.०१

 लेगी  ताकि  किसी  अन्य  सरकार  के  साथ  करार
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 करते  समय  पारस्परिक  आवश्यकताओं  को  मई  १९५२  में  भारत  सरकार ने  एक

 पुरा  किया  जा  सके  तथा  मर्चेण्ट  नेवी  वेल्फेयर  अग्र  योजना  स्वीकार की  ।

 ate  नौसेना  कल्याण
 और  गांव में  जों  अमरकंटक से  १५  मील  दूर

 नाविकों  की  विशेष  निधि  को  धन  दिया  जा  विशेष  रूप  से  यह  काम  किया  जाता  था  |

 सके  |  इस  प्र  कार  की  ज़रार  भी
 घिसट  कर  चलने  वाले  सात  ट्रैक्टर

 संभावना  नहीं है  कि  ग्रेट  ब्रिटेन की  सरकार
 तथा  एक  पहिये  वाला  ट्  क्टर  एवं  अन्य

 भारत  सरकार  को  उस  निधि  का  कोई  भी  भाग
 करण  इस  कार्य  के  लिये  भेजे  गये  हें  ।

 लौटा दे  यातो  कुछ  समय  पहले  ग्रे ट  ब्रिटेन

 पी०  ओ०
 की  सरकार  के  साथ  इसਂ  मामले  पर  विचार

 किया  और  उसका  यह  परिणाम  हुआ
 दैनिक  आदि  सहित  अवसर  मासिक

 कि  यदि  तथा  जब  भी  भारतीय  नाविकों  के  व्यय  लगभग  Coo  रुपय

 लिय  सामाजिक  बीमा  चलाया  तो  (=)  सर्वप्रथम  ,  यह  योजना  ३१

 कार  उस  उन  निधियों  का  एक  भाग  १९५३  तक  के  लिये  स्वीकार  की  जा  चुकी  थी
 ।

 भारत  सरकार  को  लौटाने  की  बात  पर  विचार  अब  यह  तय  हो  पाया  है  कि  उस  दिनांक से  आगे

 करने  को  तयार  होगी  ।
 के  लिये  यह  उस  स्थान  के  सभी

 अमरकंटक  भूमि  विश्वास  योजना  करणों  विन्ध्य  प्रदेश  सरकार  को  जाते

 ७४१.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  क्या
 के  रूप  सौंपी  जायेगी  ।

 ara  तवा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाते  को  कृपा  अब  तो  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संस्था  के

 करेंगे कि  :  अधीक्षण  के  अंतगर्त  काम  किया  जा  रहा

 क्या  विन्थ्यप्रदेश  के  अमरकंटक  gal  अप्रैल  से  विन्ध्य  प्रदेश  सरकार

 में  भूमि  जोत  कर  क़षि
 उन्नति

 का  कायें  केन्द्रीय
 अपने  अधीक्षण  में  यह  काम  कर  लेगी  |

 सरकार  ने  अपने  हाथ  में  लिया  है  ;  मणिपुर  तथा  त्रिपुरा  क्षेत्र
 मं

 बी  ०  सी ०

 वहां  ara  कब  से  शुरू  कर  दिया  जी०  क े०  टीके

 गया  हं  ;  ७४२.  श्री  किशन  :  स्वास्थ्य

 अमरकंटक  भूमि  विकास  योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि

 के  लिये  कितने  ट्रैक्टर  भेजे  गये  क्या  सरकार  ने  मणिपुर  तथा

 इस  योजना  में  मासिक  व्यय  त्रिपुरा  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  बी
 ०  सी०  जी०  टीके

 लगाने  के  कोई  केन्द्र  खोल  रखे  और
 कितना  होता

 यदि  तो
 वर्ष  १९५२  में

 कितने
 (=  )  यह  योजना  कितने  साल  तक  के

 व्यक्तियों  को  बी०  सी०  जी०  लगाये
 लिये  तथा

 गय े?

 a  y
 इस  कार्य  की  देखभाल  कौन  करता

 af
 स्वास्थ्य  मंत्री

 अमृत

 इस  समय  इम्फाल  तथा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 अगरतला में  बी०  सी ०  जी०  टीके  लगाने का
 जी  श्रीमान्  ।

 एक  एक  केन्द्र है  ।  मणिपुर तथा  त्रिपुरा के

 (a)  विन्ध्यप्रदेश  के  माय काल  पठार
 पहाड़ी  क्षेत्रों  में  अभी  कोई  भी  केन्द्र  नहीं  खोले

 में  १,०००  एकड  पड़ती  भूमि के  विकास  के  गये  हैं  ।
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 सभी  अर्थात्  आठों  जिलों  में  डाकघर  एक

 डाकीय  अधीक्षक  के  नियंत्रण  में  होंगे  ।
 १९५२  में  मणिपुर  और  त्रिपुरा  में

 लगभग  १४,२००  TAT  2,\goo  जहां  तक  तार  तथा  टेलीफोन  प्रणालियों

 व्यक्तियों  को  बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगाये  सम्बन्ध
 उत्तर  प्रदेश  सकील

 के
 अधीन

 गये  |  अब  जो  चार  जिले  उन्हें  कानपुर

 afer  डिवीजन  में  सम्मिलित  किंया  गया
 विन्ध्य  प्रदेश  के  डाक  मुख्यालय  का  रवा

 को  स्थानान्तर  और  कानपुर  में  उनका  मुख्यालय  रखा  गया

 ७४३.  श्री  आर०  एस०  तिवारी :  क्या
 और  केन्द्रीय  सकील  केशव  चार  जिले

 इन्दौर  इंजीनियरिंग  डिवीजन  में  सम्मिलित
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  तथ्य है  कि  विन्ध्य  प्रदेश
 किये  गये  alc  इनका  मुख्यालय  इन्दौर

 में  रखा  गया  है  |  इन  सभी  आठों  जिलों  को

 के  सारे  प्रान्त  के  डाकखानों TAT  तार घरों का
 एक  ही  इंजीनिरिंग  में  रखने  की

 मुख्यालय  रींवा  को  स्थानान्तरित  किया  जा
 दुष्टि  से  पुनव्यवस्पा  करने  की  संभावना

 रहा  की  जांच-पड़ताल  की  जायेंगी  |

 क्या  अभी  बुंदेलखंड  जिले  के

 तथा  झांसी  कर्मचारी-वर्ग  को  उनकी  इस  समय
 की

 डिवीजनों  में  ही  यथा  रहने  की  छूट  दी
 मुख्यालय  के  क्षेत्राधिकार  में  और

 रींवा  तथा  सहडोल  नागपुर
 जायेंगी

 मुख्यालय के  क्षेत्राधिकार  में  स्थित
 तथा

 मंसुर  में  डाकघर

 अगर  निकट  भविष्य  में  मुख्यालय  oS,  श्री  मीडिया  गौडा  :  क्या

 रींवा  आ  रहा है
 तो  क्या  डाक  तथा  तार

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चोरियों को  अपनी  पसन्द  के  मुख्यालयों में

 जाने  का  मौका  दिया  जायेगा  ?  मैसुर  राज्य  में  विभिन्न  नामों  के

 डाकघरों की  संख्या  कितनी संचरण  उपमंत्री  राज

 से  इस  समय  विन्ध्य  मेरे-सरकारी  इमारतों  को

 प्रदेश  के  आठ  जिलों  में  से  घरों  के  रूप  में  काम  में  लाये  जाने  के  लिये

 पन्ना  तथा  छतरपुर  नाम  के  चार  जिले  तो  कितना  किराया  fear  जाता  है  ह

 उत्तर  प्रदेश  सकील  में  और  ष  चार  अर्थात्

 सतना  सीधी
 मैसूर  राज्य  में  इस  वर्ष  डाकघर

 कौर

 बनाने  के  लिये  कितनी  धनराशि
 दी

 जा  चुको
 केन्द्रीय

 सकिल
 मं  मैहर  तथा  नागौर

 सतना  जिले  की  तहसीलें  हैं  ।

 डाकोंय  प्रयोजनों  के  लियें  उत्तर  प्रदेश
 संचरण  उपमंत्री  राज

 :

 एक  विवरण  जिसमें  अपेक्षित  सुचना के  हर  चार  जिलों  को  बुन्देलखण्ड  डिवीजन

 में  सम्मिलित  किया  गया  और  झांसी  में
 दी  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुभव  संख्या  ६३]
 इनका  मुख्यालय है  ।  तय  यह  हो  पाया  है

 कि  उन्हें  रींवा  की  नई  डिवीजन  को  ७६,७२२  रुपये  १२  आने  प्रति

 स्तरित  कियां  जायगा  ।  इस  स्थानान्तरण  वर्ष  ।.

 का  यह  परिणाम  होगा  कि  विन्ध्य  प्रदेश  के  कुछ  भी  नही ं।
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 मणिपुर  में  चावल  का  उत्पादन  ९  रुपय ेसे  ९  रुपये ८  आने  प्रति मन  तक

 ७४५.  श्री  एल०  ज०  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 की  कृपा  करेंगे  इस  समय  मणिपुर  से  चावल  तथा

 धान  का  निर्वात  रोका  गया  और  जित ने

 भी  चावल  का  समाहार  होता  है  उसे  अभाव मणिपुर  में  १९५२  की

 दिम्सबर  की  पुरी  शर दुका लीन पर  की  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  रक्षित

 के  उत्पादन  का  कुल  टनों  किया  जाता  है  ।

 कितना
 *

 न्रावनकोर-कोचीन  में  राष्ट्रीय  राज मागं

 क्या  उत्पादित  चावल  की  मात्रा
 ewe,  श्री  अच्चुथन  :  क्या  यातायात

 १९५३-५४
 के  लिये  मणिपुर  के  लिये  पर्याप्त

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :-

 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  में

 उक्त  १९५३-५४  वर्ष
 के

 लिये
 न्नावनकोर-कोचीन  में  कुछ  कितने  मील  सड़क

 कुछ  आधिक्य  उत्पादन  भी  हुआ
 राष्ट्रीय  राजमां  के  अंतगर्त  बनी

 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  हां  में  हो  तो  आधिक्य-उत्पादन  की
 १९५२-५३  के  अन्त  में  कितने

 मील  सड़क  पूरी
 और

 मात्रा  कितनी

 अल वाये  और  एड़ाकोचीन
 (3)  क्या  सरकार  द्वारा  चावल  का

 समाहार  किया  जाता  हैं  और  यदि  तो  में  पुल  बनाये  जाने  का  कार्य  कब  तक

 समाप्त  किया  जायगा  ?
 कितनी  मात्रा  में  तथा  किस  दर

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 क्या  वहां  चावल  के  मृत्य  में  कुछ
 )  त्रावणकोर-कोचीन  में

 कमी  दिखाई  दे  रही  और  वर्तमान  सड़कों  में  से  लगभग  २४४  मील  की

 अभाव  की  स्थिति  जेद्दा  होने  की
 लम्बाई  वर्तमान  अस्थायी  राष्ट्रीय  राजमार्ग

 रोकथाम  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  योजना  अवधि  के पद्धति के  अन्तर्गत  है  ।

 की
 अन्त  पर  भी  इस  लम्बाई  में  कोई  परिवर्तन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  नहीं  होगा  ।

 ८३,०००  टन  |  आशा  की  जाती है
 कि  १९५२-५३  के

 से  १९५३-५४  की  अन्त  तक  लगभग  १०  मील  और  १९५३-५४

 करना  में  लगभग  ४०  मील  लम्बाई  की  सड़कें  ठीक

 असामयिक  होगी  |  की  जायेंगी

 (=  जी  हां  ।  कदाचित  १९५५-५६
 तक

 कि १२  रुपये  प्रति  मन  चावल  और  ७  रुपये
 गेहूं  तथा  चावल  का

 उत्पादन  खां
 ८  आने  प्रति  मन  धान  की  स्वीकृत  दरों  पर

 ७४९.  श्री  नूतन  :  कया  खाद्य  तथा
 वे

 PERE
 टन  (५०,०००  का  समाहार

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  ° करेंग

 विगत  दिसम्बर  की  दा रद् कालीन  उत्तर

 फसलों
 को  काटने  के  समय  से  चावल  का  मूल्य

 मध्य  भारत  तथा
 मध्य  प्रदेश

 राज्यों  में  विगत
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 पांच  वर्षों  में  चावल  तथा  गेहूं  का  अवसत
 पत्री  वह  के  आधार  पर  समाहार के

 उत्पादन  वज़न  के  अनुसार  क्या  आँकड़ों  संचयन  होता  और  एक

 विवरण  जिसमें  १९५१,  १९५२  तथा  १९५३
 उपरोक्त  राज्यों  में  विगत  पांच

 वर्षों  में  रुई  तथा  गन्ने  का  अवसत  उत्पादन  वर्षों  में  विविध
 राज्यों

 में  समाहार

 किये  गये  चावल  के  आंकड़े  दिये  गये  सदन वज़न  के  अनुसार  क्या  है  ;

 पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 उत्पादन  व्यय  में  यदि  कुछ
 न्नरावनकोर-कोचीन  मुहैय्या

 हों  के  कारण  क्या  हें
 ?

 किये  गये  स्वदेशी चावल  मात्राओं का
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ब्यौरा  नीचे  दिया  जाता  है

 तथा  अपेक्षित  आंकड़े  उपलब्ध
 हज़ारों  में  )

 नहीं है  १९५१  ह

 १९५२  द्१
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 2842.0 े  (१५-३-५३  तक )  १६.६
 त्रावणकोर-कोचीन  को  मुहय्या  किया  गया

 चावल  एक  विवरण  जिसमें  उक्त  अवधि

 में  आयात  किये  गये  चावल  के  समाहार  मूल्य
 9ko,  att  अच्यूतन  क्या

 दिये  गये  ह  सदन  पटल  पर  रखा  जाता
 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]
 करेंगे  कि

 आयात  किये  गये  चावल  निम्नांकित

 BSH 8-KR  तथा  १९५२-५३  यात्रायें  त्रावणकोर-कोचीन  को  मुहैय्या  की

 वर्षों  में  भारत  के  सभी  राज्यों  में  गई  थीं  ° ——

 धान  का  समाहार  मूल्य  कितना  और  उक्त
 हजारों

 वर्षों  में  प्रत्येक  राज्य  से  राज्यों  में

 २७०
 वज़न की  एकरूपता  रखते

 कितनी  मात्रा  १९५१

 का  समाहार हुआ
 १९५२  Ko

 १९५३  (१५-३-५३  २३.८
 इस  अन्तर्देशीय खरीद  में  से  उक्त

 वर्षों  में
 त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य  को  कितनी
 केन्द्रीय  faze  संस्था

 मात्रा  मुहैय्या  की  गई  और  ७५१.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 उक्त  वर्षों  में  आयात  किये  गये  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 चावल  का  समाहार  मूल्य  कितना  और  करेंगे
 कि

 इस  आयात  किये  गये  चावल  में  से  उक्त  वर्षों
 वर्ष  १९५२-५३  में  केन्द्रीय  ट्रैक्टर

 में  त्रावणकोर-कोचीन को  कितनी  मात्रा

 मुहैय्या  की  गई  थी  ?  संस्था  द्वारा  खेती  के  लिये  अयोग्य  कुल  कितनी

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाया
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 एक  विवरण  जिसमें  समाहार  मूल्य
 यदि  तो

 और

 दिये  गये  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  भूमि  के  इस  पुनरुद्धार  में  सरकार

 [afaa  परिशिष्ट
 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६४]

 द्वारा  किया  गया  कुछ  व्यय  कितना  है
 ?
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 १९५३

 दिल्ली  राज्यों  में  और खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 तथा  अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीपों  में  फैक्टरियों

 कृषि  के  लिये  अयोग्य  भूमि  को  कारत में नहीं में  नहीं  में  हुई  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  जो  भी  सुचना

 लाया  करती  है  ।  इस  संस्था ने  उत्तर  उपलब्ध  हुई  है  वह  नीचे  दी  जाती  है  :--

 मध्य  मध्य  भारत  और  भूपाल  की  फैक्टरियों में  हुई  डॉट  नाओं  की  संख्या

 पड़ती  तथा  फसल दार  भूमि  पर  से  भरे

 हुए  क्षेत्रों  का  पुनरुद्धार किया  हैं  ।  १९५२-  १९५०  BRE  8,88,  २३६

 ५३  वर्ष  में  हुई  फसलों  १९५३  १९५१  २५०  %,98, 39%

 के  अन्त  तक  इस  संस्था  ने  इस  प्रकार  के  कांस
 १९५१  के  आंकड़ों  में  परिश्रमी  बंगाल

 से  भरे  हुए  क्षेत्रों  की  लगभग  ५१,०००  एकड़

 भूमि  का  पुनरुद्धार किया  हैँ  इसके

 रिक्त  उत्तर  प्रदेश  की  ननिहाल  तराई  में
 उपलब्ध नहीं  हो  सके  हैं  ।

 ११,२००  एकड़  जंगल  की  भूमि  साफ़  की  गई  जहां  तक  उन  घातक  दुर्घटनाओं

 और  इसी  अवधि  में  हल  चलाने  के  लिये
 जिन  में  आहत  काम कर  बाद  में  काम  पर  चले

 तैयार भी  की  गई  है  ।  इस  ११,२००  एकड़
 का  प्रश्न  भाग

 क
 राज्यों

 और

 वाले  क्षेत्र  में  ३,९००  एकड़  भूमि  जोती
 उड़ीसा  को  छोड़  कर  )  तथा

 दिल्ली  राज्यों  में  और  अण्डमान  तथा  निकोबार
 भी

 गई  है
 ।  मोटे  तौर  पर  यह  कहा  जा

 सकता  हूं  कि  इस  सारे  क्षेत्र  को  किन्तु  द्वीपों  में  १९५०  में  काम  पर  अनुपस्थित

 भूमि  माना  जा  सकता  है  ।  रहने  वाले  व्यक्तियों  की  प्रति  दिन  की  अवसर

 संख्या  २,५२५  थी  ॥
 १९४६  यानी  अपने

 काल  से  ३१-३-१९५२  तक  इस  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  उत्पादन  में  घाटा  होने  के  सम्बन्ध  में  तो

 संस्था ने  भूमि  के  पुनरुद्धार  काय॑  पर  कोई  भी  सूचना  उपलब्ध  नहीं  यों

 B23, G3, 084  रुपये  व्यय  किये  हैं  |
 दुघ  घटनाओं  के  कारण  समय  की  जो  भी  क्षति

 उद्योगों  की  दु  घटनाएं  हुई  है  वह  १९५०  में  ०.११  प्रतिशत  तथा

 १९५१  में  ०.१३  प्रतिशत हू  । 942.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  गनी  कोड़ा

 भारत  में  विगत  दो  वर्षों  में
 943.0  श्री  भीखा भाई  :  स्वास्थ्य

 उद्योग  की  दुर्घटनाओं में  हताहतों
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सरकार  गनी  ब  नाम  की  बीमारी  जानती

 या  मरे
 की  कुल  संख्या  कितनी

 प

 इन  दुर्घटनाओं के  कारण  काम  पर  देश  के  किन  भागों  में  यह  बीमारी

 अनुपस्थित  रहने  वाले  व्यक्तियों  की  प्रतिदिन  फैली हुई  है  ?

 की  अवसत  संख्या कया  तथा  प्रति वर्ष
 इस  बीमारी  के  कारण  कया  हैं  ?

 उत्पादन  में  कितना  घाटा  होता  है  ?

 क्या  इस  बीमारी के  कारणों  की

 श्रम  उपमंत्री  (att  आबिद
 :  जांच  करने

 के
 विषय  में  कोई  अनुसन्धान  किया

 गया है  ? १९५०
 और  १९५१

 में  भाग
 क  राज्यों
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 (=)  क्या  कई  डाक्टरो ंने  इस  बीमारी  पानी  के  सम्पर्क  में  आ  जाता  है  तो  यह

 के  सम्बन्ध में  कोई  विशेषज्ञता  प्राप्त की  है  ?  जिसमें  अनेक  भरकर  होते  पानी  में  उन  भ्रूणों

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 को  डाल  देता  है  ।  तत्परचात् इन इन  क्षणों

 को  छोटे  छोटे  जिन्हें  साइक्लोथन  कहा
 :  जी  हाँ

 यह  बीमारी
 जाता  ह  ,  उस  समय  उठा  ले  जाते  हैं  जब  वह

 पानी  में  रहते  हैं  ।  जब  भी  कोई  मनुष्य इन
 मध्य  भारत  ,  मध्य

 कृमियों  से  भरे  पानी  को  पी  जाता  तो  उसे
 उत्तर  पश्चिमी

 यह  बीमारी लग  जाती  हैं  ।

 हैदराबाद तथा  कुर्ग  राज्यों  में  फैली

 हुई  हैं
 ।  sit  ai  संसार के  अनेक  भागों

 और  भारत  में  भी  इस  बीमारी  के  अनेक
 यह  बीमारी एक  लम्बे  पतले  तथा

 दूधिया  सफेद  रंग  के  कीड़े  के  कारण  हो  जाती  पहलुओं  पर  बहुत  से  अनुसन्धान  किये  गये

 अभी  हाल  में  राजस्थान  इस  बीमारी के
 यह  कीड़ा  शरीर  में  खाल  के  नीचे  कहीं

 भी  जगह  बनाकर  रहता  है  किन्तु  यह  प्रायः
 इलाज  के  लिये  नये  उपचार  करने  के  हित

 बीमार की  टांग  पर  बैठ  जाता है  ।
 भारतीय  औषधीय  अनुसन्धान  परिषद्  की

 ओर
 से  एक  अनुदान  के  अन्तर्गत  अनुसन्धान

 या  पेर  जहां  कहीं  भी  यह  कीड़ा  बैठ  जाता

 एक  छाला  पड़  जाता  है  और  जब  यह  छाला
 दुरू  किये  गये  ।

 फूट
 जाता  हू  तो  एक  लाल

 वृण  बन  जाता  इस  बीमारी  की  रोकथाम  तथा

 हैं  जिसके  बीच  से  इस  कीड़े  को  देखा  जा  इलाज  के  लिए  अपेक्षित  सिद्धान्तों  से  तो

 सकता है  ।  जब
 भी

 यह  कीड़े  से
 कटा  अंग  योग्यता  प्राप्त  डाक्टर  परिचित  हैं  ।

 _
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 अनुदानों  को  माग-__जारी

 लोक  सभा  प्रधान  वैदेशिक  कार्य  तथा  रक्षा

 मंत्री  जवाहरलाल  कुछ  समय

 २६  १९५ ३  इस  सदन  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय

 सम्बन्धी  प्राक्कलनों  पर  चर्चा  की  थी  |  विदेश

 सदन की  बैठक दो  बजे  समवेत हुई  नीति  की  चर्चा  करते  हुए  यह  कहा  गया

 था  कि  किसी  देश  की  विदेश  नीति  wera

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन
 उस  देश  की  राष्ट्रीय  नीति  ही  होती  हे  ।  यदि

 प्रश्न  कौर  उत्तर  यह  तके  विदेश  नीति  पर  लाग  किया  जाता  है

 तो  रक्षा  सम्बन्धी  नीति पर  भी  लाग हो
 भाग  सकता  है  ।  रक्षा  नीति

 भी  मुख्य

 कमना  रूप से  राष्टीय  नीति  ही  होनी  चाहिये  ।

 किसी  ter  की  रक्षा  नीति  कई  बातों  पर  निभा
 मठ  उठ

 होती है  ।

 नारियल  जटा  उद्योग  विधेयक

 किसी  देश  की  रक्षा  में  ये  ये  चीजें  शामिल
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 होती हे:--सशस्त्र  उनके
 ठो०  कृष्णमाचारी )  में  प्रस्ताव करता  हूं  देविका  प्रौद्योगिक  देश  की

 कि  मुझे  एक  विधेयक  पुरःस्थापित करने
 की

 लोगों  का  नैतिक  बल  तथा  अन्त
 अनुमति  दी  जाये  जिस  में  नारियल  जटा

 राष्टीय  सम्बन्ध  या  भ्रन्तर्राष्टीय  स्थिति ।

 उद्योग  पर.संघ  द्वारा  नियन्त्रण  किये  जाने  कौर
 इनमें  से  प्रत्येक  एक  दूसरे  पर  प्रभाव  पड़ता

 उस  प्रयोजनार्थ  एक  नारियल  जग  बोड़ें

 रयात
 ह  पहली  बात  हमें  यह  याद  रखनी  &  कि

 स्थापित  किये  जाने  भारत  «
 रक्षाਂ  के  अन्तर्गत  केवल  सदस्य  सेनाएं  ही

 किये  जाने  वाले  जटा  के  जटा के  धागे

 तथा  जटा  उत्पादों  पर  सीमा  शल्क  लगाय
 नहीं  भ्रांति  ।  इसमें  वे  सब  चीजें  भी  ह  जो

 मन  उपर  उल्लिखित की  हैं  ।

 जाने  की  व्यवस्था ह

 इस  सम्बन्ध  में  यहां  जो  भाषण  दिये  गये

 प्रस्तावਂ  प्रस्तुत  ड्रा  तथा  स्वीकृत  हु
 हूं  उनसे  हमने  फायदा  उठाने  का  प्रयत्न  किया

 श्री टो०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक  है  ।  कुछ  तर्कों  का  उत्तर  तो  मेरे  रक्षा  मंत्रालय

 को  पुरःस्थापित करता  हूं  के  सहयोगियों  द्वारा  दिया  जा  चका  हे  ।  जो
 पा et  aaa  हमें  वस्तुतः  न्यायोचित  प्रौढ़

 249PSD
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 योगी  लगती  उस  से  तो  हम से  तालों में  बच्चों  को  जंजीर  से  बांध  कर  ही

 फायदा  उठाने  ही  हैं  ।  परन्तु  प्रतिकाश  रखा  जाता  हो

 बनाएं  गौण  विषयों  से  सम्बन्ध  रखती

 जेसे  वेतन  तथा  भत्ता  और  सेवा  की  दावतें  ।  में
 जहां  तक  वेतन  का  प्रदान  माननीय

 सदस्य  मंहगाई  के  भत्ते  को  बिल्कुल  ही  भूल
 यह  नहीं  कह  रहा  कि  ये  बातें  महत्वपूर्ण  नहीं

 गये  जिससे  कुल  वेतन
 काफी

 बढ़  जाता हूं  | ये  महत्वपूर्ण  हूं  परन्तु  में  कुछ  आधारभूत
 यहां  कुछ  माननीय  सदस्य  ऐसे  हूँ  जिन्हें चीजों  की  चर्चा  करना  चाहत  हूं  |  उन

 नौ  सेना  या  वायु  सैनिक  कुछ  अनुभव चनां  में  से  कुछ  को  सुन  कर  तो  सचमुच  मुझे

 बड़ा  श्राइचयं  |  रहा है
 ।  यह  उनका  सौभाग्य है

 ।  इससे वे

 इन  सशस्त्र  सेनाओं  के  कार्य  संचालन  को  घीव

 माननीय  सदस्य  श्री  नम्बियार  ने  सेवा
 गहराई  से  समझ  सकेंगे  |  परन्तु  एक  वायुयान

 चालक  शादी  के  wey  भ्रनुभव  के  dae  की
 की  वेतन  इरादी  के  सम्बन्ध  में  शिकायत

 सदस्यता से  मिश्रण  होने  पर  एक  कौर बात
 की  कौर  कहा  कि  सदस्य  सेना  के  लोगों  के

 का
 भय  है  कौर  वह

 यह
 है

 कि
 ऐसे  माननीय जहां  TH  उनके  खाने  तथा  रहने  की

 सदस्य यह  समझने  लगते हूँ
 मानों

 वे
 व्यवस्था  का  प्रश्न  है  बुरा  व्यवहार किया

 वायुसेना  या  नौ  सेना  से  सम्बन्ध  रखने  वाले
 जाता है  ।  परन्तु  मेराਂ  कहना  यह  है  कि  यदि  सभी  विषयों में  विशेषज्ञ हो  गये  हूं  ।  परन्तु
 कोई  बात  बिल्कुल  निश्चित  हे  तो  वह  यह  है

 हमारी  सेना  में  कुछ  हज़ार  व्यक्ति  ऐसे  मौजूद
 कि  उन  लोगों  के  साथ  wear  व्यवहार  होता

 हें  जो  ऐसे  किसी  dag  सदस्य  से--जो

 है  ।  जहां तक  खान  का  प्रदान  म  जानता  हूं
 यान  चालक  रह  चुका  हो--श्रमिक  अनुभवी

 कि  उन  लोगों  को  बहुत  wear  खाना  मिलता

 हें  और  जिन्होंने  जीवन
 के  १०,  २०

 हमारी  सशस्त्र  सेनाओं  के  लोगों  को

 वर्ष  रक्षा  सेवा  में  बिता  दिये  हें  ।  ऐसे  लोग
 सुविधायें  भ्रत्यन्त  सन्तोषप्रद  ढंग

 हमें  परामर्श देते  सब
 मामलों

 से  दी  जाती  हे  ।  इसका  प्रमाण यह  है  कि

 में  हम  उन  लोगों  का  परामर्श  लेते है  हम  उस श्राप
 सब  लोगों  को  स्वस्थ  शरार  मज़बूत  पायेंगे  ।

 क्षेत्र  विशेष  में  अधिक  जानकारी  न  रखने  वाले
 ये  लोग  हमसे  भ्रमित  तल्लीनता  के  साथ

 साधारण  अ्रादमियों  की  तरह  उनका  परामर्श
 कड़े  से  कड़े  काम  कर  सकते  ह  ।  उनके  स्वस्थ

 सुनते  gi  भ्रान्ति  विनिश्चय  देश  के
 रहने  क  कारण  ही  यह  हँ  कि  उन्हें  सापेक्षतया

 श्रद्धा  अच्छा  निवास  भ्रमणी
 असैनिक  शासनतन्त्र  द्वारा  किया  जाना  होता

 डाक्टरी  सुविधायें  शादी  उपलब्ध  हूं  ।  परन्तु  विशेषज्ञों  का  परामर्श  लेने  के  न्

 मेरे  कहने  का  तात्पय  यह  है  कि  यह  आवश्यक
 ata  सदस्य  ने  यह  शिकायत  की  कि  अस्पतालों

 नहीं  कि  एक  चालक  का  अल्प  अ्रनुभव म  बच्चों को  जंजीर से  बांध  कर  रखा  जाता
 होने  मात्र  से  कोई  व्यक्ति  वायु  सेना  सम्बन्धी

 हैं  ।  ऐसी  चीजें  पढ़  कर  निस्सन्देह  श्राइचर्य

 होता  है  ।  wae  बात  यह  हैं  कि  अस्पतालों  में
 मामलों  में  विशेषज्ञ  हो  ही  जाये  |

 छोटे-छोटे  बच्चों  को  नम्बर  प्लेटें  दी  जाती  में  चाहता हूं  कि  सदन  सेना

 जो  जंजीर  से  उनके  सीने  पर  या  कमर  पर  की  सम्पूर्ण  पृष्ठभूमि  का  अध्ययन  करे  ।  जहां

 लटका  दी  जाती  हे  ।  ऐसा  इसलिये  किया  जाता  तक  भारतीय  वायु  सेना  तथा  भारतीय

 है  कि  कहीं  वे  मिल  न  जायें  ।  परन्तु  उन्होंने  सेना  का  सम्बध  वे  सापेक्षतया  छोटी  हैं  ।

 इसका  वर्णन  इस  ढंग  से  किया  मानों
 हम  ne  कुछ  बढ़ाना  चाहते  हें  शौर  दाने
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 ae दन  बढ़ा  भी  रहे  फिर  हमारे  रक्षा  यदि  प्त  ः  माननीय  सदस्य  युद्ध  के  इतिहास

 संगठन  में  स्थल  सेना  सब  से  बड़ी  है
 ।  करने  का  कप्ट  करें  तो  वह  देखेंगे

 अलग  सदस्य  अलग  अलग  सेना  के  महत्व  पर  कि  युद्ध  काल  सें  यंत्र कला  का  सद  विकास

 जोर  देते  हैं  ।  कुछ  सदस्यों  ने  वायु  सेना  के
 हुमा  हैं  जिस  समय  लोग  ज़िन्दगी  भ्रौर  मौत

 अधिक  महत्वपूर्ण  होने  का  दावा  के  संघर्ष  में  रत  रहते  उनके  मस्तिष्क  इस

 इसमें  कोई  सन्देह  भी  नहीं  है  कि  आजकल  दिया  सें  ग्र  तेज़ी  के  साथ  काम  करते हैं  ।

 वायु  सेना  बहुत  महत्व  रखती  हैं  ।  कुछ  सदस्यों  सा  द
 युद्ध  में  साहस  से  ही  इतनी  सहायता

 ने  कहा $
 कि  हमें  moat  रक्षा  विशेष

 नहीं  सिलती  जितनी  कि  विकसित  यंत्र कला

 अधिक  व्यय रूप  से  वायु  सेना  से  ।  साहस  का  भी  अपना
 महत्व  परन्तु

 a  |
 st

 करना  चाहिये  तो  कुछ  अन्य  नें  कहा  कि  वास्तविक  चीज  है  बढ़िया  दिव्यास्त्रों

 हमें  इस  मद  पर  कम  खर्चा  करना  चाहियें  ।
 होना  ।  यदि  मेरे  पास  af  समय  होता  तो

 अपने  ard  दृष्टिकोण से
 सब  हीं  ठीक  में  बहुत  से  दिलचस्प  उदाहरण  देकर

 यह

 ह  एक  wie तो  यह  स्पष्ट हे
 कि  हम  समझाने  की  कोशिश  करता  कि  युद्ध  में  वस्त्रादि

 भ्रपनी  रक्षा  पर  पर्याप्त  अधिक  व्यय  कूर  का  क्या  महत्व  हें  ।  टीला  ने  रोमनों  पर

 रहे  वस्तुतः  हम  उतना  व्यय  नहीं  झेल  विजय  प्राप्त  की  क्योंकि  उसने  घोड़े  पर  रकाब

 सकते  ।  हम  उसमें  कमी  करना  चाहते ह  का  आविष्कार  किया  ।  रकाब  कैसी  साधारण

 और  निरन्तर  इसके  लिये  प्रयत्न  भी  कर  रहे  सी  चीज  परन्तु  इसने  जटिल  के  रोमनों

 दूसरी  श्रोत--पति  देश  की  का  मुकाबला  करने  के  लिये  नवीन  प्रेरणा  दी  ।

 चौड़ाई  तथा  रक्षा  संगठन  के  अखबारों  को  ध्यान  जो  कि  पुरानी  ग्रीक  सा  राज्य

 में  रखा  जाये--यह  जो  हम  इस  पर  ewer  ने  तुर्कों  का  मुकाबला  किया

 व्यय  करते  कोई  विशेष  भ्रमित  नहीं  है  ।  यद्यपि  तुर्कों  ने  कई  सौ  वर्ष  तक  कांस्टेटिनोपल

 हमें  इन  सब  बातों  का  सन्तुलन  करना  है  ।  को  घेर  रखा  था  ।  इसका  कारण  यही  था  कि

 हम  उतना  धन  व्यय  नहीं  कर  सकते  कांस्टेंटिनोपल  के  पास  फायर  नामक

 जितना  कि  हमारे  पास ही  नही ंहै  ।  इसके  एक  गुप्त  शस्त्र  था  जिसने  उसकी  रक्षा  की  ।

 अतिरिक्त  यह  भी  स्वाभाविक  है  कि  देश  की

 सुरक्षा  के  लिये  ae  देश  के  भावी  विकास  के

 लिये  रक्षा  सम्बन्धी  प्रा वश्य कता  की  कोई  यदि  हम  भारत  के  इतिहास  को

 न्यूनतम  सीमा  बनाई  जाती  हैं  उतनी  व्यवस्था  में  प्राचीन  इतिहास  को  छोड़ता  हूं  जिसके

 तो  हमें  करनी  ही  होती  है  ।  इस  प्रकार  ये  विषय  में  हमारे  पास  समुचित  एतिहासिक

 दोनों  बातें  देखनी  होती  हूं  ।  एक  महत्वपूर्ण  अ्रभिलेख  नहीं  शायद  यान्त्रिक  दृष्टिकोण

 से  उस  समय  हम  at  लोगों की  तुलना  में बात  तौर  हँ  ।  माननीय  सदस्य  वायु

 सेना  wife  के  संख्या  बल  की  बातें  करते  हें  ।  अधिक  पिछड़े  हुए  नहीं  थे--तो  हमें  मालूम

 इतिहास  हमें  बतलाता  है  कि  सेनाएं  संख्या  बल  पड़ेगा  कि  हमारी  aa  कमियां  शौर  पराजय

 नैतिक  बल  तथा  साहस  पर  तो  निर्भर  रही  ही  इसी  लिये  हुई  हें  क्योंकि  हम  उस  दृष्टि  से

 परन्तु  सबसे  श्रमिक  महत्वपूर्ण  बात  यह  रही  पिछड़े  हुए  थे  ।  हम  ८ पन  अपनी

 हे  कि  यान्त्रिक  दुष्टि  से
 उसकी  cat  कैसी  है  ।  दुरी  एक  दूसरे  से  लड़ने  की  क्षमता  के

 पुराने  ज़माने  में  तो  यान्त्रिक  पहलू  का  इतना  चक्कर  में  ही  फंसे  रहे  ।  हमारी  पराजय  साहस

 स्पष्ट  महत्व  न  थीं  परन्तु  भ्राधुनिक  काल  या  बुद्धि  की
 कमी  के  कारण  नहीं  भ्रमित

 में  यह  अधिकाधिक  स्पष्ट  होता  जा  रहा  है  |  इस  बात
 के  कारण हुई  कि  हम  पंत्र कला  में  पिछड़
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 जवाहरलाल
 सब  देश  जान  ही  जाते  ह  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य

 हुए  थ  ।  बाबर  की  जीत  क्यों  हुई
 ?

 इसके

 कारण  भी  हो  सकते  परन्तु  मुख्य  कारण  यह  है  कि  प्रत्येक  बड़े  देश  की  प्रपनी
 प्रति

 अलग  चीजें  कौर  नमने  होते  हं  जिन्हें  शुरू
 यहीं  था  कि  उस  के  पास  अच्छी  तोपें  थीं  ।

 उसके  शस्त्रास्त्रों  का  मुकाबला  राजपूत  नहीं  कोई  नहीं  परन्तु  अन्तत

 कर  सके  |  मुगल  काल  को  लीजिये  ।  मुगल  उनका  युद्ध  में  प्रयोग  किया  जाता  हैं  कौर  फिर

 काल  में  भारत  में  तोपों  का  निर्माण  तुर्कों  ने  दूसरे  देश
 भी

 उसी  तरह  की
 चीज़ों

 का
 निर्माण

 किया  ।  उन  लोगों  को  तुर्की  से  भेजा  गया  था  करने  लगते  हें  ।  उदाहरण के  लिये

 गन  को  लीजिये  |  आखिरकार  सारी बात  विज्ञान
 mre  उनकी  fare  उपाधियां  थीं  ।  उन  दिनों

 अधिकांश  शस्त्र  बनाने  पाले  लोगों  को
 वैज्ञानिक  ज्ञान  तथा  श्राविष्कारकर्ता  केਂ

 ऊपर  निसार  करती  हे  ।  रक्षा  संगठन
 खांਂ  कहा  जाता था  ।  कहन  का शझ्रभिप्राय यह

 की  सफलता  प्रौद्योगिक  विकास  पर  भी  निभर
 सकी  युद्ध  के  प्रयोजनों के  लिये  सामग्री  हमन

 है  ।  प्रभाव  हमने  रक्षा के  सम्बन्ध में  जो
 देव  विदेशियों  से  ही  तयार  करवाई  ।  इस

 सबसे  बड़ा  काम  किया  हे  वह  यह  हैं  कि  देश
 बीच  यूरोप  इस  क्षत्र  बहुत  प्राग  बढ़  रहा  था ।

 जब  अ्रग्नज  कौर  फ्रांसीसी  भारत  तो  उनके
 में  बहुत  सी  वैज्ञानिक  प्रयोग  लायें

 स्थापित

 की  अभी  वे  प्रयोगशाला यें  रक्षा  विभाग
 पास  बहुत  अच्छा  अच्छू  शस्त्र  थे  ।  तत्कालीन

 स्थानीय  शासकों  ने  उनके  शास्त्रों  तथा
 के अझन्तगंत तो नहीं हे तो  नहीं  परन्तु  हे  यह  एक  बहुत

 बड़ा  काम  ।  यदि  हम  केवल  विदेशों  से  खरी दे
 पदाधिकारियों  को  एक  प्रकार  से  किराये  पर

 गये  विचारों  या  शअ्राविष्कारों  पर  ही  निभा
 लिया  ।  वे  सैनिकों  को  अधिक  अच्छा  प्रशिक्षित

 रहे ऑ्राये तो तो  हम न  केवल  रक्षा  अपितु
 दे  सकते थे  ।  जो  कोई  उन्हें  किराये पर  लेता

 औद्योगिक  क्षेत्र में  भी  पिछड़े हुए  रहे  जायेंगे  ।
 था  उससे  वे  अपना  भी  अंश  लेते  थे  ।

 इस  प्रकार  तो  हमें  पुरानी  चीज़ें  और  पुरानी

 यह  एक  असाधारण सी  ara  थी  कि  मशीनें ही  प्राप्त  होंगी  |  हमने  पहली

 हम  दूसरों
 पर

 इतने  आश्रित
 थे  |

 अन्त  में  हम  चीजे  यह  की  कि  देश  में  बड़ी-बड़ीਂ  राष्ट्रीय

 रूप  से  भी  ग्रामीण  हो  गये  ।  हमारा  प्रयोगशालायें  खोलीं  ।  कभी  कभी  माननीय

 सैकड़ों  ag  का  इतिहास  इन्हीं  बातों  से  भरा  सदस्य  इन  प्रयोगशाला ग्र ों के  बारे  में  इस  लहजे

 पड़ा  हूं  ।  तक  समस्याओं का  सामना
 से  पुछताछ  करते  हूं  मानों  वे  बड़ी  मात्रा  में

 करते  हुए  हमें  अपन  पुर्व  इतिहास  का  ध्यान
 यंत्रों  इरादी  का  निर्माण  कर  रही  ह  ।

 एक

 रखना  पड़ता  हे  ।  ऐसा  प्रतीत होता  हैं  कि  शाला  का  सर्वप्रथम  कार्य  यह  होता  &  कि  वह

 माननीय  सदस्य  उसे  पुरी  तरह  याद  नहीं  वैज्ञानिकों  तथा  झ्राइचयंजनक  शझ्राविष्कारों

 रखते  ।  वे  हम  से  कहते  ह  कि  हमें  पराधीन  को  जन्म  देती  है  ।  कभीਂ  ये  आविष्कार  छोटे  भी

 नहीं  रहना  चाहिये  ।  हम  भी  इसे  एक  मूल-भूत  होते  wie  कभी  कभी  होते  ही  नहीं  हें  ।

 तथ्य  मानते ह  ।  परन्तु  प्रश्न  यह हे  कि  ऐसा  यह  जोखिम  तो  झ्रापको  लेनी  ही  पड़ेगी  ।  इसके

 किस  प्रकार  करें  ?
 यह  कोई  ऐसी  साधारण  अलावा  हमने  एक  रक्षा  विज्ञान  विभाग

 बात  नहीं  @  जैसी  कि  दिखलाई  पड़ती  हैं  हम  बनाने का  भी  प्रयत्न  किया  है  जो  fe  बहुत

 ag  यान्त्रिक  विकास  कोई  यकायक  तो  महत्वपूर्ण  है  ।  यह  विभाग बैसे  तो  हमारी

 नहीं  सकते ।  हम  बहुत  से  ऐसे  व्यक्ति तो  पदा  अन्य  प्रयोगशालाओं  के  निकट  सम्पर्क  में  रहता

 कर  नहीं  सकते  जो  नई  नई  चीज़ें  का  आविष्कार  ग  pe  विज्ञान
 के

 रक्षा
 सम्बन्धी  पहलू

 करते  रहें  ।  कुछ  चीजें  एसी  होतीਂ  हं  जिन्हें  पर  विशेष  ध्यान  देता  है  ।  यह  विभाग बड़े
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 अच्छा  भ्रच्छे  वैज्ञानिकों के  प्रभार  में  है  ।  मेरे  यद्यपि
 रक्षा  का  सम्पूर्ण  कार्यभार  में  ने

 लिये  ag  कहना  तो  अनुचित  होगा  कि  अभी  हाल  में  ही  संभाला  परन्तु  रक्षा

 साधारण  या  रक्षा  विकास  के  क्षेत्र  में  में  दिलचस्पी
 में  उसी  समय  से  wat  हूं

 जब  कि  में  प्रधान  मंत्री  बना  ।  में  रक्षा  सेवायों मुकाबला  संसार  के  उन्नत  देशों  से  किया  जा

 सकता  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  परिमाण  में
 के

 oda  पदाधिकारियों  से  मिला हुं  atk

 तो  हम  उन  के  समान  परन्तु  गुण
 में

 ने  प्राय  लोगों से  भी  इस  विषय में  मुलाकात

 में  हम  बुरे नहीं  हे--चाहे बहुत  कम  परिमाण  की  अब  यह  न  केवल  मेरी  ही  राय  है  बल्कि

 में  ही  अ्रविष्कार  क्यों  न  किये  गये  हों  ।  यह  ग्रन्थ  ऐसे  लोगों  जो  इस  सम्बन्ध  में  ठीक

 कोई  भ्रमित  आदमी  रखने  या  कुछ  कौर  वायुयान
 फैसला

 दे  सकते  भी  यही  राय  है  कि  हमारा

 पोत--नये  या  पुराने--खरीदने का  प्रश्न  नौजवान  पदाधिकारी--एक  श्रौसत

 नहीं  हैं  ।  हमें  एक  नयी  प्रणाली  स्थापित  करनी  कारी--पर्याप्त  उच्च  श्रेणी  का  माना  जाता

 है--एक  ऐसी  चीज  को  जन्म  देना  है  जो  पिछली  है  ।  में  wet  wad  सैनिक  के  विषय  में  कुछ

 कुछ  शताब्दियों
 से  इस  देश  में  नहीं  रही  है  कहने  की  तो  झ्रावद्यकता  ही  नहीं  समझता  ।

 क्योंकि  हम  तो  अरपना  काम  दूसरों  से  करवाते  वह  तो  एक  वीर  प्रो  अनुशासन का का

 |  परन्तु  नव  निर्माण के  लिये  ही  यह  पालन  करने  वाला  व्यक्ति  माना ही  जाता

 श्रावक  हैं  कि  हमे ंजो  सहायता मिल  सके  में  इस  समय  प्रश्न  सैनिक  पदाधिकारियों

 वह  प्राप्त  करें  ।  यदि  हम  ने  प्रत्येक  चीज  का  के  गुण  की  चर्चा  कर  रहा  हु  ।  इस  की  तुलना

 आविष्कार  नये  सिरे  से  करना  शुरू  कर  दिया  किसी  भी  देश  के  सैनिक  पदाधिकारी के  साथ

 की  जा  सकती  मेरे  कहने  का  तात्पर्य तब  तो  बड़ा  समय  लग  जायेगा  प्रौर  दूसरे

 लोग  हम  से  चरागे  निकल  जायेंगे  |  हमें  यह  यह  नहीं  है  कि  हम  नेपोलियन  प्रौढ़  चंगेजखां

 बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  इन  सब  कामों  पैदा  कर  रहे  हें  ।  विशेष  रूप  से  चंगेजखां का

 के  लिये  हमें  अपने  ही  लोगों--श्रापना  उल्लेख  में  यहां  इसलिये किया  क्योंकि

 पने  टैक्नीशियनों--पर  निभेर  रहना  है  ।  मेरी  व्यक्तिगत  राय यह  है  कि  जितने  जनरल

 ड्राप  इस  बात  की  झ्रालोचना  करते  हैं  हुए  हैं  उन  में  इस  व्यक्त का  स्थान  सर्वोच्च

 कि  हम  ने  विदेशों  से  सहायता  ली  ।  हम  ने  विदेशों  है  ।  यहां  इस  बात  का  सवाल  नहीं  है  कि

 से  केवल  तभी  सहायता ली  हैं  जब  ऐसा  करना  उस  ने  कया  कुछ  किया  ।  में  तो  उस  के  एक  जनरल

 अवश्यक समझा  ।  कभी  कभी  हम  ने  बाहर से  के  रूप  में  गुणों का  उल्लेख कर  रहा  हूं  ।

 रक्षा से  सम्बद्ध  प्रतिष्ठित  वैज्ञानिकों को  भी  तो  हम  रक्षा  के  आधार  का  विकास  कर  रहे

 सर्वे  प्रथम  इस  का  वैज्ञानिक  रूप  से  विकास बुलवाया  ताकि  वे  हमें  ई  दे  सके ं।

 इसी  प्रकार हम  ने  कुछ  प्रत्य  लोगों को  भी  होना  है  :  इस  के  बाद  प्रशिक्षित  पदाधिकारियों

 के  हेतु  बाहर  से  बुलवाया  है  ।  हम  ने  का  ऐसा  निकाय  बनाया  जाना  हैं  जो  न  केवल

 उनका  हमेशा  तो  नहीं  माना  परन्तु  आधुनिक  युद्ध  कला के  नवीनतम  ढंगों  का

 उन  से  कुछ  सीखने  की  कोशिश  जरूर  की  है  ज्ञान  प्राप्त  करे  बल्कि  जो  नवीनतम  ऑ्राविष्कारों

 और  कुछ  सीखा  भी  है  ।  हमारे  नाक  are  प्रवृत्तियों का  भलीभांति  अध्ययन  करे

 कारियों  ने--मेरा  अ्रभिप्राय  प्राणी  से  उन्हें  समझे  |  हमारे  पदाधिकारियों

 नहीं  हे-उन की  बात  उन  के  साथ  को  ही  बल्कि  साधारण  सैनिकों  को  भी

 जिरह की  ate  उन  विषयों  पर  att  ज्ञान  टैक्नीकल बातों  में  भ्रधिकाधिक  दिलचस्पी

 में  कुछ  वृद्धि की  छेनी  है
 ।

 युद्ध  का  झुकाव  टैक्नीकल पहल  की
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 बराबर  बढ़ता  जा  रहा  प्रौढ़
 कल  मेरे  श्री  ने  ब्रिटिश  या

 तह बढ़ना  क्  ।  विदेशी  पदाधिकारियों  के  बारे  में  कुछ  झांक  ड़े

 दिये  थे  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  इस  सदन  के

 सदस्य  उन  आंकड़ों  कितना  महत्व  देते  हैं  |

 में  चाहता  हूं  कि  सदन  इस  बात  पर  विचार  में  उन्हें  दूसरी  तरह  से  लेता हूं  ।  राज  हमारी

 करे  जब  भारत  भ्रंग्रेंजों  के  अम्रबिन  था  भारतीय  सेना  में  एक  भी  ब्रिटिश  या  विदेशी

 तब  भारतीय सेना  की  दशा  क्या थी  ।  वह  पदाधिकारी  किसी  सं चाल नात्मक  या

 एक  अच्छी  सेना  थी  श्रौर जब जब  कभी  उस  से  काम  काय  पालिका  पद  पर  नियुक्त  नहीं

 लिया  उस नਂ  उसे  खूबी  से  निभाया
 जहां  तक  सेना  के  लोगों  का  सम्बन्ध  हमारी

 परन्तु  व्यावहारिक  कप  से  वह  fates  सेता  सेना  पुर्णतः  स्वावलम्बी  हूँ  ।  हमारे  यहां  कुछ

 की  ही  विस्तारित  सेना  सामान्य  ब्रिटिश  पदाधिकारी  भी  हैं  ।

 रूप  से  उस  में  पदाधिकारियों  को  छोड़  एंक  परामर्शदाता  हैं  जो  सेना  संगठन  सम्बन्धी

 भारतीय  ही  उस  की  नीति  लन्दन  के  प्रश्नों  पर  हमें  राय  देता हैं  ।  कुछ  समय  तक

 व्हाइट  हाल  में  बनाई  जाती थी  ।  एक  ज्येष्ठ  परामर्शदाता  भी  रहा  है  और

 स्टाफ  भी  हालਂ  में  ही  था--हो  सकता  उस  के  अलावा  हमारी  सेना  में  कुछ  विदेशी

 है  कुछ  क स्टाफ  यहां  भी  हो  ।  परन्तु  टेक्नीशियन  भी  हैं  जो  प्रशिक्षण  देते  हैं  ।  परन्तु
 विक  विनिश्चय  लन्दन के  में  इन  लोगों  .  का  कोई  कार्यपालिका  का

 ही  किये  जाते  थे  शर  उन  का  पालन  यहां  होता  दायित्व  नहीं  हे  ।  देखा  जाये  तो  यह  एक

 था  ।  सब  पदाधिकारी  विदेशी  बाद
 बहुत  बड़ा  परिवर्तन  हुआ  विशेष

 रूप  से

 के  कुछ  वर्षों में  जरूर  कुछ  भारतीय
 हमारी जैसे  साइज़  की  सेना  में  ।  श्राप  दूर

 जैसे पद  पर  नियुक्त कर  दिये  गये  थे  ।  जहां  क्यों  पाकिस्तान  को  ही  लीजिये  ।  वहां

 तक  मुझे  याद  देव  के  विभाजन
 ard  को  राज  भी  बहुत  से  कार्यपालिका पदों

 के  समय  भारतीय  सेना में  लगभग  ८,०००
 ot  wae  पदाधिकारी  मिलेंगे  हमारी  सेना

 ब्रिटिश  पदाधिकारी  थे  ।  यह  संख्या  काफी
 में  ऐसे  पदों  पर  कोई  ब्रिटिश  पदाधिकारी  नहीं

 बड़ी  थी  ।  हमें  बहुत  से  परिवर्तन  करने  पड़े  हे
 ।  जहां  वायु  सेना  का  सम्बन्ध

 थे  ।  सब  से  पहले  वायु  सेना  शर  नौ  में  समझता  हूं  एक  या  दो  ब्रिटिश  पदाधिकारी

 सेना  भारत  तथा  पाकिस्तान के  बीच  बांटी  एक  तो  एयर  मार्शल ही  हैं  ।  में  देखता हूं

 तब  हजारों  की  संख्या  में  ये  विदेशी
 कि  att  जयपाल  सिंह  इशारा  कर  रहे  हैं  ।

 पदाधिकारी  हटायें  गये  ।  अब  हमारे  नौजवान
 श्री  जयपाल  fag

 पदाधिकारी चाहे  कितने  ही  होनहार  व्यक्ति
 रक्षित--श्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियां )

 परन्तु  उन्हें  एक  दम  जिम्मेदारी की  जगह
 विचार  से  मेरे  मित्र  का  यह  कि  सैनिक

 तो  दी  नहीं  जा  सकती  ।
 प्रशिक्षण  के  प्रभार  में  कोई  कार्यपालिका

 कोई  व्यक्ति  तभी  बनता  है  जबकि  अ्रधिकारी  नहीं  ठीक  हे  ।

 उस  ने  सेना में  लगभग २०  वर्ष  काम  कर  लिया

 हो  ।  तो  यह  एक  जबरदस्त  परीक्षण
 था

 at  नेहरू  :  प्रशिक्षण

 जिस  में  हम  किसी  तरह  पुरे  उतरे  ।  फिर  प्रविधि विज्ञ  हो  सकते  परन्तु  उन
 को  कोई

 हम  ने  अरपना  जनरल  स्टाफ  बनाया  क्योंकि  संचालन  सम्बन्धी  ary  नहीं  दिया  जाता
 a

 हमें  अपने  पैरों  पर  ही  खड़े  होना था  ।  a  |
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 वायु बल  ए  से  व्यक्ति बहुत  ही  कम  हैं
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जहां  तक  मुझे

 उच्चतम  अधिकारी  के  अतिरिकत  एक  आध  ज्ञात  हूँ  अफसरों  कौर  सैनिकों  के  परस्पर

 ही  प्रौढ़  हो  सकते  इस  वर्ष  के  प्रीत  सम्बन्ध  बहुत  ही  मित्रतापूर्ण  तथा  सहकारी

 संसार  के  सभी  देशों  सेनाओं  की
 जहां  तंक  अफसरों  का  सम्बन्ध  शत  प्रतिशत

 अफसर  भारतीय  हो  जायेंगे  |  दशा  मुझे  मालूम  है  परन्तु  इतना

 मुझे  श्रवण  ज्ञात  है  कि  प्रत्येक  सेना  में

 नौ  सना  की  स्थिति  इस  से  fara  व्यवस्था  को  सब  से  महत्वपूर्ण  जाता

 ्र  इस  में  सम्भव  कि  कुछ  समय  तक  हमें  अन्य  देशों  की  सेनाओं  में  अफसरों  श्र

 वरिष्ठ  ब्रिटिश  अफसरों  की  सहायता  लेनी  सैनिकों  के  परस्पर  सम्बन्ध  भारत  के

 पड़े  ,  क्यों
 कि  यह  तथ्य  है  कि  हमारे  नवयुवकों  को  में  कठोर  हमारी

 कभी  अपेक्षित  नहीं  प्राप्त  हुमा  है  ।  सेना  a  १०,०००  से  २०,०००  तक

 वह  शीघ्रता  से  अनुभव  प्रात  कर  रहे  हूं  और  सरों  में  कुछ  बहुत  अच्छे  प्रौढ़  कुछ

 साधारण  हूँ  ग्रोवर  कुछ  बुरे  भी  हें  ।  यह  at इस  वर्ष  के अन्त तक तक  बड़े  परिवर्तन  होने  की

 संभावनायें  ह  पहले के  ८  ०००  ब्रिटिदग्रफसरों  व्यक्तिगत  मामला हूं  ।  परन्तु  समग्र  चित्र

 के  स्थान पर  पांच या  छे  व  में  उतने ही
 को  सामने  रखते  हुए  मेरी  धारणा  यह  है

 दोनों के  बीच  sg  सम्बन्ध  मे ंने  उन  को भारतीयों  नियुक्त  करना  निस्सन्देह

 एक  महान  काय  है  ।  एक  साथ  उठते  सोचते  गाते  और  खाते

 पीते  देखा  है  |

 हमारा  लक्ष्य  न  केवल  दत  प्रतिशत

 में  रक्षा  सम्बन्धी  दूसरे  पहलू  की  दौर भारतीय  सेना  रखना  ही  हें  अपितु  हमारा

 प्रयत्न  उत्तमोत्तम  तमंचा  रीवां  रखने  का  निर्देश  कर  रहा  था  ।  हमें

 हमारा  प्रयत्न  देश  में  ऐसी  व्यवस्था  स्थापित  सेना  वायु  बल  नौ  सेना

 करना  ह  तो  न  केवल  प्राकार  में  ही  बड़ी  हो
 करण  की  पृष्ठभूमि  के  अधार  पर  देखना  ह

 अपितु  उत्तमोत्तम  भी  हो
 ।

 मेरी  समझ  में
 मेरे  विचार  से  हमें  प्रविधिक

 प्राविधिक  विचार  धारा  को  उत्पन्न  करना नहीं  प्राता  कि  इस  रद्द  ब्य  की प्राप्ति में  हम

 विदेशों
 से

 यथा  संभव  सहायता  क्यों न  लें  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  हूं  कि

 परन्तु  यह  सहायता  किस  प्रकार  की  हो  रक्षा  मंत्रालय  ने  भ्राइचयंजनक प्रगति  की

 सेना  तथा  रक्षा  मंत्रालय  छारा  की  गई  प्रगति यह  देखना  हमारा  स्वयं  का  काम  हैं  ।

 केवल मात्र  मुझे  ही  श्राइचर्यजनक  नहीं  मालूम

 अब
 इस  समस्या  का  दूसरा  पहलू  हो  रही  है  Ted  जो  व्यक्ति  विदेशों  से

 रक्षा  अन्ततः
 सेना  पर  निभंर  होती  है  यहां  आते  कौर  जिन  के  ऊपर  हमारा

 a.

 म॑ं  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  कि  हमारी  तनिक  भी  प्रभाव  नहीं  वह  भी  हमारी

 सेना  की  प्रकृति  असभ्य  तथा  निराये  है  ।  प्रशंसा  करते  वह  सेना  सम्बन्धी कार्यों  के

 में  इसे  बहुत  बुरा  समझता  हूं  ।  विशेषज्ञ  और  वह  एक  या  दो  वर्ष  के

 शझन्तर में भारत में में  भारत  में  दो  तीन  बार  हो  गये
 श्री  गोपाल  रब  :  सिपाही  हैं  वह  हमारी  प्रगति  का  मूल्यांकन

 तथा  अफ़सर  के  मध्य  प्रदेश  कैसे
 कर  सकते  हें  और  हम  जो  इस  क्षेत्र  में  निरंतर

 सैनिकों  के  प्रति  अफसरों का  व्यव  बहार  कैसा  प्रगति  करते  चले जा  रहे  हैं  उसे  देख कर

 होता  हूं  ?
 a

 उन्हों  न  श्राइचये  प्रकट  किया  ह  ।  म
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 mar  फैक्टरियों  Fath)  wa  देशों  से  प्र रचनायें  नहीं  लेंगे  और

 तथा  न्य  बड़े  उद्योगों  के  विकास  सम्बन्धी  यदि  लेंगे  भी  तो  केवल  मात्र  तुलना  करने

 ८  बता  सकता  हुं  ।  उदाहरण  के  लिये
 के  लिये  ही  हम  किसी  प्रकार झपने

 श्रम्बरनाथ  ज़ार  छापा  फैक्टरी  को
 स्तर  को  गिरन  देना  नहीं  चाहते  अपन

 ही  लीजिये  ।  इस  की  तुलना  संसार  की
 बनाये  किसी  भी  प्र रचना से  निम्न  मोदी  की

 इसी  की  किसी  भी  मिल  से  की  जा  चीज़ें  बनाते  चले  जाना  ठीक  नहीं  हे  ।  हमें

 सकती  है  ।  इन  फैक्टरियों  आदि  के  बनाये  सर्वोत्तम  चीजें  प्रभी  तो  हम  सर्वोत्तम

 जाने  से  एक  अन्धिकार  की  कठिनाइयां
 वस्तुयें  विदेशों  से  खरीदते  हे  परन्तु  हमारे  यहां

 उठ  खड़ी हुई  हे  ।  भी  प्र रचना  सम्बन्धी  काय  तेजी  से  प्रगति कर

 रहा है  ।
 युद्ध  अ्रायध  फैक्टरियों  को  ही

 जहां तक  अधीक्षक जैसे  पदों  का  सम्बन्ध
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी

 यह  बहुत  ही  प्रविधिक  प्रकार  के  पद

 कौर  हर  किसी  व्यक्ति  को  इन  प्राविधिक  पदों
 सत्ता  हस्तान्तरण  के  समय

 हमारी  ware  फैक्टरियों  में  सभी  सारभूत पर  नियुक्त  कर  देना  संभव  नहीं  है  :  हमारी
 वस्तुयें  नहीं  बनाई  जा  सकती  थीं  कौर श्राडनेन्स  फैक्टरियों  में  कोई  २०  प्रशिक्षित

 milan हू  |  पहले  तो  इन  में  कोई  भारतीय
 उन  को  area  निर्भर  बनाने के  प्रयत्न  किये

 गय  क्या  यह  कार्य अब  पुरा हो  चुका
 फोरमैन तक  नहीं  होते  केवल मात्र एक

 भारतीय  अफसर  भ्रधीक्षक  के  पद  TH  पहुंच
 कया  सभीं  सारभूत  वस्तुयें  हम

 ्राडनेन्स  फैक्टरियों  में  बनाने  लगे  हैं
 सका  भारतीय निचले  पदों  पर  ही  रहते
 x
 थ  |  अराज  ure  के  अतिरिक्त  ay  सभी

 या  हम  प्रभी भी  इंगलैंड से  कराने  वाली  वस्तुओं

 अधीक्षक  भारतीय  हे  अर  अन्य पदों पदों  पर  निसार  हें ?

 पर  भी  एक  aT  विदेशी  नहीं  है  ।

 इन  अत्याधिक  प्राविधिक  कार्यों  में  हम  ने
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सम्पूर्ण  रूप

 से  स्वतंत्र  हो  जाने  के  लिये  सदैव  प्रयत्न जो प्रगति  की  हे  वह  प्रत्याशित  dt  यदि  श्राप

 इस्पात  तथा  अरन्य  वस्तु भ्र ों  के  उत्पादन  आंकड़ों
 किये  जाते  परन्तु  इस  की  भी  परिसीमा

 हे  ।  प्रौद्योगिक  देशों  में  तरह  तरह  के
 को  देखें  तो  श्राप  को  ज्ञात  होगा  कि  हम  कितनी

 HE  मोटे  भाग  अनगिनत  उद्योगों  के
 लिये

 तेज़ी  से  प्रगति  कर  रहे  हे

 बनाये  जाते  परन्तु  हमारी  कठिनाई यह  हूँ

 मेघनाद  साहा  कि  हम  अपने  प्रयत्नों में  उस  औद्योगिक

 परिचित  कया  युद्धास्त्र  उद्योगों  में  कोई
 पृष्ठ  भूमि  पर  निसार  नहीं  रह  सकते

 जो

 प्र रचना
 विभाग

 भी  हैं  ?
 मेरी  सुचना  यह  है  कि  इंग्लैंड  फ्रांस  या  अमरीका  में  पाई  जाती

 कि  अभी  भी  समस्त  प्ररचनायें  तथा  प्रारूप  हैं  ।  वह  सैनिक  उद्योगों के  लिये  जो

 इंग्लैंड  से  ara  हैं  ।  अजार तथा  उपकरण  बनाते  रक्षा

 विभाग  उन  का  लाभ  उठाता  है  ।  परन्तु

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :.  प्र रचना
 हमें  प्रत्येक  वस्तु  स्वयं  बनानी  पड़ती हैँ

 विभाग  परन्तु  प्ररचनायें  अधि क  ||  we  इस  से  लागत  भी  अधिक  कराती  है  ।

 anit  भी  इंगलैंड से  ad  हैं  ।  अपने  हमें  बड़ी  बड़ी  मशीनों  से  छोटी  छोटी  वस्तुयें
 प्ररचना  विभाग के  ठीक  हो  जाने  पर  हम  बनानी  पड़ती  हू  |  जितनी  स  रया  हमें  चाहिये



 २२७३  २६  0: ह: ह  १९५३  अनुदानों  की  मांगें  २२७ अनुदानों  की  मांगें

 ag  दस  मिनट  में  बन  जाती  हूँ  अ.र  तेईस  लड़  सकती  है  :  हमारा  उद्देश्य  क्या

 घंटे  से  ज्यादा  समय  तक  मशीन  बेकार  रहती  होना  चाहिये  यह  बात  हमें  सदैव  ध्यान

 हमें  इन  बातों  का  स्याल  रखना  होता  में  रखनी  चाहिये  ।  साथ  ही  हमें  ध

 जब  वह  छोटा सा  पुर्जा  हमें  कहीं
 अर से  संसाधनों  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाय  |

 सस्ता  श्र  ऑझ्रासानी से  मिल  सके  तो  वह  बहुत  सीमित  हें  ।  यदि  हमारे  पास

 १०  लाख  रुपय  मशीन  लगाने  में  व्यय  करना
 भी  सीमित  संसाधन  होते  हम  भी

 कुछ  ठीक  नहीं  मालूम  होता  है  ।  हमें  बहुत  कुछ  कर  गुजरते  |  जिस  युद्ध  शीत

 spa  faa  विकास  कार्य  कौर  साधरण  का  मेरे  मित्रो ंने  arma दिया  हैं  उस  से

 करण  का  परस्पर  समन्वय  करना  है
 |  कहीं  wae  शाक्ति  द्र मारे  पास  हो  सकती

 है--केवलमात्र  सेना के के  सम्बन्ध में  ही  नहीं

 हम  भ्र पने  श्राडनन्स  फैक्टरियों  अपितु अन्य  क्षेत्रों  में  भी  ।  परन्तु एक  परिसीमा

 अन्  फैक्टरियों  असैनिक  है  ।  हमारे  संसाधन  सीमित  हें  शौर  हमें

 उत्पादन  ara  झ्रधिकाधिक  काम  उन  को  सर्वोत्तम  रीति  हे  काम  में  लाना

 में  लाने के  प्रयत्न  किये  इन  प्रश्न  उठता  है  कसे  ?  ६: ह  प्रथम  हमें यह

 नैन्स  फे  पटरियों  तथा  अरन्य  फैक्टरियों  को  विनिश्चय  करना  हू  कि  कितने  संसाधनों  को

 कौर भी  अधिक  उत्तमता  से  चलाने  के  लिये  अविलम्ब ही  काम  में  ला  सकते  यदि

 योजना  तैयार  करने  के  हेतु  हम  एक  उच्च  लड़ाई  छः  महीने  में  ही  वाली  हो  तो

 सत्ता  प्राप्त  समिति  नियुक्त  कर  रहे  वह  हमारी  तैयारियां  बिल्कुल  भिन्न  प्रकार  की

 समिति  ag  भी  देखेगी  कि  इन  को  भ्र सैनिक  होंगी  i  हमें  युद्ध  के  लिय  तैयारी  करनी

 उत्पादन  के  लिये  किस  प्रकार  काम  में  लाया
 हमें  तुरन्त  ही  इतना  रुपया  करना

 जा  सकता  है  जिस  से  कि  न  केवल  उत्पादन  जितना  हम  सामान्यतया  खर्च  नहीं

 ही  बढ़  जाये  अपितु  छंटनी  का  प्रश्न  भी  हमें  रुपय  को  व्यथा  बरबस भी  करना

 न  BS l.  छंटनी बुरी  चीज  हम  छंटनी  क्योंकि  हम  सोते  में  मारे  जाना

 करना  नहीं  चाहते  उधर  हम  से  कहा  पसन्द नहीं  करेंगे  ए  सी  संभावना  होने

 जाता है  कि  हम  कुछ
 भी

 नहीं  कर  रहे  पर  हमारी  व्यय  सम्बन्धी  योजनायें  बिल्कुल

 एसी  अवस्था  में  क्या  इसलिये  यदि  हम  ही  दूसरी  प्रकार  की  होंगी  |  हमें  यह

 कभी  भ्र सैनिक  उत्पादन करन  लगें  सोचना है  कि  हमें  are  कितना  व्यय  करना

 इन  असैनिक  उत्पादनों  को  कुछ  वस्तुयें  @  ्र  भ्रूम  भविष्य की  नींव  डालने  के

 बनाने  के  काम  में  लायें  तोहमती  उत्तम  कितना  व्यय  करना  यह  सभी

 a  सभी  बातें  एक  साथ  तो  हो  नहीं  बातों  पर  लागू  होता  चाहे  प्रदान

 सकती  पर  हम  एसी वस्तुझ्नों का  शिक  विकास  का  चाहे  पंचवर्षीय  योजना

 ठीक  उत्पादन  कर  रहे  का  हो  चाहे  रक्षा  के  सम्बन्ध  में

 अब  रक्षा  सम्बंधी  मूल  प्रश्न  उठता  हैँ  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमें  यह  भी

 ध्यान में  रखना  कि  हम  उस रक्षा  से  क्या  अभिप्राय है  ?  रक्षा के  सम्बंध

 में  चर्चा  करने  से  हमारा  उद्देश्य  क्या  होता  आधारभूत  चीज  पर  जो  रक्षा  सम्बन्धी

 क्या  समस्त  संसार  से  लड़ना  ही  हमारा  अत्यधिक  wer  वस्तु  से  भी  afer

 उद्देश्य  है
 ?

 के  युग  में  संसार  की  कोई  महत्वपूर्ण है  कितना  व्यय  करना  चाहते

 बड़ी  से  बड़ी  शक्ति  भी  सारे  संसार  से  नहीं  गत  महायुद्ध  में  मित्र  राष्ट्रों  के  जीतने का



 VQRVL  अनुदानों  की  मांगें  २६  मार्च  १९५३  अनुदानों  की  मांगें  LAGE

 ei  जवाहरलाल

 जातें  हूं  ।  जितने  बड़े एकमात्र  कारण  संयुक्त  राज्य  के

 विद्यालय  उत्पादन  मशीनरी  द्वारा  अधिक  शस्त्रास्त्र  हम  खरीदते  हं  उतनी  ही  उन  की

 ait  प्रतीक  उत्पादन  करना  ही  अराज  जो  देख  रेख  मुश्किल  होती  है  ake  हम  अन्य

 कुछ  हम  अपनी  सेना  को  बढ़ाने  पर  व्यय  करते  देशों  पर  उतने  ही  अ्रतिरिक्त  भागों  इत्यादि  के

 हैं  वह  निस्सन्देह  हमारी  सुरक्षा  को  बढ़ाता  लिये  निसार  हो  जाते  ह  ।  हम  उन  को  थोड़ी

 कौर  यह  शाक्ति  हम  को  afar  गौर  ही  संख्या  में  खरीद  सकते  हें  a  यदि

 उत्पादन  से  भी  मिल  सकती  ह  ।  अरब  हमें  वह  किसी  तरह  नष्ट  हो  जायें  तो  सब  कुछ

 केवल  यही  निश्चय  हरना  हैं  कि  भ्र पनी  समाप्त  हो  जायेगा  |

 गीत  शाक्ति  बढ़ाने  के  लिये  हमें  कितना  व्यय

 करना  हूँ  ate  सेना
 में  कौर  अधिक  रेजीमेंट

 पुरानी  भारतीय  सेना  को  ही  लीजिये  |

 वायुयान  बनाने  पर  कितना  व्यय
 उस  समय  वह  ब्रिटिश  का  एक  प्रेम

 करना  है
 ?

 मात्र  ब्रिटिश  सेना  की  सहायता

 करनी  होती  थी  ।  वह  ब्रिटिश  सेना  को  एक
 श्री  गोपाल  राव  :  हमारे  रक्षा  व्यय  का

 अंग मात्र  ही  Ti  अरब हम  ऐसी  सेना  की
 कितना  भाग  रक्षा  सम्बन्धी  उद्योगों

 अथवा  भारी  sara  के  लिये  झ्रावंटित  किया
 कल्पना  तक  नहीं  कर  सकते  ह  ।  हमें  केवल

 ्  अ्रपनी  सुरक्षा  के  लिये  सेना  चाहिये  wer  देशों

 गया ह
 ?

 पर  झ्राक्रमण  करने  के  लिये  नहीं  ।  हमारी

 नौ  सेना  का  उद्देश्य  हमारे  समुद्र  तट  की  रक्षा

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :.  प्रतिशतता
 करना  है  कौर  वायु  सेना  सीमान्त ों  की

 तो  प्रभी  में  नहीं  बता  सकता  परन्तु  रक्षा  करना ह  ।  इसलिये  हमें  २०००  मील

 उस  का  अधिकांश  भाग  भ्राधारभूत
 से  अ्रधिक  दूरी  तक  उड़ते  चले  जाने  वाले

 के  निर्माण पर  व्यय  किया  जाता है  ।  अब
 वायुयानों  कीਂ  प्रा वश्य कता ही  नहीं  होगी  ।

 प्रश्न  आता  शास्त्रों
 की  किस्म  का

 ।
 शस्त्रों  a  यदि  हम  ऐसे  वायुयानों  को  खरीदेंगे

 तथा  उपकरणों  में  जलयान
 तो  हम  उनਂ  को  उन  चीजों  के  बदले  में

 इत्यादि  सभी  कुछ  ow  जाता  है  ।  सभी  at  जो  हमारे  लिये  अधिक  महत्वपूर्ण
 नवीनतम  att  उत्तमोत्तम  शस्त्रास्त्र  खरीदने

 fia इन  बातों  को  सदन  के  समक्ष  इसलिये

 कल  किसी  मित्र  ने की  बात  सोचते  हू  ।
 रख  रहा  हूं  जिस  से  किਂ  उसे  यह  ज्ञात

 पुछा था  हम  पुराने  माल  को  क्यों  खरीद  हो  जाये  कि  हमारी  विचारधारा कया  हे  ।

 रहे थे  ?  पर  बिल्कुल  न  होने  से  कुछ  होना  इसलिये  दूसरे  दर्जे  के  ऐसे  शास्त्र
 तो  अच्छा  ही  हैं  ।  नये  जहाज़  की  कीमत  पर  जिसे  इसीਂ  देना  में  जा

 पुराने  जहाज  दस  गुनी  होती है  ।  हमें  उस  शस्त्र  के  मुकाबिले  जो  कदाचितਂ

 नवीनतम  किस्म  केਂ  जैट  वायुयानों  की  कीमत
 हमें  मिल  हीਂ  सके  अथवा  जिसे  हम  बाद

 aga ही  अधिक  हैं  ।  यदि हम  उसे  खरीदते  को  ठीक  तरह  रख  ही  अ्रधिक

 हूं  तो  हम  उन  हजारों  चीजों को  नहीं  विश्वास रखना  चाहिये  |
 यह  तो  हुमा

 एक

 खरीद  सकेंगे  जिन  की  हम  को  जरूरत  है  ।  पक्ष  ॥

 हम  इस  तरह  धन  व्यय  नहीं  कर  सकते  ।

 दूसरे  हमें उन  उद्देश्यों  का
 ध्यान  इसी  का  दूसरा  पक्ष  यह  है  कि  दूसरे

 रखना  होता  हूं  जिस  के  लिये  ae  wearer  दर्जे  के  दास्त्रास्त्र काम  में  लाने से  मारे
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 को  मांगें  २६  मां  ह  अनुदानों  की  मांगें  Prac

 ह
 सैनिकों  का  मानसिक  पतन  हो  जायेगा  ।  कठिनाई  यह  G  हम  war  भी  पुरानी

 हमें  इन  दोनों  परस्पर  विरोधी  अ्रतिव्यर्य  ब्रिटिश  प्रणाली  के  अनुसार
 a समन्वय  करना  ।  हमारा  दृष्टिकोण  ही  विचार  करते  हें  कौर  यहीं  हमारे  सभी

 a झपने  उद्योगों  को  अपने  रक्षा  उद्योग  प्रयत्न  ठप्प  हो  जाते  धर  ।  हमें  इस  विचार

 कों  सुदृढ़  कौर  प्रौद्योगिक  तथा  प्रणाली  को  छोड़ना  होगा  ।  प्रादेशिक  सेना

 वैज्ञानिक  काय  की  प्रगति  करना  हैं  ।  सैनिकों  तथा  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के  लिय  एक

 को  स्राव  या  नौ  महीने  में  प्रशिक्षित  किया  परामशंदात्री  समिति  हैं  और  वह  मेरे  विचार
 ~
 स जा  सकता  परन्तु  उच्च  योग्यता  प्राप्त  इन  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  निश्चय

 म्रविधिक  अ्रधिकारी  बनाने  में  समय  भी  ही  कुछ  सुझाव  देगी
 ।

 में  तो  इन
 के

 विस्तार

 लगता हूं
 शर  कठिनाई  भी  बहुत  होती  है  |  को  इसलिये  wie  भी  श्रावक  समझता

 वायबल  के  बढ़ाने  की  बात  को  ही  लीजिये  ।  हूं  क्योंकि  चाहता  हूं  कि  हमारे  नवयुवकों

 यहां  अर  wae  वायुयान  बनाने  का  बदन  में  mama  की  भावना  wa  ।  इस  से

 नहीं  परन्तु  हमारी  कठिनाई  ऐसे  व्यक्तियों
 a

 उन  का  स्वास्थ्य  वह  नागरिक

 को  प्रशिक्षित  करने  की  पया  जो  इन  बनेंगे  और  इस  से  देश  की  शक्ति

 यानों  को  सकें  ।  इस  में  समय  लगता  अंतः  में  इन  दोनों  के  विस्तार  को  बहुत  महत्व
 जा re  wie  यह  साधारण  ara  भी  नहीं  है  ।  देता  हूं  ।

 यदि  हम  वायु  बल  को  बढ़ाना  चाहते  हं  तो

 अब  में  रक्षा  मंत्रालय  में  हुए  कथित
 वायुयान  खरीद  लेने  भर  से  ही  काम  नहीं

 चलेगा  गड़बड़  घोटालों
 की  और

 ara हुं  । अपितु  हमे  लोगों  को  प्रशिक्षित

 करना  होगा  जिस  से  कि  वह  उन  वायुयानों  एक  बात  बार  बार  ay  प्रति  वर्ष  दुहराई

 को  चला  सकें  |  रात  इस  समस्या  का  जाती  wie वह  है  जीपों की  गड़बड़ी  ।

 कई  दृष्टिकोणों से  देखा  जाना  चाहिये  ।  दूसरा  प्रमाद  खराब  गोला  बारूद
 के  सम्बन्ध

 में  प्रौढ़  तीसरे  का  हाल  mi  मेरे शौर  इस  के  हमें  अधिकांशतया

 सपने  विशेषज्ञों पर  नि भेंर  रहना  होगा
 मित्र  श्री  जयपाल  fae ने

 ५

 आवश्यकता  पड़ने  पर  हमें  विदेशी  विशेषज्ञों  वह  सीलैण्ड  घोटाले  के  सम्बन्ध  में

 से  परामर्श  करना  होगा  ।  रात  ऐसा  मालूम  रक्षा

 मंत्रालय  स्वयं  ही  एक  बड़ा
 सा  घोटाला सदन से  मेरा  निवेदन  है  कि  वह

 बन  गया &  । ert  विस्तृत  दृष्टिकोण

 से  विचार  करे  जिस  का  आभास  में  ने

 दिया हैं  ।  aries  घोटाले  के  सम्बन्ध  में  मेरे

 कार्य बन्धु  उपमंत्री  कुछ  तथ्य  बतायें

 कदाचित  उस  से  सदन  का  समाधान मेरे  मित्र  श्री  पटनायक  अपने

 हो  गया  होगा ॥  उन  के  बारे  में  टर्न
 भाषण  में  बहुत  से  मूल्य  सुझाव  दिये

 उन  की  भांति  हम  भी  अपनी  प्रादेशिक  प्रशन  केवल यह  रहे  जाता  है
 किस

 सेना  तथा  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  को  कौर  कार्य  के  हमें  उन  की  श्राववयकता

 भी  afar  चाहते  हें  ।  परन्तु
 ~

 वह  दादू से  युद्ध  करने  के  तो  योग्य  नहीं

 इस  q  वहीं  व्यय  का  प्रश्न  हूं  परन्तु हम  में  उन  को  प्रशिक्षण  कार्यों  के

 जाता हैं  ।  मेरे  विचार  से  हम  उसे  किसी  लिए  लिया  है  ।  इन  से  हम  झपने  सैनिकों

 न  किसी  तरह  हल  कर  दी  देंगे  परन्तु  को  जनयुद्ध का  प्रशिक्षण  देते  हूं  ।



 RRS  भ्र तदा तों  की  माँग  २६  क माच  १९५३  अनुदानों  को  मांगें  RRSo
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 अब  बात  att ह  जीप  ak  गोला  जांच  करने  के  तत्काल  रक्षा  मंत्री

 सम्बन्धी  कथित  घोटालों  की  ।  श्री  गोपालस्वामी  श्रायंगर  ने  एक  वक्तव्य

 श्री  मन्थनी  ने  इसे  रक्षा  मंत्रालय  का  सदन  से  मेरी  प्रार्थना

 बताया है
 ।  यह  तथ्य  है  कि

 ह  कि  वह  परिस्थितियों  पर

 हम  कठिन  जहाज़ों  की  संख्या  उन  की

 सैनिकों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  समाचार  ध्यान  दे  कर  ही  करे  तर

 पत्रों  में  सूचनायें  प्रकाशित  नहीं  करते  बिना  woe  हमें  अपराधी  न  ठहराये

 झर  हम  इस  सूचना  को  प्रकाशित
 करेंगे  भी

 प्राय  देश  इस  सुचना  से  लाभ  उठा
 में  यह  कहने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि

 सकते  हे  ।  कुछ  बातों  केਂ  सम्बन्ध  में  गोपनीयता  रक्षा  मंत्रालय  ने  जो  कुछ  किया

 रखनी  पड़ती  gar वह  हम  ने  भी  किया
 a

 हैं  उस  में  एक  दम  गलतियां
 हुई  ही

 a  |
 नहीं  Teg  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं

 कि  जो  कुछ  किया  गया  है  उस  से  अधिक

 इस  जीप  घोटाले  का  निर्देश  करते
 उत्तम  काय  सकता  था  ।  यह  तथ्य

 हुए  मुझे  यह  कहना  है  यह  घटना  हैं  ।  अन्त में  निधेदन  यह  है

 ara से  कोई  पांच तर्जे  पहले मई  REG  fe  रक्षा  मंत्रालय  ने  जो  कुछ  किया  हैं

 में  हुई
 थी  ।  पुराने  अाफिस  से

 वह  देश  के  बहुत  लाभदायक  है  ।

 सम्बन्ध  विच्छेद  करने  के  बाद  यह  हमारा

 सब  से  पहलीਂ  बड़ी  खरीद  यह  हमारा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  में  कटौती

 प्रथम  प्रयास  था  ।  ऐसी  बातों  को  करने  के
 प्रस्तावों  मतदान  के  लिये  सदन

 यहां  भारत  में  हमारे  पास  कोई

 साधन  नहीं  थे  ।  काश्मीर  में  लड़ाई हो
 के  समक्ष  प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 रही  हैदराबाद  में  कार्यवाही  की  जाने

 को  हमें  जीपों  की  तति  आवश्यकता  सभी  कटौती  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुए  ।

 थी  ।  हम  ने  तार  भेजे  कि  कसे  भी  हो  जीपें  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि >

 खरीदी  जायें  ।  हम  फंस  हमारा  रुपया
 Peuv  को  समाप्त

 डूब  यह  हम  मानते  हँ  ।
 अाफिस  में  बैठ

 होने  वाले  वर्ष  में  आदेश पत्र  के
 कर  टेंडर  मंगाने  से  महीनों  वर्षों

 स्तंभ  ३  में  उल्लिखित  मांगਂ  संख्या
 श्र  हमें  इन  की  तुरन्त  ही  जरूरत  थी

 ।

 ११,  १२,  १३,  १४  १६
 हम  ने  जल्दी  जल्दी  कुछ  ठेके  किये  कौर  इस

 जल्दी  के  काम  में  हम  फंस  गये  ।  जितना  और  ११४  के  निमित्त  जो  व्यय

 हम  इस  जाल से  निकलने ar  कोशिश  करते  होगा  उस  के  लिये  उक्त

 गये  उतना  ही  प्रौढ़  हम  फंसते  गये  ,  यहां  तक
 पत्र  के  स्तम्भ दो  में  तदनुरूप

 कि  हम  गले  तक  डूब  गये
 ।

 हम  से  गलती  हुई
 दिखाई  गईਂ  अन्यान्य  परिमाण

 थी  यह  हम  मानते  पर  इस  में  घोटाला

 तक  की  राशियां या  बदमाशी
 जैसी  कोई

 बात
 नहीं थी

 ।  राष्ट्रपति को

 गलतियां  द्ोती,ही  रहती  ह  ।  गतवर्ष  पूरी
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 जो  मांगें  सदन  द्वारा  स्वीकृत  की  गई  वह  इस  प्रकार  रुपय

 मांग  संख्या  १  I —LaT  मंत्रालय  23,8  2,900

 मांग  संख्या  १२--रक्षा  क्रिया कारी  सेना  १,४०,०६,१9०,०  oOo

 मांग  संख्या  क्रिया कारी  नौसेना  29, RV, X%,000

 RR,  ३०,००० मांग  संख्या  १४--रक्षा  क्रिया कारी  वायुसेना

 मांग  संख्या  १  ५--रक्षा  अ  क्रिया री  व्ययਂ  X%,  ३६,  ३  g,°  O°

 मांग  संख्या  १६--रक्षा  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  फूटकर  व्यय  ¥,L5,000

 मांग  संख्या  8 ov  सम्बन्धी qs  जी  व्यय  %&,40,00,0  ०0०

 डा०  एस०  एन०  सिन्हा
 उपाध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  के  भाषण

 मेरा  औचित्य  wat  यह  हे  कि  साम्यवादी

 के  बाद  इस  बात  का  कोई  महत्व नहीं  रह
 दल  के  एक॑  सदस्य  ने  हमारी  सेना  को  असभ्य

 जाता है  ।  माननीय  सदस्य  wae
 तथा  क्रूर  बताया है  |  यहਂ  असंसदीय भाषा

 करते  हें  में  कार्यवाही को  पढ़  कर
 इसे  कार्यवाही  से  निकाल  दिया

 सदन  को  अपने  निर्णय से  सूचित कर  दूंगा ।
 जाना  चाहिये  ।

 शर  तभी  प्रमुख  मांग  सदन  के  समक्ष

 रखती  जायेंगी  उस  के  बाद  पैप्सू
 अनुप्रक  अनुदानों

 की
 मानें--पेप्सू

 सम्बन्धी  लेखा  झ्रनुदानों  की  मांगें  ली  जायेंगी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 हम  पेप्सू  से

 और  सात  बजे  उन  को  मतदान  के  लिये
 सम्बन्ध  रखने  भ्रनुपूरक  अनुदानों

 की  मांगों को  लेंगे  ।  इनपर  दो  घंटे तक  चर्चा  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  जब  में

 होगी  शर  फिर  मूलचन्द  लगाया  मांगों  को  प्रस्तुत  करता  हूं  ——

 रुपये

 2¥5,000 मांग  संख्या  I—a fa  राजस्वਂ

 मांग  Q— Fry  कर  तथा  शुल्क  &5 00

 2,0%,000 मांग  संख्या  ११--विधान  मंडलों  के  चुनाव

 मांग  संख्या  wv —faa  विभाग  दू  2,000

 मांग  संख्या  १  ५--राजस्व  विभाग  RY, Roo

 मांग  संख्या  §e—atT  तथा  वन  विभाग  १०,२००

 मांग  Ro—fafer  तथा  स्थानीय  स्वायत्त  विभाग  9,&00

 मांगਂ  संख्या  प्रशासन  २०,४००

 मांग  संख्या  Rv —aTF  व्यवस्था  CX,  Yoo

 मांग  सं  खपा  १००

 मांग  Re— a  स्वास्थ्य  १००

 मांग  संख्या  १,८४,२००

 मांग  संख्या  I—TE  चिकित्सा  १००

 मांग  संख्या  ३३--उद्योग  तथा  रसद  WE, 900

 मांग  संख्या  R¥—HEHT  विभाग  १,  ०७,८००

 मांग  संख्या  निर्माण  काय  बाप

 मांग  संख्या  ३८--विद्युत
 att  पर  पूंजी  व्यय  लेखे  के

 अन्दर
 )

 र  %,&00
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 रुपये

 मांग  गया  ¥o--WIT ATS ay  भत्ते  तथा  निवत्तिबेतन  २,०0०

 मांग  संख्या  ¥ ET  सामग्री  तथा  मुद्रण  Oo

 मांग  संख्या  Sy ——faferer  219,35, Yoo ३  woo

 मांग  संख्या  ¥3——faegrfta  व्यक्तियों  पर  व्यय  २००

 मांग  संख्या  ४
 क--सामूहिक  विकास  परियोजनाओं  Re, Yoo

 मांग  संख्या  ४  ३ख--श्रौद्योगिक  विकास  पर  पूंजी  व्यय  3,0  0,000

 मांग  संख्या  नौ  बांध  तथा  जल  निकास  कार्यों  के  पूजी

 लेखे  (  राजस्व  लेखों  से  १००

 मांग  संख्या  een —agmatrttr  नदी  घाटी  प

 नांगल  परियोजना  पर  पूंजी  व्यय  25,  ६००

 मांग  संख्या  ४७--राज्य  व्यापार  योजनाओं  पर  पूंजी

 ठप्प  १००

 मांग  संख्या  ४८--ब्याज  रहित  तथा  ब्याज  सहित  पेदा गि यां  2s  २,५००

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्यों
 १९४५२  तक  शासन  रहा ।  ये  अनुपूरक  मांगें

 ने  अपने  वे  कटौती  जिन्हें  कि  वे
 हमारे  सामने  इस  कारण  प्रस्तुत  हैँ  क्योंकि

 प्रस्तुत  करना  चाहते  संसद्  सचिव  को  दे  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  समझा  कि  वहां  प्रशासन

 दिये  पेप्स ूसे  सम्बन्धित मांगों  पर  चर्चा
 सुचारु  रूप  से  काम  नहीं  कर  रहा  था  प्रौढ़

 होगी  ate  जो  माननीय  सदस्य  उन  पर  कटौती
 वहां  द्भांति  तथा  व्यवस्था  की  स्थिति  ठीक  नहीं

 प्रस्ताव  रखना  चाहें  उन्हें  संसद्  सचिव  के  पास
 थी  arc  सरकार  में  अ्रस्थिरता  थी  ।  ad

 भेज  जब  सरदार  हुक्म  सिंह  अरपना  भाषण

 आरम्भ  करेंगे  ।
 यह  करना  प्रावश्यक  समझा  गया  राष्ट्रपति

 ने  सब  शाक्ति  अ्रपने  हाथ  में  लेता  ठीक

 सरदार  हुक्म  सिह  :  उस  राज्य  की  जहां  तक  शान्ति  तथा  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है

 विधान  सभा  के  समक्ष  यह  पहिला  प्राय-व्ययन  में  इस  बात  की  चुनौती  देता  हूं  कि
 मेरी  बात

 प्रस्तुत  किया  गया  थां  जिस  की  अनुपूरक  मांगें  को  गलत  बताया जाय  कांग्रेस  शासन  तथा

 हमारे  सामने  यहां  प्रस्तुत  पेप्सू संघ  की  यूनाइटेड  फ्रंट  पार्टी  के  शासन  में  वहां
 जो

 कुछ

 स्थापना  जुलाई  28 Vc  में  हुई  किन्तु  वहां  gar  यदि  उस  के  आंकड़ों  की  तुलना
 की

 जाय

 कोई  विधान सभा  उस  समय  नहीं  पहली  तो  हमें  पता  लगेगा  कि  moral  की  संख्या

 काम  चलाऊ  सरकार  २०  झरगस्त  Reve  को  ५०  प्रतिदिन कम  हो  में  एक  विशेष

 बनी  जिस  में  पेप्सू  सरकार  के  कुछ  अधिकारी  महीने  wait  फरवरी  १९५२  तथा  फरवरी

 थे  और  उस  के  बाद  एक  मंत्रिमण्डल बना  |  १९५३  के  अ्रांकड़ों  को  लेता  हु  REXR  में

 २३  EX  को  कांफ्रेस  की  लोक  प्रिय  कांग्रेस  का  शासन  था  झर  2eYR  में  यूनाइटेड

 सरकार  बनी  जिस  के  प्रधान  कैनेल  रघुवीर  पार्टी  का  शासन  था  जब  कि  राष्ट्रपति  ने  यह

 सिंह थे  जो  कि  एक  महीने  पहिले
 समझा  कि  पेप्सू  में  कानून  तथा  व्यवस्था  की

 पालिका  के  चुनाव  में  हार
 गय

 इस  से  शायद  हालत  खराब  हो  रही  है  कौर  सब  प्रशासन

 उन  की  कौर  सरकार  की  लोकप्रियता  शर  अपने हाथ  में  ले  2EXR  में  ४१  कत्ल

 बड़  गई  इस  कांग्रेस  सरकार  का मारे  हुए  १९५३  में  २१  कत्ल  १९४२  में



 २२८५  अनुपूरक  अनुदानों  की  २६  मार्चे  2euez + > \  पैप्सू  २२८६

 १०  डकैतियां हुई  जव  कि  १९५३  मे ं५
 ।  इसलिये  किया  गया  कि  ag  दल  इतने  समय  में

 VEXR  में  १३७  चोरियां  हुई  we  PEXR  में  अपनी  संख्या  तथा  शक्ति  बढ़ा  as  अ्रकाली

 जन  संघ  तथा  अन्य  दलों  को  ५ अ्रनर्क  प्रकार  के ९९  9EYR  में  लूर  मार  के  ३५  मामले

 हुए  कौर  PRY?  में  १२  प्रलोभन  दिये  इन  के  सदस्यों  को  महा  राजा

 फरीदकोट  के  हवाई  जहाज़  में  ब  ठा  कर  दिल्ली

 यह  कहा  जाता  है  कि  आठ  जिलों  में  से  लाया  जहां  उन्हें  प्रलोभन  दियें  गये  ।

 तीन  में  साम्यवादी  दल  ने  एक  समान  सरकार  gy  दल  के  सदस्यों  को  कांग्रेंस  दल  में  स  (FA-

 स्थापित  कर  रखी  यह  सत्य  है  कि  जहां  लित  करने  के  सब  प्रकार
 अर्ह  किये  गये

 संगरूर  तथा  पटियाला  मिलते  हें  वहां  उस  समय  जन  संघ  के  एक  सदस्य  को  उपमंत्री

 एक  एसा  क्षेत्र  है  जहां  किसान  सभायें  स्थापित
 बनाया  श्री  अग्रवाल ने  कहा  कि  वे  लोग

 की  गई  किन्तु  उन्हों  ने  वहां  कानून  को
 मंत्रिमण्डल  के  सदस्य  नहीं  बनाये  गये  थे  ।

 अपने  हाथ  में  नहीं  लिया  माननीय  गह  मंत्री
 किन्तु  मैं  यह  बता  दूं

 कि  उन्हें  मंत्रिमंडल  में

 ने  उस  स्थान  के  बारे  में  बताया कि  वह  सम्मिलित  किया  गया  था  जिस  से  उन  के
 दल

 लोगों  में  एक  प्रकार  का  समझौता  सा  था
 की  संख्या  बढ़  सके  ।  ऐसे  लोग  लगभग दो

 एक  मामले  में  वहां  गवाह  न्यायालयों  में  जाने
 महीने  तक  मंत्रिमण्डल में  किन्तु  कांग्रेस

 के  लिये  तय्यार  नहीं  इस  मामले से  यह  दल  की  संख्या  बढ़  नहीं  सकी
 उस  का

 दिखाने  का  प्रयत्न  किया  गया  कि  लोग  वहां  मंत्रिमंडल  समाप्त  हो  गया  ।

 अपने  न्यायालय चला  रहे  यह  बात  बिल्कुल

 ग़लत है  कि  वहां तीन  जिलों  में  एक  समान  जब  ६०  में  से  नहीं  ५०  में  से  २६  सदस्य

 सरकार  स्थापित  की  गई  अनुपूरक  अनुदानों  थे  शर  दो  सदस्यों  वाले  निर्वाचन  क्षेत्र  में

 की  चर्चा के  दौरान  में  मेरी  ये  बातें  चुनाव हो  रहा  था  शौर  यह  निश्चित  था  तथा

 माननीय  वित्त  मंत्री  को  कुछ  अजीब  सी  लग  सब  यह  जानते  थे  कि  इस  संख्या  में  दो
 की

 वृद्धि

 wid  यदि  वह  चाहते  हें  कि
 में  लेखानुदान  र  हो  गई  थी  उस  समय  यह  घोषणा

 की  गई

 के  समय इन  पर  बोल  तो  में  इन्हें  प्रभी  छोड़
 शर  विधान  सभा  भंग  कर  दी

 यह  भी

 सकता हुं  |
 निश्चित  था  कि  में  जिन  दो  स्थानों

 के  लिये  १४  या  gy  दिन  में  निर्वाचन होने

 जहां  तक  भ्र नस् थिरता  की  बात  है  तो  यदि
 वाला  था

 उन
 से  यूनाइटेड  फ्रंट

 की
 संख्या  में

 इस  की  जांच  की  जाय  तो  इस  से  सभी  बातें  वृद्धि हो  उप  मुख्य  मंत्री  श्री

 स्पष्ट  हो  जायेंगी  ।  पेप्सू  की  विधान  सभा  की  जो  कांग्रेस  के  स्तम्भ  इस  चुनाव  में  नहीं

 संख्या  कांग्रेस को  वहां  सब  से  बड़ा  खड़े  अ्रस्थिरता के  सम्बन्ध  में  में  यह  कह

 बहुसंख्यक  दल  मान  जब  उस  से  सकता हूं  कि  यूनाइटेड  फ्रंट  पार्टी  उस  समय

 मण्डल  बनाने  के  लिये  कहां  गया  उस  समय
 भ्रत्यधिक  शक्तिशाली  थी  जब  कि  यह  घोषणा

 ६०  मेंसे  २६  कांग्रेस के  सदस्य  काय  भार  की  गई  इस  दल  की  संख्या  अन्य  दल  के

 संभालने पर  उस  दल  ने  राय-व्यस्क  स्वीकृत  सदस्यों  की  संख्या  से  ९  अधिक  थी  जो  afar

 करने  के  लिये  विधान  सभा  की  कोई  ब  ठक  नहीं  में  समझता हूं
 कि  राजस्थान  कौर  उड़ीसा  के

 एक  विशेष  उपबन्ध  किया  गया  कौर
 बहुसंख्यक  दलों की  संख्या  में  नहीं रहा

 एक  अध्यादेश  द्वारा  दो  महीने  का  झ्रायव्ययक

 स्वीकृत कर  दिया  उन्हों  ने  विधान  सभा  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  प्रदान-च्

 की  एक  दिन  भी  नहीं  बुलाई  |  ऐसा  कूल  हैं  यह  अनुपूरक  मांगें



 २२८७  थि  अनुदानों  की  २६  मान  १९५३  has |
 २२८८

 सरदार  हुक्म  सिह  किन्तु  वहां  यह  कहना  चाहता  हुं
 कि

 जहां  राजस्व  बहुत

 व्ययक  पर  कभी  चर्चा नहीं  चूंकि यह  अधिक है  तो  वहां  जनता  के  लिये  क्या  किया

 व्ययक  साहस  के  समक्ष  कभी प्रस्तुत नहीं  गया  हमारे  गह  मंत्री  कृषि  सम्बन्धी  सुधार

 किया गया  था  हमें  इस  की  चर्चा  करने  का  को  बहुत  भ्रावश्यकਂ समझते  किन्तु इस  सदन

 नहीं  मिला |  ने  उसे  स्वीकार नहीं  पेप्सू के  मुख्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  संकल्प  पहिले
 मंत्री ने  एक  समिति  नियुक्त

 जिसने

 अपनी  fourier  प्रस्तुत  कीं  ।  अब  हम  से
 पारित  किया  गया  था  ।  उस  समय  माननीय

 सदस्यों को  इस  पर  चर्चा  करने  का  झ्र वसर
 Y¥,000  रुपये  श्र  अधिक  मंजूर  करने  के

 लिये  कहा  जा  रहा  है  ।  ये  सिपारिश  एक

 मिला  था  अर  इस  qe  मामले पर  चर्चा  की
 विधेयक के  रूप  में  रखी  गई  वह  विधेयक

 गई थी  :  कि  राष्ट्रपति को  ag  कायंवाही

 करनी  चाहिये  थी  या  नहीं  ।  झ्रायव्ययक  तो  इस  सदन के  समक्ष  प्रस्तुत  योजना  अ्रायोग

 से  विचार-विमर्श करने  के  बाद  इस  के  लिये
 पहिले  ही  पारित  कर  दिया  गया  ह्  माननीय

 सदस्य  इस  का  कहीं  कहीं  गिर्द  श  कर  सकते
 अनुमोदन दे  दिया  गया  पेप्सू  सरकार

 तथा५  विधान  सभा  के  विरुद्ध  यह  आरोप

 किन्तु  इसे  यहां  चर्चा  का  मुख्य  विषय  बना
 लगाया गया  कि  उन्हों  ने  कृषि  सम्बन्धी

 लिया  गया  में  उन  की  इस  बात  से  सहमत
 सुधार  के  मामले  में  कुछ  नहीं  किया

 ।  भारत

 नहीं  पेप्सू  के  सदस्य  इस  विषय  में  कुछ  बातें  सरकार  ने  उस  विधेयक  के  लिये  स्वीकृति  दे
 बतायेंगे  ।  माननीय  सदस्य  को  ई  बातें

 जो  कि  यहां  प्रस्तुत  कर  गया  है
 कहनी  चाहियें  ।

 ४  art  को  यह  विधान  सभा  भंग  कर  दी

 गई  में  नहीं  समझ  पाता  कि  उस  सरकार
 सरदार  हुक्म  सिह

 :  कभी  कभी  किसी
 तथा  सभा  के  विरुद्ध  इस  प्रकार  FT

 विषय  की  पृष्ट  भूमि  उस  विषय  का  झ्राधार
 आरोप  कैसे  लगाया जा  सकता है  मुझे  ग्राह्य

 होती  है  कौर  उसे  कहना  पड़ता
 है  कि  इस  विधेयक  में  ate  अधिक  सिफारिशें

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :
 होंगी  क्योंकि  यह  सरकार  उन  सुधारों  को  करने

 ये  महत्वपूर्ण  बातें हूँ  किन्तु  मं  इन  सब  का  के  लिये  बहुत  उत्सुक

 उत्तर नहीं  दे  सकता  |  मेरा  सम्बन्ध तो

 रिक्त  धन  राशि  से  है  जिस  की  में  सदन  फिर  मांग  संख्या  ११  में  हम  देखते

 स्वीकृति  चाहता  हुं  |  हू  fe  निर्वाचन  नामावलि के  पुनरीक्षण

 के  लिये  अ्रस्थायी  कर्मचारियों  के  यात्रा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदस्य

 के  faq  अतिरिक्त  व्यय  के  सम्बन्ध  में
 अरपना भाषण  जारी

 उल्लेख  PEYR2—VZ FH के  लिये  निर्वाचन

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 जहां
 तक  इन  नामावलि तय्यार  कर  ली  गई  उन  का

 अनुपूरक  अ्रनुदानों  का  सम्बन्ध  मद  संख्या  पुनरीक्षण हो  रहा  यह  अफवाह है  कि

 १(ग)--बन्दोबस्त  कार्य--के  अन्तर्गत  निर्वाचन  नामावलि  फिर  से  तय्यार  की  जा  रही

 राशि है  ।  कपूरथला  तथा  है  जिस  पर  लगभग ४  लाख  रुपये  खां

 ज़िलों  में  बन्दोबस्त  काय  प्रारम्भ  कर  दिये  च  नावों  के  बारे  में  यह  कहा  गया  ह  कि  अ्रस्थायी

 जाने  से  हम  से  अतिरिक्त  राशि  मंजूर  करने  कर्मचारियों  को  वेतन  देना  पड़ेगा  कौर

 के  लिये  कहा  जाता  यहां यह  भी  कहा  गया  उस
 के

 लिये
 हम  से  अतिरिक्त राशि  मंजूर

 कि  पेप्सू  विधान  सभा  ने  कुछ  नहीं  किया ।  में  करने  के  लिये  कहा  जा  रहा  हैं  ।  इस  क्षेत्र  में
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 कैसे  पता  लग  गया  कि  वे  अधिकारी  we जो  चुनाव
 हुए  हूं  उन  के

 विषय  चर्चा  नहीं

 हुई  कलि  वें  चुनाव  कैसे  पंजाब  में  जब  तथा  श्रका्यंकुशल  थे  ।  वे  अधिकारी  पट्टी  पर

 कांग्रेस  दल  ने  देखा  विधान  सभा  में  उस  के  जाना  नहीं  चाहते थे  ।  यदि  वे  भ्र योग्य  थे  तो

 सदस्य  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  श्री  सकते  तो  उन  पर  आरोप  लगा  कर  उन्हें  बर्खास्त  कर

 वहां  उसे  भंग  कर  के  राज्यपाल  का  शासन  दिया  जाता  ।  हम  भ्रष्ट  अ्रधघिकारियों  को

 चला  दिया  १९५१  में  चुनाव  होने  नहीं  चाहते  ।  इस  में  हम  माननीय  मंत्री  को

 सहयोग  ay  |  किन्तु  सन्देह  तो  यह  पेदा  हो  गया से  qa  पेप्सू  में  कांग्रेस  ने  एक  मंत्रिमंडल  बनाया

 है  कि  परामशंदाता  को  या  तो  यहां  से  भ्रन॒देदा जिसे  लोकप्रिय  मंत्रिमंडल  कहा  गया  जिस  से

 कि  वहू  उत  चुनाव  में  विजयी  हों  सके  |  केवल
 मिले  होंगे  उसे  वहां  कांग्रेस  के  आदमियों

 पेप्सू  मंत्रिमण्डल  के  ग्रन्तगंत  ही  उप-चुनाव
 ने  ऐसा  कहा  होगा  ।  फिर  बहुत  से

 जाने  Tro  काटजू के  वक्तव्य के के
 कारियों  के  तवादले  किये  गये  ।  किन्तु  ४

 की  बात  यह  है  कि  जितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध सार  कंवर  दन  के  वासन  में  हो  ये  चुनाव
 यें  कार्यवाहियां  की  गई  हें  वे  सब  सिक्ख  हें  । निष्पक्ष  रूस  से  हो  सकते  श्री  कांग्रेस

 मुझ  इस  बात  का  भय  नहीं  कि  मुझे दल  यह  चाहता  है  कि  कांग्रेस  के  हाथ  में

 et  सत्ता  रहे  जित  से  कि  चुनाव  निष्पक्ष  रूप
 वादी  कहा  किन्तु  वास्तविकता  यही  है  ।

 से  हो  सकें  ।  मुझे  eas  होता  है  कि  इन  सब  अ्रधिकारियों

 के  तबादले  करनें  से  पूर्व  परामर्शदाता  ने  इन  के

 सम्बन्ध  में  सब  बातों  को  जान  लिया  ।  मेरा
 यह  कहा  जाता  है  कि  जैसे  ही  परिसीमन

 उपायोग  काय  समाप्त  कर  पेप्सू  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  है  कि  वह  एक

 चुनाव  किये  जायेंगे  ।  किन्तु  यह  आयोग  पेप्सू
 अधिकारी  के  मामले  का  पता  लगायें  |  उस

 में  काम  न  कर  के  बम्बई  चला  गया  |  यदि  अधिकारी  के  विरुद्ध  बहुत  प्रकार  को  बहुत  सी

 शिकायतें  थीं  ।  उस  अधिकारी  को  पदोन्नति कांग्रेस  सचमुच  यह  चाहती  है  कि  पेप्सू

 दे  दी  गई  तेज  उसे  एक  जिले  का  शासन  भार में
 चुनाव  निष्पक्ष  रूस  से  शर  शीघ्र  हों  तो  इस

 बात  से  उस  के  झूठ  का  पता  लगत  योग  सौंप  दिया  गया  जब  कि  ae  अधिकारियों

 को  उस  राज्य  में  पहिले  कार्य  करना  चाहिये
 की  पद  श्रीमती  की  गई  तथा  उन  के  तबादले

 था  जहां  यह  स्थिति  पैदा  हो  गई  सरकार  किये  गये  भर  इसी  प्रकार  की  अरन्य  कार्यवाही

 की  गई  |  में  बहू  बात  सदस्यों  पर  छोड़ता  हूं को  इस  सम्बन्ध  में  एक  निश्चित  घोषणा

 कि  ae  यह  देखें  कि  इस  से  aaa  में  कार्य करनी  चाहिये  कि  पेप्सू  में  इतने  समय  में  चुनाव

 हो  परिसीमन  ऑ्रायोग  बम्बई  में  काम  कुटिलता  ७ आयेगी  या  नहीं  ।

 कर  रहा  है  इस  से  सरकार  के  इरादों  की

 वास्तविकता  का  पता  लगता  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पुन्नू  के  नाम  से

 एक  कटौती  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  ।  कटौती

 परामर्शदाता  वहां  पर  सुधार
 करने  शौर  प्रस्ताव  संख्या  १  नियमानुकूल  है  ।  कटौती

 सेवायों  में  कार्य  कुशलता  लाने  के  लिये  गये  ।  प्रस्ताव  संख्या  कौर  ३  भ्र नियमानुकूल  हैं  ।
 ~ Qo  तारीख  को  वह  वहां  पहुंचे  कौर  भ्र गले  ही  इस में  मांग  संख्या  १४  का  सम्बन्ध  देय

 दिन  से  arta  जारी  किये  कि  चार  वरिष्ट  वेतन  की  दोष  रादि  से  है  ।

 अघिकारी
 जरूर  छूटी

 पर  जायें  |  मुझे  श्राइचयें

 है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  कितना  भी
 कार्यकुशल  श्री  पुरनूर  :  उस  में  क्या

 शर  योग्य  क्यों  न  उसे  १२  घंटे  में  ही  यह  कठिनाई  है  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  नीति  विषयक  पटियाला  की  औद्योगिक  प्रदर्शनी  पर  व्यय

 मामला है
 ।  माननीय  सदस्य  बहुत  से  कार्यों  किया  गया  अत्यधिक  धत

 को  करने  के  लिये  एक  अधिकारी  को  नियुक्त
 श्री  परन्तु  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 :
 करने  कैप्टन  को  उठाना  चाहते  हैं  ।  पेप्सू  विधान

 ce  ६
 सभा  ने  इस  नियुक्ति  की  स्वीकृति  दे  दी  थी  ।  उद्योग  तथा  रसदਂ  सम्बन्धी  मांग  में

 हमें  किसी  व्यक्ति  को  asset  oa’  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाय  द

 मुख्य  निर्वाचन  अधिकारी  तथा  दावा  अधिकारी
 इस  के  बाद  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुए

 ।

 के  रूप में  कायें  करने  से  सम्बन्धित प्रश्न  को

 नहीं  लेना  चाहिये  ।  यहां  तो  केवल  इतनी  बात
 श्री  बहादुर  fag

 है  कि  वेतन  कीਂ  शेष  राशि देने  में  कोई  भ्रांति
 :  श्रीमान

 है  या  नहीं  अथवा  यदि  इसी  बींच  उसे  बर्खास्त
 में  eq  की  सामान्य  स्थिति  तथा  राष्ट्रपति  की

 घोषणा  पर  बोलना  चाहता  था  किन्तु  उस  पर
 कर  दिया  जाय  तो  उसे  वेतन  की  शेष  राशि  दी

 श्राप  बोलने  की  अ्रनुमति  नहीं  देते  ।  यदि
 जाय  या  अथवा  इसी  प्रकार  न्य

 बात  उठाई  जा  सकती  है  नहीं  ।  गर्त  कटौती  manta  दें  तो  में  ward  के  लिये  मांगों  पर

 प्रस्ताव  संख्या  दो  से  नीति  विषयक  ऐसा  yea
 बोलते  हु  पेप्सू  की  सामान्य  स्थिति  का  निर्देश

 सामने  माता  है  जो  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 कर  दूं  ।  श्राप ने  कहा  कि

 सदस्यों
 को  अ्रनुदानों

 के  लिये  भ्रनुपूरक  मांगों  पर  बोलना  चाहिये  ।
 इसलिये  में  उस  की  aaa  नहीं  दूंगा  |

 मांग  २०  से  सम्बन्धित  कटौती  प्रस्ताव  संख्या
 में  पेप्सू  की  स्थिति  पर  बोलना  चाहता  हूं  ।

 ३  से  विधि  विभाग  के  सचिव  को  दिये  जाने  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  माननीय  सदस्य

 वाले  प्रतीक  वेतन  का  प्रइन  उठता  है  ।  यह  यह  जानना  चाहते  हँ  कि  अनुदानों के
 लिये

 कटौती  प्रस्ताव  भी  नियमानुकूल  है  ।  मांग
 अ्रनूपुरक  मांगों  पर  बोलते  समय  वह  इस

 संख्या  ३०  ३३  से  सम्बन्धित  कटौती  विशेष  विषय  पर  बोल  सकते हे  या  नहीं  ?

 प्रस्ताव  संख्या  ४  तथा  ४  के  लिये  मं  अनुमति  श्राप  इस  पर  नहीं  बोल  सकते  ।  wa  में  श्री

 देता  हूं  ।  मुझे  डा०  जयसुयं  के  कटौती  प्रस्ताव  पुन्नू ससे से  बोलने के  लिये  कहूंगा  ।

 की  अभी  पुर्व  सूचना  मिली  है  ।
 श्री  बैला यू घन  :  श्रीमान  वह  बोलना

 चौबीस  अस्थायी  क्लर्कों  को  दिये  जाने  चाहते  हें  ।

 बाला  कम  वेतन  उपाध्यक्ष  महोदय :
 भर  उन

 की  दौर  से  क्यों  बोलते  हें  ?  ag  इस  विषय

 श्री  परन्तु
 :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  :

 पर  नहीं  बोलना  चाहते  ।  जब  विनियोग

 “
 मंडलों  के  लिये  निर्वाचन

 विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायगा  तब
 वहं

 बोल
 ्य  a

 | सम्बन्धी  मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती  सकत  ह

 की  जाय पी  श्री  बहादुर  यदि  श्राप  मुझे

 टिड्डी  नियंत्रण  कार्यों  पर  व्यय  की  गयी  अनुमति दें  तो  में  इस  विषय  पर  ही  कुछ  बोलना

 अधिक  राशि  दत
 हूं  कौर  कुछ  बातें  स्पष्ट  करना

 चाहता

 e  |

 श्री  पुन्नू  :
 में  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  :
 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  विचार

 सम्बन्धी  ait  में  200  रुपये  जल्दी  जल्दी  कैसे  बदल  सकता  हुं  ।  श्राप  बोल

 की  कटौती की  जाय  ह  सकते  हें  |
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 श्री  बहादूर  सिह  :  कि  मूल  मांग  इस  सदन  ने  स्वीकार  नहीं  की

 जिस  पेप्सू
 में  प्रेसीडेंट  रूल  के  बारे  में  ग्रोवर  पूरे  ma  व्ययक  के  सिद्धान्त  पर

 सुनाया  गया  था  उस  मौके  पर  होम  मिनिस्टर  चर्चा  नहीं  की  गयी  थी  ।  भ्रनुपूरक  मांगों

 साहब  ने  था  कि  पेप्सू  की  जो  गवर्नमेंट  पर  बोलते  समय  हमें  पूरे  विषय  का  ध्यान  रख

 है  वह  प्रैक्टिकल  कुछ  नहीं  कर  रही  है  त्र  कर  बोलना  पड़ता  हम  उस  के
 केवल  एक

 यह  गवर्नमेंट  जितने  we  वहां  पावर  में  रही  भाग  पर  ही  नहीं  बोलते  ।  मे ंने  कटौती  प्रस्ताव

 उस  नें  वहां  कोई  लेजिस्लेगन  अथवा  बिल  यह  बताने  के  लिये  प्रस्तुत  किये  हैं  पेप्सू

 पास  नहीं  किया  ।  लेकिन में  बतलाना  चाहता
 में  किस  बुरी  तरह  से  काम  किया  TAT  है  ।

 है  कौर हूं  कि  ऐसी  बात  नहीं  है
 प्रौढ़

 यूनाइटेड
 कर्ट  वहां  संविधान  भंग  कर  दिया  गया

 पार्टी  की  सरकार  ने  पेप्सू  में  बहुत  कुछ  किया  है
 ।  राष्ट्रपति  ने  वहां  का  प्रशासन  अपने  हाथ  में

 ले  लिया  है  |  शिराज  हम  उन  मांगों  को

 ठाकर  दास  भागने  ्रध्यक्षपद  पर
 स्वीकृति  देने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  जिन  का

 आसान  हुए  सम्बन्ध  उस  प्रशासन  से  है  जो  वहां  गत  कुछ

 पैप्सू  में  कास्ट  कौर  बैकवर्ड  महीनों  में  था  ।  माननीय  गृह  मंत्र  ने  कहा  कि

 वहां  शान्ति  तथा  व्यवस्था  की  दशा  इतनी क्लास  से  जो  दो  डिप्टी  मिनिस्टर  लिये  गय  थे

 उन  बिगड़  गई  थी  कि  किसी  मंत्रिमंडल  का  कार्य
 को  फुल  फलेज्ड  मिनिस्टर शिप  अभी

 तक  नहीं  मिली  लेकिन  जब  यूनाइटेड
 करना  झ्र सम्भव  था  जिस  के  परिणामस्वरूप

 राष्ट्रपति  को  वहां  का  शासन  भार  सपने  हाथ फ़ट  मिनिस्ट्री  बनी तो  उस  ने  फुल

 फ्लैट  मिनिस्टर  बेकराँ  क्लासेज  से  लिया  |
 में  लेना  पड़ा  ।  किन्तु  इन  अनुपूरक  मांगों  से

 इस  के  ग्र लावा  उस  गवर्नमेंट  ने  दोडयूल्ड  कास्ट  यह  स्पष्ट  है  कि  ये  राशियां  उन्हीं  कार्यालयों

 कौर  भ्र धि कारियों  के  लिये  मांगी  जा  रही  हूं के
 जो  बहुत से  लोगਂ  गांवों में  रहते  ह  रूरल

 इलाके  में  रहते  उन  के  तकरीबन  जिन्हों  ने  वहां  के  प्रशासन  काय  को  इतने  बुरे

 तरीके से  चलाया  २  लाख  रुपये  के  लगभग foo  स्कूल  शुरू  किये  जिस  से
 कि

 उन
 में

 तालीम  बढ़ायी  जा  सके  |  इस  के  प्रभावी
 विधान  मण्डलों  के  चुनाव  के  लिये  मांगे  जा  रहे

 उन  को  कौर  बहुत  सी  सहूलियतें  दी  गयी  @  किन्तु  वहां  सब,से  ज्यादा  चुनाव

 कायें  प्राप्त  हुई  ह  ।  मेरा  केन्द्रीय  सरकार से फीस  माफ  की  गयी है  कौर  स्कालरकिप्स भी

 दिये  गये  हैं  कौर  हायर  क्लासेज  के  लिय  भी  निवेदन  है
 कि

 वह  पेप्सू  के  गत  चुनावों  की  जांच
 करे  ।  पेप्सू  में  यह  सभी  जानते  हँ  कि

 उन  को  काफी  सहूलियतें  दी  गयी  हें  ।  इतने  पर
 तथा  दो  परस्पर  विरोधी  दलों  ने

 भी  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  उस  दिन

 फरमा  रहे  थे  कि  गवर्नमेंट ने  जो  तकरीबन
 निर्देशन  पन्नों

 के
 सम्बन्ध  में  खूब  गड़बड़ी  मचाई  |

 में  तो  यह  कहूंगा  कि  यह  मांग  पेप्सू  प्रशासन राठ  या  नौ  महीने  पावर
 में  रही  कोई

 की  अनियमितता  को  दबाने  के  लिये  है  । काम  नहीं  किया  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि

 उन  का
 यह  चाज  बिल्कुल  गलत है  प्रो  होम

 विधि  शअ्रधिकारी  के  सम्बन्ध  में  एक

 और  मांग  है  ।  जब  वहां  शान्ति  तथा  व्यवस्था साहब  तरफ  जो  इतने

 रिस् पेक् टेबुल  आदमी  इस  तरह  की  कीं  दशा  इतनी  बिगड़  चुकी  है  तो  फिर  इस

 बयानी  बहुत  ही  अफ़सोसनाक  है  ।  afar  व्यय  की  मांग  क्यों  की  जा  रही  है  ?

 वहां  डकैतियां  होती  हैं  कौर  दूसरे  प्रकार  के

 श्री  पुलिस  !  में  इसी  विषय  पर  कुछ  बातें  प्रपराध  होते  हूं  जब  कि  पुलिस  तथा  wa

 कहना  चाहता  हूं  ।  हम  यह  बात  नहीं  भूल  सकते  अधिकारी  भी  वहां  हें  ।
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 ei  पुन्नू

 राज प्रमुख  के  लिये  २४,६६६  रुपये  की  वहां  नवम्बर  कौर  दिसम्बर  में  उस

 उस  ये
 मांग  भी  प्रस्तुत है

 ।  राजप्रमुख के  रूप  में  उन्हें  का  इजलास  होता

 लाख  रुपय  मिलते  हें  कौर  महाराजा  पटियाला  मेरी  डिमान्ड्स  तैयार  मैं  भी  उन  दिनों

 के  रूप  में  ५  लाख  रुपये  के  लगभग  मिलते  हैं  ।  वहां  चला  गया  था  कौर  जिक्र  किया  कि  वहाँ

 उन्हें  कुल  मिला  कर  १७  लाख  रुपये  मिलते  g  ।  सप्लमेन्टरी  डिमान्ड  रक्खी  लेकिन

 यह  राज प्रमुख  राजनैतिक  तथा  गैर  राजनीतिक  नहीं  रक्खी  गई  ।  श्रगर  ag  इतनी  मजबूत

 सभी  प्रकार  के  कार्यों  में  भाग  लेते  ह  ।  अगर  उन  में  इतनी  हिम्मत  थी  तो  राज

 कुछ  भी  मेरी  आपत्ति  तो  इस  अतिरिक्त  यहां  इन  सप्लीमेंट्री  डिमान्ड  को  बेवक्त

 राशि  कीਂ  स्वीकृति  देने  है  ।  राज प्रमुख  के  आने  की  क्या  ज़रूरत  थी  ?

 कार्यों  की  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  पेप्सू  म

 संविधान  को  भंग  करने  की  अपेक्षा  इस  पद  को  मेरे  दोस्त  ने  ate  भी  बातें  कहीं  |  उन्हों  ने

 ही  खत्म  कर  देता  चाहिये  ।  में  इन  मांगों  के  कहा  वहां  बहुत  झ्रच्छे  हालात  ग्रोवर

 वहां  बिल्कुल  tat  at  गया  था  ॥ विद्ध  बोल  रहा  गत  निर्वाचनों  के  बारे  में

 भी  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  जिस  से  कि  तमाम  लालसनेस  ठीक  हो  गयी  थी  ।  उन्होंने

 आगामी  निर्वाचन  निष्पक्ष  रूप  से  सकें  यह  चीज  फिगसं  से  भी  साबित  करने  की

 कौर  जिस  से  राज प्रमुख  ौर  बिस्वे दार  इस  कोशिश  की  है  कि  ये  फिगसं  पहले  थे  कौर  ये

 fara  राज  zr  |  लेकिन  में  यह  पटना प्रकार  गड़बड़ी  न  कर  सकें  ।

 चाहता हूं  कि  इन  फिरसे  का  लिखना  किस  के

 श्री  बेला यु घन :  में  यह  जानना  चाहता  हाथों  में  था  ।  यह  तो  पुलिस  वालों  के  at

 हूं  कि
 क्या  कृषि  सम्बन्धी  सुधार  हाथों  में  जिस  को  चाहा  रजिस्टर  किया

 जिस  पर  राष्ट्रपति  न  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  जिस  को  चाहा  रजिस्टर  न  किया  ।  सिर्फ

 कानून  बन  जायगा  i
 इतनी  बात  थी  fa  कत्ल  की  वारदातें  कम

 हुई  ।.  वह  ऐसी  चीज़  थी  जो  छिपाया  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  किस  अनुपूरक  अनुदानों

 जा  सकती  थी  |  लेकिन  डकैतों  नें  यह
 के  सम्बन्ध में  यह  प्रसंगानुकूल नहीं  है  ।

 महसुस  कर  लिया  था  कि  कत्ल  की

 इतनी  अच्छी  नहीं  है  जितनी  कि  एक्शन । श्री  चिनगारियां  :  सभापति

 राज  हमारे  सामने  पेप्सू  की  कत्ल  से  क्या  हाथ  रातो है  ।  उन्हों  ने  एबडक्दान

 सप्लीमेंटरी  डिमान्ड्स  इस  की  पांलिसी  करना  शुरू  किया  |  का  लड़का

 शर  जो  कुछ  हुसना  उस  पर  बहस  करने  उठा  कर  ले  गये  are  किसी  की  लड़की

 लेकिन  सरदार  उठाकर  ले  गये  कौर  न  उन  लोगों  से  दस-दस की  जरूरत  नहीं  थी  ।

 पन्द्रह  हजार  रुपये  वक्ते  मु करर च्च्  किया
 हुक्म  सिंह  ने  कई  एक  सवालात  इस  के

 मुताल्लिक  छेड़  दिये  ह्  नगर  मुझे  इजाज़त  ग्र  पुलिस  की
 झ्रांखों

 के  सामने  रुपये  ले  लेकर

 हो  तो  म  चाहता हूं  कि
 में  हर  एक  का  जवाब  चले  गये  ।  यह  हालातਂ  थे  वहां  ला  एड

 दूं  ।  लेकिन  एक  बात  में  यह  कह  देना  चाहता  काडर  के  कौर  सरदार  सहब  कहते  हे  कि  ला

 एण्ड  अगर  ठीक  हो  रहा  था  |  कांग्रेस  गवन में  ट हूं  कि  येस प्ली  मेरी  डिमान्ड्स  यहां  इस  जगह

 पर  ala  यही  एक  बात  इस  बात  का  सबूत  तो  वहां  fan  दो  तीन  महीने  रही  |  उस से

 है  वहां  कोई  स्टेबल  गवर्नमेंट  नहीं  पहले  जरगर  कोई  कहे  कि  हिन्द  सरकार  ने

 थी  |  एक  अ्रसेम्बली  वहां
 एक्शन

 कर  रही  थी  ।  कांग्रेस  के  साथ  रियायत  तो  में  कहूंगा
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 कि  यह  गलतबयानी है  ।  हिन्द  सरकार  की  है  |  हिन्द  सरकार  तो  agt  देखती

 ने  तो  कभी  यह  ख्याल  ही  नहीं  किया  कि  रही  कि  किसी  तरह  से  काम  चलता

 कौन  पार्टी  कहां  रहती  है  कौर  क्या  करती  है  ।  जाय  |  उन्हों  ने  कांग्रस  को  तो  पीछे  रखा

 आजादी
 मिलने  के  बाद  सब  से  पहला  काम  ait  रखनेवाला  को  चीफ  मिनिस्टर

 हिन्द  सरकार  ने  यह  किया  कि  बिला  पार्टी  के  एक  दफा  तीन  चार  दफा  ।  इसी  रियायत

 लिहाज  के  रखनेवाला  को  चीफ  मिनिस्टर  का  ae  नतीजा  है  कि  यह  सप्लीमेंट्री  डिमांड

 बना  दिया  ।  कौर  बजट  सब  कुछ  यहां  सेंटर  में  लाने  पड़े  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  वह  तो  कांग्रेसी
 लोग  कहते  हू  कि  कांग्रेस  को  खुदी  है  ।

 ही  था  |

 मे  कांग्रस मैन  हूं  ।  मुझे  इस  बात  की  कतई

 श्री  चि ना रिया  :  में  बताता  हूं  कि  वह  खुदी  नहीं  कि  वहांਂ  डेमोक्रेसी  फेल  हुई  ।

 क्या  था  |  जिस  तरह  से  कि  जहांगीर  को  म  कहता हूं  कि  इस  से  कांग्रेस मेन  को  खुशी

 नूरजहां  की  एक  सदा  भा  गयी  थी  उसी  तरह  नहीं  है  हिन्द  सरकार  को  भी  खुशी  नहीं  है  कौन

 से  राज प्रमुख  की  एक  अदा  सरदार  पटेल  को  चाहता  है  बार  बार  इलेक् दान  कौन

 भा  गयी  थी  |  वह  वहीं  चीज़  थी  |  दुनिया  चाहता है  कि  हमने  कांस्टीट्यू शन  इतनी

 हमेशा  चढ़ते  सूरज  का  साथ  देती है  ।  वरना  दिक्कत  से  बनाया  है  वह  फेल  न  सरदार

 के  ०»  के  े उन  का  रिकार्ड  देखिये  कि  उन्हों  ने  साहब  को  खुशी  न  हम  को  खुदी  है  कौर  न

 सरदार  लाल  fag  (
 किसी  are  को  खुशी  है  ।  जहां  एसे  हालात

 हो  गये कि  यह  चीज  सामने  पायी  | :  श्रीमान  क्या
 यह  प्रसंगानूकूल

 g
 है

 सरदार  साहब  ने  कांग्रेस  पर  यह  इलजाम

 सभापति  महोदय  :  प्राय  की  बात  पर  तो  लगायां  कि  उन्हों  ने  दूसरों  को  खरीदने  की

 में  उन  से  यह  कहने  वाला  था  कि  वह  इन  बातों  कोशिश  की  कौर  उन  को  ग्रोह दे  दिये  ।  लेकिन

 पर  न  बोलें  ।  माननीय  सदस्य  अपनी  बात  बरग्रक्स  इस  के  जो  पांच  weer  थ

 सरदार  हुक्म  सिह  टिप्पणियों  तक  थे  उन  में  से  सिफ॑  एक  क्रो  मं  रिट्ज  पर  डिप्टी

 ही  सीमित  रखें  ।  इन  के  अ्रतिरिक्त  wi  बातें  बनाया  था  जिस  को  कि मिनिस्टर

 प्रसंगानुकूल  नहीं  हूं  ।
 यूनाइटेड

 फ्रंट  न॑  स्पीकर  बनाया  ।  वह

 aaa  डिप्टी  मिनिस्ट्री  के  काबिल  नहीं  था  तो
 श्री  चिनारिया  :  खैर  में  राज प्रमुख  की

 वह  स्पीकर  के  काबिल  कैसे  हो  सकता  था
 हिस्ट्री  में  नहीं  चाहता  लेकिन  में

 शख्स  के  अलावा  जो  चार  पांच  कौर
 यह  जरूर  कहता  हूं  कि  वहां  इस  तमाम  खराबी

 aaa  उन  को  कुछ  नहीं  दिया  ।  लेकिन
 की  जड़  राज प्रमुख ही  है  ।  कौन  चाहता

 है  fe  यह  सप्लमेन्टरी  डिमांड्स  वहां
 यूनाइटेड  फ्रंट  में  जो  भी  गया  उस  को  रोहदा

 दिया  गया  किसी  को  डिप्टी  स्पीकर  बनाया
 आवें  |  हम  यही  चाहते  हें  कि

 गया  किसी  को  मिनिस्टर  बनाया  गया  किसी
 उसी  जगह  की  अ्रसेम्बली  करती  |  लेकिन

 को  डिप्टी  मिनिस्टर  बनाया  गया  ।  ऐसा
 गैरमामूली  हालात  पैदा  हो  गये  कौर  इसलिये

 यहां  पर  डिस्कशन  हो  रहा  है  ।  इसलिए
 कोई  नहीं  था  जिस  को  रोहदा  न  दिया

 में  यह  कहन  में  बिल्कुल  हुक  जानिब  प्र  wat

 कि  जो  कुछ  यह  डिमांड्स  वगैरह  यहां  art  सरदार  हुक्म  fag:  कांग्रेस  में  खान  से

 ह  उस  में  सब  से  carer  जिम्मेदारी
 राज प्रमुख  पहले  बहे  शख्स  क्या  था  |
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 श्री  चिनारिया :  कांग्रेस  ने  उसूल  को  शर  श्राप  कहते  हैँ  कि  जन  संघ  वालों  को

 नहीं  तोड़ा  ।  fam  एक  आदमी  को  मैरियट  शामिल  किया  |

 पर  डिप्टी  मिनिस्टर  बनाया  |  तो  वह
 प  Yo  स०

 बात  हुई  कि  उल्टा  चोर  कोतवाल  को  ।

 सरदार  साहब  जरा  अपने  गरेबां  में  मुंह  डाल
 करनल

 वृष भान  खड़ा  नहीं  तरा  |

 कर  देखें  कि  कौन  सी  बात  ठीक  है  ।
 रनबीर  सिंह  असेम्बली  इलेक्शन  में  क्या

 कहा  जाता  है  कि  इलेक्शन  लड़न  थे  म्यूनिसिपैलिटी  के  इलेक्शन  में  भी  हार  गया  |

 लेकिन  स्पेशिलिटी  थी  ।  अगर  स्पेशिलिटी  यह  तो  इत्तिफाक  की  बात  है  ।  मं  तो  खुद

 थी  तो  यह  सप्ली  मेंटर  डिमांड्स  क्यों  पास  नहीं  इस  बात  के  हक  में  नहीं  हूं  कि  करनल
 रनबीर

 कर  ली  ?  यही  नहीं  बल्कि  ट्राला  मिल्कियत  सिह  जो  पुरा  पुरा  कांग्रेस सेन  कहा  जाय  |

 का  एक  कानून  पेदा  हुआ  ।  उस  सात  वह  भी  कांग्रेस  के  ऊपर  लादा  गया  कौर

 दायें  हो  चुकी  थीं  बाकी  सात  ay  इसी  तरह  से  कांग्रेस  कमजोर  हुई  कि  दूसरे

 श्र  आधा  घंटा  वक्त  भी  असेम्बली  के  पास  आदमियों  को  कांग्रेस  पर  लाद  लाद  कर  जो

 था  ।  लेकिन  झ्रसेम्बली  को  एडज़ नं  कर  दिया  असली  कांग्रेस  थी  उस  को  कमज़ोर  किया

 गया  |  क्या  यह  स्टबिलिटी  की  निशानी  गया  |  यह  महज  इसलिये  किया  गया  कि  यह  न

 थी  कि  अघ  घंटे
 कौर  नहीं  बैठ  सके  ?  कौर  दिखाई  दे  fe  कांग्रेस  के  साथ  fora  की

 यही  नहीं  सेशन  कलो  तीन  दिन  कौर  अग  जा  रही  वहां  सवाल  सिक्ख

 चलने  को  लेकिन  उस  को  तीन  दिन  काली  इस  तरह का  था  |  में  कह  सकता

 पहले ही  खतम  कर  दिया  ।  क्या  यह  स्टैबिलिटी  हू ंकि  हमारे  नेताओं  पर  नगर  इलजाम

 सरदार निशानी  है  ?  साहब  इस  लगाया  जा  सकत  है  तो
 फ़राख़दिली

 का

 बात
 पर

 गौर  कर  लें  ।  इलजाम  लगाया  जा  सकता  तंगदिली  का

 इलजाम  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  एक
 सरदार  साहब  ने  बताया  कि  जनसंघ

 दिल  अगर  दो  लड़के  लड़  जायें  तो  वह
 वालों  जिन  का  राज  इतना  दमन  करते

 अपने  बेटे  को  नहीं  दूसरे  के  ae
 हें  कांग्रेस  ने  अपन  साथ  मिला  लिया  ar

 को  मारेगा  ।  लेकिन  फराखदिल  बाप  शापने
 भ  ara  को  बताऊं  कि  क्या  बात  थी  ।  बाद  में

 किसी  ने  उसे  जनसंघ  का  नाम  दिया  था  ।
 बेटे  को  मारेगा  दूसरे  के  लड़के  को  नहीं  मारेगा  ।

 लेकिन  हमारी  आआ  सी ०  सी ०  के  राफ़िया
 इसी  तरह  से  हमारे  फराखदिल  नेताओं  ने

 अपने  बेटे  कांग्रेस  बेटे  को  तो  मारा  लेकिन
 मे  उस  की  नॉमिनेशन  के  लिये  दरखास्त

 रखनेवाला  कौर  रघुबीर  सिंह  श्र  दूसरे  जो  भी

 मौजूद  है  ।  उस  ने  कांग्रेस  की  तरफ  से  एप्लाई
 जो  गैर  उन  को  पकाया  |

 किया  ।  लेकिन  वह  इंडिपेंडेंट  खड़ा  gar  ।

 जन  संघ  चाहे  यह  कहले  कि  वहू  हमारी  तरफ
 बाबू  रामनारायण  सिंह  :  श्राप  गलत  ही

 से  था  या  कोई  दूसरा  कुछ  भी  ws  sha
 कहते  हैं  |

 उस  ने
 राज

 तक  यह  नहीं  कहा  कि  म  जनसंघ

 से  खड़ा  सुग्रा हूं  ।  वह  इंडिपेंडेंट  था  ।  पहले  श्री  चि ना रिया  :
 जो  कुछ  में  कहता  हूं

 यह  कांग्रेस  मैन  था  ।  उस  ने  कांग्रेस  में  नॉमिनेशन
 वह  फैक्ट्स पर  कहता  हुं  चाहे  वह  गलत  हो

 के  लिये  एप्लाई  किया  था  ।  लेकिन  बाद  में  या  सही  हो  ।  लेकिन यह  नौबत  अ्रगर श्राई तो तो

 इंडिपेंडेंट  हो  कर  खड़ा  gat  |  फिर  कांग्रेस  हमारे  नेताओं  की  फराखदिली  से  arg  वरना

 थ  झा गया  तो  उसने  कौन  सी  खता  की  इस at  नौबत नहीं  ary  wit  वही
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 रखनेवाला  जो  कि  प्रजा  परिषद्  की  मूवमेंट  जिन  को  रिटायर  हुए  चार  चार

 को  मजबूत  करने  के  लिये  सत्याग्रह  की  तैयारी  हो  अज  तक  उन  के  पेंशन  के  कागज

 करता  है  उसी  रखनेवाला  को  कांग्रेस  गवर्नमेंट  नहीं बने  ।  स्कूलमास्ट्स  को  जिन  को  एक

 हिन्द  सरकार  ने  सही  कांग्रेस  मैन  समझा  |  पैसा  भी  कहीं  कौर  जगह  से  नहीं  ता

 बार
 बार  उस  को  चीफ  मिनिस्टर  तीन  तीन  चार  चार  कौर  छः  छः  महीने

 सिर्फ  एक  दफा  नहीं  बनाया  |  तो  खैर  तक  तनख्वाहें  नहीं  मिलतीं  ।  फिर  सरदार

 बात  यह  है  कि  आस्तीन  मं  सांप  पालो  साहब  कहते  हूं  fe  टेबुल  गवर्नमेंट

 और  उस  को  दूध  पिलावो  तो  ठीक  बहुत  अच्छा  सारी  चीजें  ठीक  थीं  ।  लेकिन

 नहीं  दूध  पिलावो  तो  डंक  मारता है  ।  तो
 उन  से  पूछिए  कि  वहां  हालत  क्या  मैं  ने

 तो  यह  फ़राख़दिली यह  डंक  मारने  दिया  ।  पहले  भी  था  कि  मालदार  की  तो  क्या

 का  नतीजा  है  फरार  दिली  नहीं  है  तो  क्या  है  एक  किसान  की  भी  हिम्मत  नहीं  थी  कि  घर

 खैर  अरब ये  बातें  कहां  तक  कही  जायें  ।  से  बाहर  चला  वहां  इस  तरह  की  हालत

 थी  किਂ  areca  पटियाला  के  दरमियान

 इन  सप्लीमेंट्री  ग्रांट्स  के  मुताल्लिक़  मुझे  एक  मेजर  भ्र पनी  जीप  कार  में  जा  रहा

 ही  कहना है  यह  अजीब  हालात
 उस  की  श्ररत उस के उस  के  साथ  रास्त ेमें  एक

 में  पेश  हुई  एक  अजीब  हालत है  ।  में  तो
 लक्कड़ डाल  कर  उस  की  गाड़ी  रोक ली  गई

 हफ़्ता हूं  कि  यह  पेप्सू  की  एक  अजीब  चीज  है  ।
 भर  उसे  एक  गोली  मारी  वह  गोली

 पंडित  जी  ने  एक  दफा  फ़रीदकोट  में  कहा  था
 उस  की  रान  में  लगी  ।  उस  की  को

 कि  पैप्सू  तो  गांधी  की  गोली  होती  देखें  यहां
 बाहर  लाया  गया  उस  के

 साथ  न  मालूम
 की  खांसी  दूर  होती  है  नहीं  ।  मगर  में  तो

 क्या  क्या  बुरा  सलूक  किया  यह  हालत
 कहता हूं

 कि  यह  एक  जहर  की  गोली  कौर
 वहां थी

 इस  जहर  को  ठीक  नहीं  किया  गया  कौर  वहीं

 नहीं  रोह  दिया  गया  तो  यह  तमाम  मुल्क  में  सरदार  कम  सिंह
 :  उस  ने  रिवाल्वर

 नीचे  छिपा  feats
 फेल  जावेगा  ।  वहां  श्र  भी  बहुत  से  आपरेशन

 की  ज़रूरत  है  ।  जिस  ऐडमिनिस्ट्रेशन  के  लिये
 श्री  चिनारिया

 :  यह  उस  की  बहादुरी

 यह  रुपया  मंजूर  किया  जा  रहा  हैं  उस  एड  या  मरदानगी  पर  मुनहसिर  था  कि  उस  ने

 मिनिस्टेशन  की  यह  हालत  है  कि  शक  दफ्तर  छिपा  लिया  या  क्या  किया  ।  लेकिन  मुझे  यह

 से  दूसरे  दफ्तर  तक  श्राप  की  फाइल  पहुंचाने  बात  बतानी  है  किਂ
 एक

 फौजी  आदमी  के  साथ

 के  लिये  श्राप  को  पैसा  देना  पड़ेगा ।  तक  यह  हालत थी  ।  कौर  नगर  छिपा  भी

 लिया  था  तो  में  ary  को  बताऊं  कि  वह  राम चन्द
 बाबू  राख नारा यंग  वही  बात  है  ।

 काक  का  बेटा  था  जिसने  काश्मीर  में  नाम

 श्री  चि ना रिया  :  अप  की  फाइल  एक  कमाया  |

 दफ्तर  से  दूसरे  दफ्तर  एक  कलक  से

 दूसरे  कलक  एक ब्रांच से  दूसरे  ब्रांच
 सरदार  हुक्म  सिह

 :  पंडित ही

 बर्गर  पेसा  लिये  नहीं  जा  सकती  ।  यहां तक  शी  चिनारिया  :  पंडित  हो  या

 हालत  है  कि  are  श्राप  पैसा  नहीं  देंगे  तो  कोई भी  तो  यह  सप्लीम  टरी  यहां  न  ara

 कलक  श्राप  की  फाइल  श्राप  के  सामने  फाड़  तो  कहां  ara  |  बल्कि  में  तो  यह  कहूंगा  कि

 कर  फेक  देगा  ।  रिश्वत की  यह  हालत  जरूरत  ही  नहीं  हे  पैप्सू  की  ।  हिन्द  सरकार

 यह  है  कि  खुद  मुलाजिम  और  स्टेट  सरकारें  भी  कंसोलिडेशन के  लिये
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 बड़ी  बड़ी  स्कीमें  बनाती  लेकिन  ह  हैं  कि  श्राप  ये  बातें  वर्तमान  चर्चा  का

 घर  की  भी  तो  कनसालिडेशन  कर  लेनी  चा  लिये  विषय  नहीं  मत  sea हो  यदि  श्राप  इन

 पेप्सू  की  हालत  क्या  हकीक़त  यह  है  कि  a द  क  को  प्राय  ग्र वसर  पर
 यदि  अप

 ३५  लाख  वहां  की  आबादी  है  रोक  १०  हजार  मांगों  पर  बोलना  चाहें  तो  बोल

 मुरब्बा मील  उस  का  रक़बा है  जिस  के  अन्दर  सकते  है ं।

 me  जिले  तो  इस  तरह  आठ  जिलों  मैं

 तीन  तीन  बल्कि दो  दो  लाख की  ही
 सरदार  लाल  चूंकि  कौर  सदस्यों

 सनौर  ज्यादा  से  ज्यादा  पांच  पांच  लाख  की
 ने  कुछ  ऐसी  बातें  कहीं  इसीलिये  मुझे  भी

 साम्प्रदायिक  सद्भावना  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 आबादी  है  ।  क्या  ऐसा  सारे  हिन्दुस्तान  में

 कहीं  श्र  है
 ?

 तो  में  कैसे  कहूं  कि  इस  को  रखा  बातें  कहनी  प्रजातंत्र  में  यह  आवश्यक

 है  कि  जनता  को  यह  दिखाया जाय  कि  वहां
 मूझे  समर्थन  तो  खैर  करना  है  ba

 लेकिन  में
 क  से  कहूं  कि  उस  छोटी सी  जगह में

 न्याय  किया  जा  रहा  पिछली बार  में
 ने

 आठ  जिले  बना  कर  अठ  डी०  सी०  मकरंद
 शान्ति  व्यवस्था  से

 सम्बन्धित
 बातों

 कर  दिये  जाय  प्रौढ़  उन  का  स्टाफ़  तथा  लाये  गये  अन्य  आरोपों  का  खण्डन

 फिर  रजश्नमख  १५  लाख  उन  के  किया  ह. मन  यह  भी  कहा  था  कि  हमारी

 सरकार  नै  अनुच्छेद  ३५२  अनुच्छेद
 लिये  एक  तरफ  प्रौढ़  ५  लाख  एक  तरफ

 |

 छोटी  सी  रियासत  atk  थोड़े  से  लोग  म्यार  ३५६  का  भी  पालन  करना  छोड़  दिया  ।  PEXR

 तथा  १९४३ के  आंकड़ो ंकी  तुलना  कर  के
 उन  के  ऊपर  इतना  भारी  बोझ  लाद  देना

 कहां  की  अ्रक्लमन्दी है  ।  यह  दिखा  दिया  गया  fe  वहां  शान्ति  तथा

 व्यवस्था  की  हालत  में  अधिक  सुधार
 भ्र भी  बजट  फिर  ले  उस

 eat ॥
 पर  पूरी  तौर से  सब  कुछ  डिस्कस  हो  सकेगा  |

 तो  अरब  सप्लीमेंट रीज़  पर  में  इबना  ही  कह  कर  ato  रणवीर  fag:  क्या  यह  प्रासंगिक

 खत्म  करता  हुं
 |

 है
 ?

 न्यू  कहना  चाहता हूं  कि
 तब  केन्द्रीय

 सरदार  लाल  सिह  दा  सिद्धान्त  सब  सरकार  ने  पेप्सू  का  शासन  हाथ  म  ल

 जगह  माने  जाते  एक  तो  यह  है  कि  ag-  लिया  है  मुझे  आशा  है  कि  वहां  इस

 संख्यक दल  का  यह  गतंव्य है  कि  वह  प्रति  प्रकार  का  प्रशासन  होगा कि  जिस  से  वहां

 संख्यक  दल  को  कच्छ  व्यवहार  से  अपन  की  जनता  में  विश्वास  की  भावना  पैदा  होगी

 विश्वास  में  अच्छा  प्रशासन  के  लिये  श्र  साम्प्रदायिक  सद्भावना  पैदा  होगी  ।

 इस  की  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहियें  ।  सीमान्त  राज्य  होने  से  वहां

 ato  रणवीर  fag  बया  सदभावना  की  आवश्यकता  हम  इस  बात

 की
 उपेक्षा  नहीं कर  जहां तक

 शिक्षा
 झन दानों के  लिये  अ्रनूपुरकਂ  मांगों के  सम्बन्ध  में

 यह  प्रसंगानुकूल है  ?
 का  सम्बन्ध  यद्यपि  पेप्सू  निवासी  वहां

 सभापति  माननीय  wee  एक
 विश्व-विद्यालय  स्थापित  करना  चाहते

 क  क  क  क  क  +  oo  +

 सदन  के  नियमों  को  जानते  हैं  ।  उपाध्यक्ष

 महोदय  ने  सरदार  हुक्म  सिंह  को  पिछले  सभापति  महोदय

 मौके  पर  न  बोलने  के  कारण  कुछ  बातें  कहने  की  दानों  में  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्धित  कोई

 अनुमति दे दी दे  दी  श्राप  पहिले  ही  यह  मान  चुकें  मांग  नहीं  है  ।
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 ~  २६  मैच  १९५२  A  २३०६

 सरदार  लाल  सिह  यह  शिक्षा के  सम्बन्ध  अरब में  कठौती  प्रस्ताव  संख्या  १  को  लेता

 में  में  बता  सकता हूं  कि  वहां  दिक्षा  के
 eo  पेप्सू  के  सचिवालय  के  अ्रतिरिक्त  अन्य

 लिये  किस  बात  की  आवश्यकता  है  ।  विभागों  में  क्लर्कों  की  वेतन  श्रेणियों  के  सम्बन्ध

 में  जूनियर  क्लर्कों  की  वेतन  श्रेणियां  ये
 सभावति  महोदय :  जहां  तक  भ्रनुपूरक

 ४०-२-६०  रुपये  तथा

 अनुदानों  का  सम्बन्ध  है  प्रसंगानुकूल
 इस  के

 अतिरिक्त  उन्हें  १६४५१  से  पूर्व
 नहीं  यदि  श्राप को  भ्रनुपूरक  मांगों  के

 केन्द्रीय  सरकार  के  तमंचा  रियों  को  दिया  जाने
 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  तो  श्राप कह  सकते  हैं

 वाला  भत्ता भी  मिलता  है  |  ये  वेतन  श्रेणियां
 अन्य  बातें  कप  किसी  अन्य  मौके पर  कह

 पेप्सू  बन  जाने  के  पहली
 सकते हें  ।

 १९४८  को  मंजूर
 की

 गई  थीं  जो  कि  पंजाब  से

 लगभग २०  प्रतिशत कम  ये  वेतन  श्रेणियां
 सरदार  लाल  सिह  झ्रायव्ययक में

 राज्य  के  विभागों  तथा  उच्च  आयुक्त
 शिक्षा  भी  सम्मिलित  कौर  यह  बताना  सदस्यों

 के  कार्यालय  में  तीन  महीनों  के  लिये  नियुक्त
 का  अ्रधिकार है  क्या  चीज  छोड़  दी

 २४  पलकों  के  भ्र स्थायी  पदों  पर  लागू  होती
 गई  है  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  विशेष

 मामले  में  किसी  भी  प्रकार  का  भेदभाव  नहीं सभापति  महोदय :  सदन के  समक्ष
 किया

 व्यय  नहीं  अनुपूरक  मांगें  प्रस्तुत

 कठौती  प्रस्ताव  संख्या  २.  के  सम्बन्ध

 में  में  यह  बता  दू ंकि  २२,०००  रुपये में  से श्री  सी०  डी०  देशमुख  :
 मुझे  ऐसा  लगता

 है  कि  भ्रनुपूरक  मांगों  परं  चर्चा
 करने

 की
 अपेक्षा

 Soo  रुपये  राजस्व  के  विशेष  वेतन

 यहां  अ्रनुपूरक  वाद  विवाद  हो  रहा  है  ।  बहुत  तथा  भत्ते  के  रूप  में  जिन्हों  ने
 अपने  पद  कार्य

 के  भ्र ति रिक्त  मुख्य  नियंत्रण  अधिकारी  तथा से  सदस्यों ने  भ्रमण  बहुत सी  बातें  कहीं  किन्तु

 में उन  का  उत्तर  इसलिये  नहीं  दूंगा कि  वे
 दावा  अधिकारी  के  रूप  में  भी  काम  किया  था  ।

 प्रसंगानुक्ल नहीं  बहुत  से  सदस्यों  ने  qe  प्रबन्ध  केवल  उखर  थोड़े  समय  के  लिये

 जब  तक
 कि  वहां  कोई  दूसरा  अधिकारी राय-व्यस्क  सम्बन्धी  नीति  के  विषय  में

 नियुक्त  नहीं  किया  गया  था  |
 कहा  क्यों  कि  वे  मुख्य  राय-व्यस्क  पर  चर्चा

 नहीं  कर  सके  भ्र  जिस  के  विषय  में  यह  यद्यपि  प्रस्तावक  ने  स्थान  प्रस्ताव  में

 कहा  जाता
 कि  उसे  पेप्सू की

 विधान
 सभा  ने

 इस  का  कहीं  उल्लेख  नहीं  किया  किन्तु

 नियंत्रित रूप  से  मंजूर  कर  लिया  उस  अवसर  में  टिड्डी  दल  के  area  के
 सम्बन्ध  में  कुछ

 पर  जिन  बातों  की चर्चा  हो  चुकी  है  उन  पर  कहना  चाहता  हूं  ।  P&Yo  से  टिड्डी  दल

 अब  चर्चा  करने  के  लिये में  मौका  नहीं  दे  पेप्स ूके  कई  ज़िलों  पर  झ्राक्रमण  करता रहा

 हम  अनुपूरक  नादानी  तक  ही  जुलाई  १९५२  से  PEYR—-KZ  में  टिड्डी  दल  ने

 सीमित  wi  पांच  कटौती
 प्रस्तावों

 में  से
 दो  कई  जिलों में  area  किया ।.  seq  तथा

 अनि यमान कल कूल  ठहराये  गये  ।  किन्तु  कटौती  सितम्बर  PEYR  में  पटियाला

 प्रस्ताव  संख्या  २  को  प्रस्तुत  करने  वाले  तथा  फतेहगढ़  साहिब  जिलों  में  टिड्डी  दल

 माननीय  सदस्य  ने  उस  कटौती  प्रस्ताव  के  बहुत  जाये  और  २१६  गांवों  में  अण्ड  दिये  ।

 वस्तु  विषय  का  निर्देश  किया  में  भ्रमों  उत्तर  १€५२  में  सब  से  श्रमिक  टिड्डी

 के  दौरान  में  उस  पर  कुछ  कहूंगा ।  दल  ara  |  इस  टिड्डी दल  से  रक्षा  करनें के



 २३०७  शभ्रतुपूरक  अनुदानों  की  २६  मैच  १९५३  पैप्सू  २३०८

 सी०  डी०  देशमुख

 लिये  तथा  इस  पर  काबू  पाने  के  लिये
 कमं  चारी  कि  बकाया धन  उस  के  हकदार को  दिया

 रखे  गये  कौर  डेटिंग  स्प्रे  पम्प  तथा  यह
 बात  जम्प दि  क  Al  fa  तथा  न्याय  के  विचारों  के

 इन  को  ले  जाने  के  लिये  गाड़ियां  भी  खरीदनी

 पड़ीं  ag  किसी  को  पता  नहीं  रहता  कि
 मागं  नवम्बर  सत्र  में  रखी

 टिड्डी  दल  कहां  तरा  सकता  हे  भारत
 जा  सकती  थीं  ।  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  जा

 सरकार  के  टिड्डी  नियंत्रण  के  संचालक  के
 इसी  का<ण  अरब  प्रस्तुत  हुई  ह  सदन

 ग्रनुदेशों  के  अनसार  बहुत  से  कर्मचारी

 यह  देखेगा  कि  ये  सब  उचित  मांगें  हे  कौर  इन्हें
 पूर्ण  स्थानों  पर  रखने  पड़े  a  उस  के  लिये

 सामान  भी  खरीदना  पड़ा  ।  १८  3,800  स्वीकृत  कर  लेगा

 रुपये  के  कुल  व्यय  में  से  कर्मचारी  वर्ग  का  व्यय  सभापति  महोदय :  श्री  में  मांग

 तथा  उन  का  भत्ता  १०,०००  रुपये  ११  से  सम्बन्धित  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १,

 qe, Koo  रुपये  की  दवाइयां  खरीदी  गई  थीं  संख्या  ३०  से  सम्बन्धित  कटौती  प्रस्ताव

 संख्या  ४  तथा  मांग  संख्या  33  से  सम्बन्धित तथा  अन्य  उपकरण  पर  YY,oo00  रुपये  खर्च

 कठौती  प्रस्ताव  संख्या  ४५  को  मतदान  के  लिये
 हुए  शेष

 धन
 दवा  शादी

 मद  पर  खर्चें  किया  गया  यदि  सामयिक  रखूंगा  |

 कार्यवाही  न  की  जाती  तो  टिड्डी  दल  फसल
 इस  के  crag  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 को
 बहुत  हानि  कर  सकता  था

 श्र
 पेप्सू के  हुए  तथा  झ्रस्वीक़त  हुए  |

 अ्रतिरिक्त  पंजाब  तथा  राजस्थान  में  भी  a.
 समिति  महोदय  :  कब  म  मांगों  को

 फेल  जाता  ।

 मतदान  के  लिये  सदन  में  रख  गा  ।  यह
 पटियाला  में  की  जाने  वाली  औद्योगिक

 प्रदर्शनी का
 सम्बन्ध

 मांगਂ  संख्या  ३३  से  है  |

 art  ae  को  समाप्त  होने यह  प्रदर्शनी  उस  राज्य  के  उद्योगों  को  बढ़ावा
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 देने  के  उद्देश्य से  की  जा  रही  हैे  जिस  पर  कि  वाले  वर्ष  में  थिरक  मांग  संख्या '  a?  9,

 कुल  ६०,०००  रुपये  तक  खर्चे  होने  का अनुमान
 ११,  १४,  १४,  १७,  Ro,  २२,  6 a4 vw ,  ~ x,

 Yo,
 इस  खर्चे  को  प्रवेश  शुल्क  तथा  दुकानों  के

 २९,  ३०,  रे  33,  ३ द  35,

 8,  CR,  3,  ४  Ce d किराये  से  पुरा  किया  जायगा ।  इस  प्रकार

 इस  में  राज्य  के  १०,०००  रुपये  से  अधिक  CCF,  ४७  तथा  ४८  के  निमित्त  जो  व्यय

 खर्चें नहीं  होंगे  ।  उप राज प्रमुख के  भत्ते  के  होगा  उस  की  पूर्ति  के  लिये  राष्ट्रपति  को

 विषय  में  भी  कहा  गया  ।  यह  कहा  जाता
 है

 कि  पटियाला  ate  पूर्वी  पंजाब  राज्य  संघ  राज्य

 यह  भत्ता  स्वर्गीय  महाराजा  जो  कि  की  संचित  निधि  में  से  क्रम  पत्र  के  तृतीय  स्तम्भ

 में  दी  गई  राशियों  तक  की  राशियां  दी  है जाय उपराज  प्रमुख  के  युवराज  को  बकाया  के

 रूप  में  दिया  यह  सरकार  की  प्रथा  है  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 की  अल्तुशरक  मांगों  के  जो  सदन  द्वारा  स्वीकृत किये  ate  दिये  जाते  a. a—

 संसदीय  प्रकाशन )  रुपये

 मांग  संख्या  g  भूमि  राजस्व  V¥UG,o00

 मांग  संख्या  \9  सत्यं  कर  तथा  शुल्क  €  ८,९००

 मांग  संख्या  ११  विधान  मंडलों  के  चुनाव  2,9  ६,६००



 २३३०६  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  २६  मार्च  १९५३  रियासती  संघ  विनियोग  विधेयक  २३१०

 रपये

 मांग  संख्या  faa  विभाग  ६१,०००

 मांग  संख्या  राजस्व  विभाग
 RX,  Roo

 मांग  संख्या  १७  कृषि  तथा  वन  विभाग  १०,२००

 मांग  संख्या  २०  विधि  तथा  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  \9,€00

 मांगਂ  संख्या  २२  जिला  प्रशासन  २०,४००

 मांग  संख्या  QV  गाय  व्यवस्था  SR, Yoo

 मांग  सख्या  २७  शिक्षा  200

 मांग  संख्या  २९  लोक  स्वास्थ्य  १००

 मांग  संख्या  ३०  कृषि  2,58,2  ०

 मांग  संख्या  ३१  पशु-चिकित्सा  १००

 मांग  संख्या  ३३  उद्योगਂ  तथा  रसद  98,७००

 मांग  संख्या  ३४  फुटकर  विभाग  2,019,500

 सैनिक  निर्माण  कार्य मांग  संख्या  ३६  €००

 मांग  संख्या  ३८  विद्युत  योजनायें  प्र  पूंजी  व्यय

 लेखे  के  %,&00

 मांग  संख्या  vo  श्रायुवाद्धक्य-भत्ते  तथा  निवृत्ति  वेतन  ०५,०००

 मांग  संख्या  ४१  लेखन  सामग्री  मुद्रण  RRR, Vo  ०

 विविध  १७, रै  5,800 मांग  संख्या  ४२

 मांग  संख्या  ४
 रे

 विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  Roo

 मांग  संख्या  83h  सामूहिक  विकास  परियोजनाओं  ४,  2e Yoe

 मांग  संख्या  ¥3-q  औद्योगिक  विकास  पर  पूंजी  व्यय  2,900,000

 मांग  संख्या  ४४  बंध  तथा  जल-निकास

 योजनाओं  के  पूंजी  लेखे  लेखें
 से  १००

 मांग  संख्या  een  बहुमुखी  नदी  परियोजनाओं  पर  भाखरा

 नांगल  परियोजना  पूंजी  व्यय  २८,६  १,६००

 मांग  संख्या  ४७  राज्य  व्यापार  की  योजनाओं  पर  पूंजी  व्यय  १००

 मांग  संख्या  ४८  ब्याज  रहित  तथा  ब्याज  सहित  sata  88,92, Ko

 a

 पटियाला  तथा
 पूर्वी

 पजाब  रियासती  संघ  विनियोग  विधेयक

 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  सभापति  महोदय  द्वारा
 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  १९५२-५३  के  वित्तीय  हुआ  प्रौढ़  लंदन  द्वारा  स्वीकृत किया  गया

 faq  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  श्री  सी०  डो
 ०  द

 मुख  में  विधेयक  को

 रियासती  संघ  की  संचित  निधि  में  से  कुछेक
 स्थापित  करता हूं  ।

 अ्रय्रेतर  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  को  सभापति  महोदय  :
 श्री  सी

 ०
 डी०  देशमुख  |

 अधिकृत  करने  वाले  एक  विधेयक  को

 स्थापित करने  की  aaa  दी  जाये  ।

 श्री  सी०  Sto
 देशमुख  :

 में  प्रस्ताव  करता

 ह

 _ राष्ट्रपति  की  सिफारिश  के  सथ  परिस्थापित  किया  TIT |



 २३११  लेखानुदान ों  के  लिये  २६  हमारे  १९५३  २३१२
 मासू

 [at  ato  डी०  देशमुख
 न्य

 सकी  PEARHKR  के  वित्तीय  वर्ष  न  maa  विधेयक  का  वर्ग  बना  ली  |

 —— लिये  पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  रियासती
 खंड १  बिच  यकਂ  का  ञ्  बना  लिया

 संघ  की  संचित  निधि  में  से  कुछेक  ७  गया |
 राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग  को  afar

 नाम  तथा  अधिनियम  सुत्र  विधेयक  के

 कृत  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 द्ग  बना  लिये  गये

 जाये  1”

 श्री  सी०  डी०  दीवाने :  में  प्रस्ताव

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  g

 हुग्मा ब्रौर  सदन  द्वारा  स्वीकृत
 किया  विधेयक  पारित  किया

 खंड  २  व  ३  विधेयक  के  अंग  बना  लिये  सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 ना  कौर सदन  द्वारा  स्वीकृत  किया  गया

 सि  पक

 लेखानुदान ों  के  लिये  मांगें--पेप्सू

 रुपये

 भूमि  राजस्व  gy,  2&,000 मांग
 सख्या

 g

 मांग  संख्या  ,  राज्य  उत्पादन  शुल्क  €,  २४,४००

 मांग  संख्या  स्टाम्प  २१,२००

 संख्या  वन  ७0,२००

 संख्या  पंजीयन  \s,Xoo

 संख्या  मोटर  गाड़ी  अधिनियमों  के  सम्बन्ध  में  व्यय  R5,Yoo

 १,३  १,२००

 माग  समय  सिचाई  १४,५२,द्००

 माग  संख्या  मंत्री  तथा  परामर्शदाता  Wh, Yoo

 माग  सख्या  शठ  राज्य  विधान  सभा  १०,४००

 संख्या  शश  विधान  मंडलों  के  चुनाव  ov, 200 दे  00

 ATT  संख्या  न  २३,४०० मुख्य  मंत्री  तथा  परामर्शदाता  का  सचिवालय

 संख्या  गह  विभाग  2,92, G00

 संख्या  a4  वित्त  विभाग  १,  2o,Yoo

 संख्या  श्श्  राजस्व  विभाग  G3,300

 संख्या  शिक्षा  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  ३०,२०० न

 संख्या  १५9  विकास  विभाग  ३  2,500

 संख्या  °c  रसद  तथा  श्रम  विभाग  FE, Xoo

 मार  संख्या  aN  पुनर्वास  विभाग  प्र  ५,०००

 संख्या  20  विधि  तथा  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  विभाग  ६०० माग

 संख्या  २१  क  aq  RR, Goo

 संख्या  २९  जिला  प्रशासन  ६,०  ४,२००

 सख्या  RR  नागरिक  प्रदाय  निदेशालय  2,324,500

 मांग  संख्या  QV  न्याय  व्यवस्था  ४,  4%, Soo
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 रुपये

 मांग  संख्या  जल  तथा  हवालात  Y¥Y,XG,000

 मांग  संख्या  दि  पुलिस  2E,0%, S00

 मांग  संख्या  शिक्षा  BER, G00

 मांग  संख्या  Rs  चिकित्सा  ११,९€  500.0

 मांग  संख्या  a  लोक  स्वास्थ्य  र५,६०  ए

 मांग  संख्या  ३०  क़षि  १२,  2¥,  yoo

 मांग  संख्या  ३१  प्  शु-चिकित्सा  2,20,€0e

 मांग  संख्या  डेर  254,80 सहकारिता

 मांग  संख्या  ३३  उद्योग  तथा  रसद  €,  ४०  ए

 मांग  संख्या  3u  विविध  विभाग  ५,७००

 मांग  संख्या  रे  पंजाबी  विभाग  €७,  १००

 मांग  संख्या  satan  निर्माण ३६  C9,5%8,3
 00

 मांग  संख्या  3  बिजली  योप़नायें---कॉयवाहक  व्यय  20, ¥4V,E00

 मांग  संख्या  ३८  बिजली  योजनाश्रों
 पर  पूंजी  व्यय

 519,200 लेखे  के

 लि
 मांग  Re  देशी  राजाओं  की  निजी  थैलियां  तथा  भत्ते  SS  ३,४००

 मांग  संख्या  So  झायुवाद्धंक्य  वृत्तियां  तथा  निवृत्ति  वेतन  ¥,%%,  200

 मांग  संख्या  ्  लेखन  सामग्री  म्द्रण ह  दद्  00,000

 मांग  संख्या  ४२  विविध  3,192,  vo  ए

 मांग  संख्या  है क  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  व्यय  00

 मार्ग  संख्या  ४४  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  स्  १,३००

 मांग  संख्या  MY  सामूहिक  विकास  परियोजनाओं  २६,१००

 मांग  संख्या  ४६  बंध  तथा  जल  निकास  सम्बन्धी

 निर्माण  काय  29,50,R06

 मांग  संख्या  og  HT  सम्बन्धी  सुधार  तथा  अनुसंधान  की

 पर  पूंजी  व्यय  R2X,C0,000

 मांग  संख्या  ४८  बहुमुखी  योजनायें  पर  पूंजी  व्यय

 नांगल  प्र५,३३,८०  9

 मांग  संख्या  VE  राज्य  व्यापार  की  योजनाओं  पर  पूंजी  व्यय  wv  2G, %  ३,३००

 संख्या  Yo  ब्याज  सहित  पेशियाँ  दे,२००

 सरदार  gan  सिंह  :
 प्रकाश  इस  वर्ष

 की  तो  बात
 ही

 में  माननीय  मंत्री  से  पूछना  चाहता  था  कि  क्या  हमें  पिछले  वर्ष के  राय-व्यस्क  को  देखने  का

 वह  श्रायव्ययक  के  बारे  में  कोई  विवार  मौका  भी  नहीं  मिला  हमें  खास  ara

 प्रगट  नहीं  में  यह  जानना  चाहता हूं  बातें  बताई  जानी  चाहियें  क्योंकि  इस  पर

 कि  क्या  पिछले  मंत्रि  डल  से  राय-व्यस्क  चर्चा  करने  के  लिये  केवल  १२  घण्टे  ही  दिये

 तैयार  किया  था  शर  यदि  किया  था  तो  क्या
 जा  रहे

 चह  राय-व्यस्क  वैसा  का  वैसा  ही  ले  लिया  गया  वित्त  मंत्री  ato  डी०  देशभर )
 जे

 है  या  उस  में  कोई  अरदल-बदल  की  गई  ह  |
 मुझे

 खेद  है  मेरे  पास  यह  सूचना  नहीं  ।  पे

 हम  चाहते हैं  कि  वित्त
 मंत्री

 इस  विषय
 पर
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 सभापति  महोदय :  मेरा  सुझाव  यह  है  लोगों  की  इस  राज्य

 कि  चूंकि  सारी  मांगें  केवल  चार  महीने  के  मंत्रालय  ने  हमेशा  ठुकराया  हैँ  ।  पहले

 बारे  में  हू  शर  तरन्त  में  सारी  चीज़  सदन  के  कहा  गया  कि  पंजाब  wie  पैप्सू  के  लिये

 समक्ष  watt,  तो
 माननीय  सदस्य  इस  एक  विश्वविद्यालय होगा  परन्तु  हमें  इस

 पर  उस  समय  बहस  कर  सकते  हैं
 ।

 बात  ay  डर  है  कि  विश्वविद्यालय  खोलने

 में  पैप्सू  के  लोगों  का  जो  उद्देश्य  हैं  उसे  खत्म सरदार  हुक्म  गत  सत्र  में

 नुदान  के  मांगें  रखते  हुए  भी  वित्त  मंत्री
 करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  पैप्सू

 ही  एक  ऐसा  राज्य  हूं  जहां  पंजाबी  को
 ने  भाषण  दिया  था

 शिक  भाषा  के  रूप  में  मान्यता  दी  गई  हैं  ।

 सभापति  महोदय  :  जहां  तक  मुझे  याद
 मुझे  यह  कहते  हुये  खेद  होता  है

 कि
 यह  बेचारी

 इस  समय  भाषण  देना  ज़रूरी  नहीं  ।  बाद  में
 भाषा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  की  अपेक्षा

 सारा  राय-व्यस्क  हमारे  सामने  आयेगा  और
 ठुकराई  ही  जा  रही  है  ।  संविधान  में  तो

 तब
 हम  अदल  बदल

 कर
 सकते  हैं  ।  इसे  उचितਂ  स्थान  दे  दिया  गया  हे  परन्तु

 थी  यू०  एम०  त्रिवेदी  )  व्यवहार  रूप  में  इसकी  उपेक्षा  की  जाती

 यहां  २,२९,०००  रुपयों  की  मंत्रियों  के  वेतन  रही है
 ।  जब  संविधान  में  प्रयुक्त  शब्दों  का

 के  लिये  मांग  की  जा  रही  है  वहां  संग्रह  किया  जा  रहा  था  तो  उस  समिति  में

 एक  भी  नहीं  है
 ।

 तो  क्या
 यह  चीज  सही  सारी  भाषाओं  के  प्रतिनिधि  ह  केवल

 यहीं  एक  भाषा  थी  जिसका  वहां  कोई

 निधि  नहीं  था  ।
 सभापति  महोदय  :  यह  तो  एक

 चारिक  मामला  हू
 ।

 स्पष्ट  है  कि  जब  कोई  पंजाब  के  पड़ौसी  राज्य  कुछ
 मंत्री  नहीं है  तो  कोई  वेतन  भी  नहीं  दिया  समय  एक  समझौता gat  था  कि  इस

 जायेगा
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  इस  भाषा  को  उचित  स्थान  दिया  जाये  ।  यह

 समय  बहस  करना  चाहते  हें  तो  मुझे  कोई  समझौता  सच्चर  सुत्र  कहलाया  जाता  हैं  |

 आ्रापत्ति  नहीं हैं  ।
 परन्तु  खेद है  कि  इसे  भी  क्रियान्वित  नहीं  किया

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  यदि  बहस  करने  गया  ।  पंजाबी  भाषा  के  प्रति  इस  सौतेले

 की  अनुमति  है  तो  में  कुछ  निवेदन  करना  व्यवहार  से  बहुत  से  राष्ट्रीय  प्रश्न  उठ  खड़े

 चाहुंगा  ।
 हें  ut  यह  waar  है  कि  इस  मामले

 में  जानना  चाहता  था  कि  क्या  उस  में  वहां  के  लोगों  की  इच्छा  पर  उचित  ध्यान

 मंत्रिमंडल  जो  अभी  हाल  में  हटा  दिया  जाये  ।  राज्य  मंत्रालय  इस  विषय  में

 व्यय  में  कोई  परिवर्तन
 किये  गये  परन्तु  पैप्सू  सरकार  के  सुझावों  को  टालता  रहा

 यह  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  में  ने  सारे  मामले
 पिछले  ay  विश्वविद्यालय  खोलने

 के  लिये  पांच  लाख  रुपये  अलग रख  दिये
 की  छानबीन  करने  की  कोशिश  की  है  कौर

 मुझे  पता  लगा  है  कि  एक  मामले
 को

 छोड़  गये  थे  प्रौढ़  इस  वर्ष  १०  लाख
 प्रौर

 जमा

 कर  सारा  राय-याक  वही  है  उस  करने  का  प्रस्ताव  था  |  परन्तु  क़ागज़ों  को

 मंत्रिमंडल  ने  तेयार  किया  था  कौर  यह  मामला  देखने  से  पता  चलता  कि  वह  प्रस्ताव  ही

 वहां  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  केन्द्रीय पैप्सू  में  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने

 के  लिये  उपबन्धित  राशि  का  है  ।  पैप्सू  के  सरकार  प्रादेशिक  भाषाओं  को  विकसित
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 चलाया  जाना  चाहिये  जिससे  लोगों  को  उसमें करना  चाहती  है  जैसा  कि  वह  कई  बार  प्रगट

 कर  चुकी  तो  उसके  लिये  यह  देखना  विश्वास  हो  ।  जल्दी  में  उठाये  गये  क़दम

 था  कि  शिरास-व्यस्क  में  इस  राशि  विश्वास  उत्पन्न  नहीं  कर  सकते  ।  तीसरी

 की  जो  व्यवस्था  की  गई  उसे  रहने  दिया  बात में  शिक्षा के  बारे में  कहूंगा  ।  यहां  सारे

 जाये  ।  में  साननीय  वित्त  मंत्री  से  इस  मामले  वर्ष  के  १,००,१६,४००  रुपय  की

 में
 देख  भाल  करने  केਂ  लिये  कहूंगा  ।  वहां  व्यवस्था है  ।  जहां  तक  लेखानुदान  का  सम्बन्ध

 के  लोगों
 की  इच्छाश्रों  को  इस  तरह  ठुकराना  यह  व्यवस्था  RE,VR, Foo  की  है  ।

 राष्ट्रीय हित  में  ठीक  न  होगा  इस  तरह  हम  देखते  हैं  कि  शिक्षा  पर  इतनी

 न्यय  बड़ी  राशि  aa  की  जा  tet  है  कौर  इतनी
 इसके  में  माननीय  श्री

 चिनारिया  द्वारा  कही  गई  बातों  के  बारे  में
 ही  बड़ी  राशियां  लोक-स्वास्थ्य  तथा  wea

 सेवायों  पर
 जो

 बहुत  आवश्यक  व्यय
 की

 कुछ  विचार  प्रगट  करूंगा  |  उन्होंने  कहा  कि  जा  रही  हैं  ।  यह  एक  सही  क़दम  है  कौर
 भ्रनुपूरक  राय-व्यस्क भें

 जिन  खर्चों  को
 प्रशासन  के  लिये  प्रशंसा  का  विषय  हैं  ।  सिवाय

 बन्ध
 किया  गया  हे  उन  पर  विचार  करने

 विश्वविद्यालय के  मामले  में  समझता का
 समय  गया  हे  ;  उन्होंने यह  भी  er

 हूं  कि  प्राय-व्ययन  में  खर्चे  की  सत्य  व्यवस्था
 कि  विधान  सभा  को  उसे  नवम्बर  सत्र  में

 उचित  रूप  से  ही  की  गई  है  ।

 पारित  कर  देना  चाहिये  था  ।  यह  भी  कहा

 गया  कि  विधान  सभा  ware  ही  स्थगित
 ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर

 हो  गई  |  परन्तु  नसल  में  बात  यह  थी  कि  उस  :  सभापति  पेप्सू  पर  जब  प्रधान

 समय  चुनाव  न्यायाधिकरण  चुनाव  राज  क़ायम  किये  जाने  के  मुतालिक़  यहां  पर

 कारों  पर  विचार  कर  रहे  थे  |
 बहस  हुई

 थी
 उस  वक्त  में  भ्रपने  ख्यालात

 सभा  नें  चुनाव  प्रयोग  से  एक  सप्ताह  का  का  इजहार  कर  चुका  था  शर  आज

 समय  मांगा  परन्तु  उसने  मना  कर  दिया  ।
 मेरा  कोई  ख्याल  बोलने  का  नहीं  था  प्रौढ़

 चार  न्यायाधिकरण थे  जो  दस  बारह  सदस्यों
 a

 म  नहीं  समझता  मुझे
 की  याचिकाओं पर  विचार  कर  रहे  थे  कहने  की  श्लरूरत  पैठायेगी  |  लेकिन  कुछ
 इस  हालत  में  विधान  सभा  का  सत्र  चलाना  मेम्बर  साहिबान  ने  एक  दी  बातें  ऐसी

 सम्भव  नहीं  था  ।  विरोध  का  डर  नहीं  था  ।
 यहां पर  कही  हें  कि  जिन को  सुन  कर

 वहू  तो  पहले  ही  दब  चुका  था  |
 मेरा  ख्याल  हुमा  कि  उन  बातों  के  मुतालिक़

 सभापति  महोदय  मभाननोय  सदस्य  मुझे  भी  कुछ  जरूर  कहना  चाहिये  ।

 तनत  हें  कि  हम  इस  समय  लेखानुदान  पर

 बहस  कर  टेके  |  इन  विषयों  का  यहां  उठाना
 जहां  तक  इस  बात  का  तालुक  है  कि

 सरकार  हिन्द  वहां  पर  यूनाइटेड  फ्रंट  पार्टी
 प्रसंगानुकूल  नहीं  ।  पिछले  मंत्रिमंडल  ने  जो

 कुछ  किया  या  जो  न  उससे  यहां  कोई

 की  वज़ारत  को  नहीं  चाहती  थी  इस  की  बाबत

 काफ़ी  कहा  जा  चुका  है  कि  कौर  कोई  बात

 सम्बन्ध  नहीं
 ।

 हो  तो  हो  मगर  यह  ara  तो  बिल्कुल

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  में  इसे  यहीं  छोड़ता  ही  ग़लत  है  कि  सरकार  हिन्दुस्तान  कांग्रेस

 हूं  ।  दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 की  सरकार  को  ही  देखना  चाहती  थी  ।

 कि  वर्तमान  जो  केन्द्रीय  सरकार  कांग्रेस  सरकार  के  भ्र लावा  किसी  कौर  ae.

 या  प्रशासक  के  हाथ  में  इस  तरह  कार  को  नहीं  देखना  चाहती  थी  ।  सरकार
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 जी०  एस०

 हिन्द  का  जो  पिछला  रवैया  है  उस  से  यह  प्रधान  हैं  जिस  वक्त  वह  कान्स्टीट्एंट  एसेम्बली

 बात  भ्रमणी  तरह  साबित  हो  जाती है  कि  उस  के  सदर  थे  उस  उन्होंने  एक  लैंग्वेज

 की  ऐसी  कभी  नहीं  रही  ।  सभापति  एक्स पट  स  की  सेंट्रल  कमेटी  बनाई  थी  शौर

 की को  अच्छी  तरह  मालूम  है  कि  सरकार  उस  में  में  भी  atte  था  कौर  उसीं

 हिन्द  ने  एक  दफ़ा  पंजाब  में  प्रधान  रूल  कर  तरफ़  माननीय  मैम्बर  ने  किया  |

 दिया  था  हालांकि  उस  aaa  वहां  पर  कांग्रेस  इस  लिये  सभापति  जी  में  श्राप  की

 की  हुकूमत  थी  ।  वजह  fas  यह  थी  कि  उस  फ़ियत  के  लिये  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि

 कुछ  वजूहात  की  बिना  पर  कोई  स्टेबल  उस  एक्स पट
 स  की  कमेटी  में  पैप्सू का  जो

 मिनिस्ट्री  कांग्रेस  वहां  सकती  बड़ा  कालेज  है  उस  के  प्रिंसिपल  तेजा  सिंह

 थी  ।  इस  लिये  उन्होंने  कांग्रेस  वजारत  को  भी  मैम्बर  थे  ।  उस  हम  ने  काफ़ी

 तोड़  कर  वहां  प्रधान  का  राज  क़ायम  कर  rarer  की  ौर  कई  लफ्ज  पंजाबी  के  हमारे

 दिया  था  a  ऐसा  करने  में  उन  का  मुद्दा  माने  गये  कौर  कई  नहीं  माने  गये
 |

 fam  यही  था
 कि  एक  स्टेबल  चीज़  बने

 ।  सरदार  हुक्म  सिह  :  में  मेम्बर  साहिब

 तो  घस  faq  qe  कहना  far  Gey  में  चूंकि

 र  कांग्रेस  वज़ारत  थी  इस  लिये  उस  को

 को  याद  दिलाऊं  कि  मुझ  से
 उस

 मोटर  में  जो

 रोपड़  जा  रही  थी  दौर  जिस  में  सेठ  जी  भी

 नहीं  किया  गया  कौर  तोड़ा  गया
 मौजूद  थे  कहा  था  कि  हमारा  एक  लफ़ज

 ठीक  नहीं  हे  बिल्कुल  ग़लत  है  |  भी  नहीं  माना  गया  ।

 wera  में  Gq  के  सिलसिले  में  एक  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर  :  मेरा  ख्याल

 बुनियादी  बात  हे  जिस  की  वजह  से  वहां  है  कि  उस  से  ant  चल  कर  जब  में  बताऊंगा

 कुछ  गड़बड़ी  रहती  हूं  ।  कोई  भी  बात  ख्वाह  तो  सरदार  हुक्म  सिंह  को  भी  यह  बात  माननी

 ag  कितनी  ही  wat  हो  जब  उसे  कुछ  पड़ेगी  कि  पंजाबी  के  सिलसिले  में  किस  तरी  क्र
 रंगत  दे  दी  जाती  है  तो  उस  की

 से  ok  मुनासिब  टंग  से  काम  gag  i  उस

 वजह से  दास  व  पाक  बढ़  जाते  हैं  ।  लोगों  में  के  बाद  पंजाबी  के  लिये  एक  लोकल  कमेटी

 बेचैनी  हो  जाती  है  शौर  सरकारी  कर्मचारी
 बनाई  गई  ताकि  पंजाबी  में  जो

 या  सरकार  जो  इन्तजाम  को  क़ायम  रखने
 ट्यूशन  बनाया  जानें  वाला  है  उस  का  वह

 की  जिम्मेदार  होती  है  उस  के  दिल  में  भी  तरजमा  करे
 दौर  उसे  तयार  करे  ।  उस

 ऐसे  ख्यालात  पैदा  हो  जाते  हैं  ।
 कमेटी  के  बनाने  का  मतलब  यह  था  कि  जो

 मेरे  भाई  माननीय  सरदार  हुक्म  सिह  मुश्किल  मुश्किल  ere  हैं  वह  पंजाबी  ज़बान

 ने  अभी  एक  tha  दी  उस  में  अ्रगरचे  उन्होंने  में  किसी  तरह  बरती  जायें  ।  उस  लोकल

 मेरा  नाम  नहीं  लिया  लेकिन  उम  का  इशारा  कमेटी का  जितना  काम  था  यानी

 मेरी  ही  तरफ़  था  ।  पंजाबी  जबान  के  मुतालिक़  ट्यूरिन  का  पंजाबी  में  तरजमा  करने  का  सारा

 ag  तो  में  चाहूंगा  कि  पंजाबी  की  तरक्की  का  सारा  काम  पटियाला  का  जो  पंजाबी

 हो  ।  मगर  इस  सिलसिले  में  यह  कहना  कि  डिपार्टमेंट  हे  उस  के  ही  सुपुर्दे  कर  दिया  गया

 सरकार  हिन्द  की  तरफ़  से  कि  पंजाबी  ज़बान  था  ।  सारा  काम  जो  तरीके  का  था

 को  इग्नोर  किया  गया  है  यह  बात  वाकयात  जो  टिम्स  बनाने  का  था  झ्र ौर  जिन  को

 जिस के  ख़िलाफ़  हैं  ate  सही  नहीं  है  ।  ट्यूशन में  इन्क्लूड  होना  था  वह  सारा  काम

 बाबू  राजेन्द्र  प्रसाद  जो  श्री  हमारे  ही  उन  के  age  कर  दिया  गया  में  खुद
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 पटल  कमेटी  का  मेम्बर  होने  की  वजह  से  का  नाम  इस्तेमाल  किया  गया  ।  कौर  जब

 उस  लोकल  कमेटी  का  मेम्बर  था  कौर  वहू  एलेक्शन  ख़त्म  हो  चूका  तो  खुद  उन्होंने

 याला  कालेज  के  प्रिसीपल  तेजा  सिह  के  उस  बात  को  छोड़  दिया  ।  उस  ia  से  जब

 मकान  पर  बैठ  कर  श्र  काफ़ी  दिन  सफे  काम  चलता  हैे  तो  कुछ
 न

 कुछ  बेचैनी  उਂ

 कर  के  वहां  यह  चीज़  तेयार  की  गई  कौर  में  पैदा  हो  जाती  हैं  ।  असल  कम  नहीं  होता

 पंजाबी  के  कांस्टीट्यूशनल  wi  तरीका  किया  ait  उस  किस्म  के  लोगों  की  ज़हनियत  कुछ

 गया  जिस  में  वह  टिम्स  बनाये  गय े।  कम्यूनल  सी  बन  जाती
 हें  कौर  लोग  भ्रमणी

 बात  की  भी  मुखालफ़त  करनी  शुरू  कर  देते

 इस  लियें  यह  कहना  कि  पंजाबी  को  हैं  ।

 सेंटर  की  तरफ़  से  कहीं  इग्नोर  किया  जाता

 ea  उस  के  लिये  कोई  उलट  तरीक़े  पेप्सू  यूनिवर्सिटी  का  जो  मुआमला

 इख्तियार  किये  जाते  =  ae  गलत  ow @  ी  हैं  में  समझता  हुं  कि  पैप्सू  में  बहुत  जल्द

 वसिटी  बन  जानी  चाहिये  वहां  जब  प्रधान दरअसल  बात  यह  है  कि
 वहां नभ

 राजनैतिक  पार्ट् यां  इस  क़िस्म के  राज  क़ायम  हो  गया  उस  के  बाद  उस  बात
 को

 को  एक् सप् लाइट  करती हें  जिस  से
 काफ़ी  मशहूर  किया  गया  ।  शौर  भ्रच्छे  अच्छे

 लोगों  में  बेचैनी  बढ़ती  हैं  ।  चैन  नहीं  भ्राता  ।  सज्जनों  ने  मेरे  कानों  तक  यह  बात  पहुंचाई

 मसलन  जब  पेप्सू  में  एलेक्शन  हय, ४  पंजाब  का  कि  वहां  प्रधान  राज  होते  ही  यूनिवर्सिटी

 में  जिक्र  नहीं  करता--तो  एक  पार्टी  की  के  मुकाबले  को  ख़त्म  कर  दिया  गया  कौर

 जो  पंजाबी  का  डिपार्टमेंट  था  उस  को  बन्द
 तरफ़  से  यह  नारा  था  कि  हमारा  एलेक्शन

 कर  दिया  गया  ।  मगर  सभापति  अनाज इसी  बात  पर  हैं  कि  पंजाबी  स्पीकिंग  सूबा

 के  अखबार  में  ही  में  ने  पढ़ा  हे  और  कल  के क़ायम  किया  जाये  ।  जो  लोग  पंजाबी  सूबा

 के  हक़  में  हैं  वह  हमें  बोट  दें  प्रौढ़  जो  हमें  वोट  अ्रख़बार  में  भी  छपा  था  कि  दरअसल  यह

 नहीं  देंगे  हमारे  मुकाबले  के  आदमियों  को
 दोनों  ही  बातें  ग़लत  ह्  पैप्सू  सरकार  की

 देंगे  वह  एक  तरह  से  पंजाबी  सूबा  के  ख़िलाफ़  तरफ़  से  तरदीद  की  गई  है  कि  यह  दोनों  ही

 कार्रवाई  करने  के  मुर्तक़िब  होंगे  ।  मं  उसे  बातें  ग़लत  हैं  कि  वहां  पंजाबी  का  डिलाइट  मेंट

 ख़त्म  कर  दिया  गया  ह  या  जो  वहां  की एक्सप्लाइटेंशन  इंस  लिये  कहता  हूं  कि  जिस

 बात  पर  सारा  एलेक दान  लड़ा  गया  जिस  बात  यूनिवर्सिटी  का  सवाल  है  उस  को  ख़त्म

 कर  दिया गया  है  ।  में  तो  सभापति
 पर  सारे  झगड़े  वहां  पदा  हुये  जिस  बात  ने  वहां

 कम्यूनल  रंगत  इख्तियार  की  जब  वह  एलैंक्दन  बाप  की  वकालत  से  बड़े  ज़ोर  से  यह  बात

 खत्म  हो  चुका  तो
 कांग्रेस  हुकूमत  बन  कर  aa  करूंगा  कि  यूनिवर्सिटी  का  जो  मुआमला

 टूट  गई  |  इस  के  बाद  यूनाइटेड  फ्रंट  की  है  वह  कोई  कम्यूनल  मुआमला  नहीं  हे  उस

 वज़ारत  बनने  लगी  तो  यूनाइटेड  भट  के  को  किसी  भी  ढंग से  उस  तरह  पर  न  लिया

 लीडर  ने  जो  aes  थे  इस  बात  के
 कि

 वहां  |  हमारी  सरकार  जितनी  जल्दी  पैप्सू  में

 पंजाबी  सूबे  की  बात  पर  एलेक्शन  किया  यूनिवर्सिटी  क़ायम  कर  देगी  उतना  ही  वह  उस

 जायें  उस  ने  एलान  किया  कि  में  उस  सवाल  ग़लत  फ़हमी  को  दूर  करने  का  कारण  होगा

 शो  छोड़ता  हूं  ।  पंजाबी  सूबे  के  सवाल  को  कौर  लोगों  के  अन्दर  से  बेचैनी दूर  हो

 नें  ख़त्म  करता  हुं  ।  मेरे  कहने  मतलब  यह  एक  बड़ी  जरूरी  चीज  है  में  अपनी  बात

 यह  है  कि  fan  करने  के  लिये  को  यहां  खत्म  करता  हूं प्र ौर  बाप  का  शुक्रिया

 ima  हासिल  करने  के  लिये  पंजाबी  सूबे  अदा  करता  हूं  कि  बाप  ने  मुझे  पंजाबी  जबान

 249  PSD
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 के  मुताल्लिक़  रुपाल  इज़हार  करने  का  मौक़ा  डी०  सी०  बना  जाता  वह  शख्स

 दिया  ।  दामोदर  दास  जिस  को  डी०  सी०  बना

 श्री  बहादुर  सिह
 दिया  गया  हैँ  सनौर  इसी  तरह  से  कुछ  को

 प  कौर  दु
 रक्षित--अनुसूचित  जातियां  ):  सभापति  दूसरी  जगह  भेज  दिया  जाता

 को  दूसरी  जगह  से  तीसरी  जगह  भेज  दिया
 ज्ञानी  गुरुमुख  सिंह  मुसाफ़िर  ने  कहा  हे  कि

 जात  है  ।  तो  कैसे  कहा  जाय  कि  केन्द्रीय
 केन्द्रीय  सरकार  की  कोई  नियत  नहीं  हे  कि

 सरकार  की  यह  स्कीम  तैयार  नहीं  थी  कि
 पैप्सू  में  कांग्रेस

 को
 पावर  में  लाया  जाय  ।

 कांग्रेस  को  कन्सालिडेट  करना  ऐसे  लोगों
 में  दो  मिनिट  में  कहता  हूं  कि

 al  ऐसी  में  रखना  हैं  जो  कि

 मिनिस्ट्रेटर  साहब  वहां  गये  हैं  उन्होंने  कांग्रेस

 एलेक्शन  के  वक्त  उन  को  कामयाब  बना
 को  मज़बूत  करने  के  लिये  fas  डेढ़  दिन  में

 क्योंकि  पहले  एलेक्शन  में  जो  कुछ  हुमा  हैँ  वह
 क्या  कुछ  नहीं  किया  ।  बह  १०  मैच  को

 छ  att AT
 कांग्रेसी  भाई  जानते  कहने  की  जरूरत

 पहुंचते  १०  मार्च  को  सुबह  ही  कु  द्

 हो  जाते  ह  और  कुछ  लोगों  को  Hee  लीव
 नहीं  ौर  वह  वसा  कर  के  ही  कामयाब

 क्यों  कि  उन  को  पता  है  कि  कामयाबी
 पर  भेज  दिया  जाता  कुछ  लोगों  को  निकाल

 वैसे  नहीं  हो  सकती  ।  नालागढ़  में  लोगों  ने
 दिया  जाता  है  ।  ऐसे  अ्रादमी  जिस  के

 बता  दिया  हूँ  कि  कांग्रेस  वालों  की  fara
 खिलाफ़  एन्क्वायरें।ज़  पेन्टिंग  हैं  ay

 जिस

 =  रिटी  फ़ौरफीट  हो  सकती  जो  एलेक्शन  १५
 के  खिलाफ़  करप्शन  का  मुक़दमा  0)  ड्  ए

 तारीख  को  होगे  बाला  था  उस  को  विद
 सी०  बना  दिया  जाता  है  ।  डेढ़  दिन  में  किस

 कर  लिया  था  ।  उन  को  खुद  यह  मालूम
 तरह  से  उन  को  पता  चल  जाता  हैं  कि  कौन

 हू  कि  वह  जीत  नहीं  सकते  ।  जीतन  का  यही
 लोग  खराब  हैं  ।

 तरीक़ा  &  fe  कुछ  श्रफ़्सरों  को  ए  से  मुकामों

 इसके  पीछे  एक  चीज़  है  जिस  को  समझने  पर  रख  दिया  जाय  जहां  वह  बक्स  वीगर

 की  जरूरत  अगर  सम
 विद  श  झन  की  कोशिश  तोड़  सकें  अर  कांग्रेस  की  पोज़ीशन

 की  जाय  डेट  कर  सक  |  इस  लिये  में  ज्ञानी  जी  से  कहता

 हूं  कि  ore  कांग्रेंस  को  मज़बूत  करने  की
 एक  माननीय  सदस्य  :  समझ  ही  तो  नहीं

 az  नियत  नहीं  ह  तो  आखिर  डेढ़  ही  दिन  में  यह

 सब  क्य  हो  गया |

 श्री  बहादर  समझ  कराती  है  सोचने
 इन  अल्फ़ाज  के  साथ  में  बेंठ  जाता

 से  वह  चीज  यह  है  कि  सारी  स्कीम  सेण्टर
 ह्

 में  तयार  की  गई  थी  कि  फ़लां  फ़लां  लोगों

 को  निकाल  दिया  जायगा  ।  उस  के  बाद  ही  श्री  चिनारिवा  :  में  पहले

 पोजीशन  कन्सालिडेट  हो  सकेगी  ।  कौर  तब  तो  वोट  जान  एकाउन्ट्स  पर  कुछ  कहना

 ही  एलेक्शन  करवाये  वर्ना  वह  श्रादमी
 चाहता  हूं

 |

 जोश१०  ATA  को  जाता  है  उस  को  १२  मार्च

 कछ  माननीय  सदस्य  :  गन्दी  में  नहीं की  सुबह  किस  तरह  से  पता  चल  जाता है
 में  बोलिये  । कि  यह  लोग  खराब  हें  प्रौर  उन  की  जगह

 किस  को  रखना  चाहिये  ।  एसे  दास  नहीं
 a.

 कुछ  शौर  माननीय  सदस्य

 जिस  के  खिलाफ़  एन्क्वायरीज़  afer  हे  नहीं  हिन्दी  में  ही  बोलिये  t
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 श्री  चिनारिया  :  अंग्रेज़ी  थोड़े  | है क  न दिन  of |  ह  लुंडी  महाजनी  राजस्थानी  में  फ़क़  है  |

 करने  के  बाद  श्रभी  तो  हिन्दी  में  ही  यह  एक  ही  चीज  यों  तो  दस  बारह  मील

 बोलने  दीजिये  ।  के  बाद  थोड़ी  थोड़ी  ज़बान  बदल  जाती  हैं  ।

 ale  एक्सेंट  बदल  जाता  है  ।  में  अ्रापको

 तो  हमारे  सरदार  साहब  ने  कहा  कि
 एक  ठीकरा  कहता  हुं  ।  पंजाबी  में  कहते  हैं

 पंजाबी  यूनिवर्सिटी  का  एक  श्राइटेम  था  जो  सकी  करदे  हो  |

 यहां  कराने  के  बाद  निकाल  दिया  गया  ।  में

 तो  कहता  हुं  fe  केन्द्रीय  सरकार  न  बड़ी
 सभापति  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य

 अक्लमंदी  की  जो  इस  को  निकाल  दिया  |

 पेप्सू  एक  भ्रमित  हालत  में  बन  ;  इसकी
 से  कहूंगा  कि  वह  चर्चा

 का
 क्षेत्र  न  बढ़ायें  |

 यहां  हिन्दी  कौर
 पंजाबी या  पंजाबी

 कौर  उर्द
 आबादी  यू ०  पी०  के  एक  ज़िले  के  बराबर

 का  कोई  set  नहीं  है
 ।

 भी  नहीं  यू
 ०  पी०  के  एक  जिले  की  आबादी

 ४२  लाख  है  शरर  यह  ३५  लाख  आबादी  की
 श्री  चिनारिया  मं  तो  इसको  इस

 उस  में  यूनिवर्सिटी  बनाई  जाये  |

 क्या  अजीब  बात  हैं  ?  यह  पेप्सू  क़ायम  रह
 नुक्ते  निगाह  से  देखना  चाहता  हूं  कि  एक

 जिले  जितनी  रियासत  के  लिये  यूनीवर्सिटी
 नहीं  सकता  चाहे  पंजाब  में  मिल  जाय

 हो  मिल
 के  क्या  मानी  हैं  ।

 या  राजस्थान  में  पकड़े

 लेकिन  यह  रहने  वाली  चीज  नहीं  हे  ।  एक  दो  ग्रोवर  बातें  मेरे  दोस्त  ने  कह

 सर  धड़  कहीं  ;  कहां  at  |  पिछली  बातें  जब  कही  जाती  हें  तो

 कहां  कपूरथला  क्या  यह  सरकती  2  जवाब  देने  की  तबीयत  करती

 चीज़  चलने  वाली  है  ?  फिर  जिस  का  एक  कहा  जाता  है  कि  वहां  एडमिनिस्ट्रेटर

 तिहाई  हिस्सा  tar  जिस  का  पंजाबी  से  कोई  साहब  ने  यह  कर  दिया  वह  कर  में  तो

 ताल्लुक  नहीं  ।  में  उस  एरिया  से  ara  हूं  कहूंगा  कि  प्रभी  तो  वहां  कितने  ही  ए  से  आ्रादमी

 जिसको  हिन्दी  स्पीकिंग  कहते  उस  जगह  हें  जो  बरखास्त  करने  के  क़ाबिल  उन्होंन

 हिन्दी  बोली  जाती  है  ?  कंडाघाट  भ्र  यह  जो  कुछ  किया  है  वह  तो  एक  अच्छा

 नालागढ़  भी  ऐसे  ही  हें  जिस  की  आबादी
 क़दम  उठाया  यह  तो  ह  यह  वहां

 एक  तिहाई  सारी  झ्राबादी  की  उस  का  के  हालात  को  ठीक  करेगा  |  वहां  तो  यह  हाल

 पंजाबी  से  कोई  ताल्लुक़  नहीं  |  है  कि  जीना  मुहाल  है  ।  उनके  लिये  ठीक

 होगा  लेकिन  हम  से  पूछिये  जो  कि  वहां

 मुझे  पंजाबी  से  कोई  वैर  नहीं  हूँ  ।  रहते  हैँ  ।  वहां  का  कोई  अज  ख़याल  नहीं

 में  कहता हूं
 कि  पंजाबी  कया  ऐसी  ज़बान है

 ।
 किया  जाता  ।  वहां  कोई  नहर  नहीं  न

 मगर  है  तो  क्या  कोई  ऐसा  सुबा  हैं  जहां  सड़क  कौर न  किसी  प्रौढ़  बात का  खयाल

 कि  अपनी  ज़बान  के  लिये  एक  डिपार्टमेंट  रखा  wal  तो  एक  ही  जगह  नत  लगा

 गया  हो
 ।

 यह  पेप्स ूहै  कि
 पंजाबी  इस  पेप्सू  के  eat  इतना  पीप भरा

 रखा  यह  इस  लिये  कि  ort  है  कि  इसमें  जगह  जगह  चीरे  देने  पढ़ेंगे  ।

 उनको  एक  जबान  गढ़नी  हैं  ।  नाथे  इंडिया  यह  तो  पहला  चीरा  है  ।  इसमें  इतना  दर्द

 की  जो  जबानें  हें  वह  देवनागरी  से  मिलती  क्यों  होता  है  ।  राज प्रमुख  से  चपरासी  तक

 जुलती  हें  ।  गुरुमुखी  कौर  देवनागरी  में
 ज़रूरत  हूं  जगह  जगह  नश्तर  देने  की  जहां

 इतना  ही  फ़ैज़  है  जितना  कि  मुंडी  :  भी  खराबी  हो  ।
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 एक  माननीय  सदस्य  :  तलवार  तलाश  |  हुक्मरां  एक  कालोनी  के  साथ  बरताव  करता

 है  उसी  तरह  हिन्दी  स्पीकिंग  एरिया  के  साथ

 शी  चिनारिया  :  हम  तो  अहिंसात्मक
 किया  जाता  था

 ।
 यह  बात  ज़रूर  हैं

 कि  इस
 च्

 ह्  इसलिये  नर्तक  ही  ठीकਂ  हे
 ।

 एरिया
 में

 से  जिन  लोगों  को  पसन्द  किया
 गया

 उनको  अपनी  मिनिस्ट्री  को  मजबूत  करने

 अभी  तो  बजट  आगे  झा  रहा ह  के  लिये  ले  लिया  गया  था  ।  लोगों  को  यह
 बातें  कहने  का  अग  मौक़ा  मिलेगा  ।  मुझे  गिला  था

 कि  पहले
 १३

 मेम्बर  बदले  उन  में
 एक  बात  यही  कहनी  थी  ।

 से
 नौ

 मेम्बरों  को  शोहदे  दिये  गये
 ।  इसके

 चोट  रणवीर  fag
 इलावा  हिन्दी  स्पीर्गिक  एरिया  वालों  के  साथ

 are  बरताव  नहीं  किया  गया ।  wa  चूंकि
 सभापति  सरदार  हुक्म  सिंह  जी  ने

 इख्तियारात  पार्लियामेंट  के  हाथ  में  ae

 यह  गिला  किया  है  कि  केन्द्रीय  हुकूमत  पंजाबी

 हैं  में  इस  तरफ़  ध्यान  दिलाना  चाहता हूं के  साथ  जैसा  व्यवहार  करना  चाहिये  वैसा

 नहीं कर  रही  में  भी  उनसे  कहना  चाहता  मेँ
 श्राप  के  द्वारा

 एक  प्रो
 करना

 हूं  कि  वह  भ्रपने  गरेबां  में  मुंह  डाल  कर  देखें
 चाहता  हूं  ।  इलेक्शन  ट्राइबुनल  का  जो

 कि  उनकी  पार्टी  की  सरकार  ने  क्या  किया  फ़ैसला  हुआ  हैँ  उसके  अन्दर  भी  एक  बात

 @  हिन्दी  राज  हिन्दुस्तान  की  मातृभाषा  है  दर्ज है  कि
 पता  नहीं  किस

 वजह  पर  दरख़ास्तें

 शर  जितनी  भाषायें  हूं  वे रीजनल  भाषायें
 रद  की  गयीं  ।  दूसरे  मामलों  में  लोगों  ने

 पैप्सू  को  दो  हिस्सों में  बांटा  जा  सकता  कुछ  रियायतें  कीं  में  तर्ज  करूंगा  कि

 पेप्सू  के  भ्रमर  एक  बहुत  बड़ी  तादाद  हैं  जो
 gry  के  लिये  रियायत  करना  कोई  नई  चीज़

 हिन्दी  बोलती  &  कौर  समझती  a
 र  |

 द  नहीं  वहां  के  ऐडमिनिस्ट्रेशन  को

 लेकिन  अप  जेपीसी  में  चले  जाइये  ।  वहां  बेहद  दरजे  का  करप्ट  कहा  जाये  तो  ग़लत

 दफ्तरों  के  नाम  आपको  हिन्दी  में  या  भ अंग्रेजी
 नहीं  होगा  |  रिश्तेदारों  का  तांता  फंसा  ह्य

 में  लिखे  नहीं  fam  weet  मेरा  ख्याल  है  कि  भ्रमर  देखा  जाये  तो

 में  लिखे  मिलेंगे  ।  क्या  मातु भाषा  के  साथ
 एकਂ  एक  श्रादमी  के  अठ  wie  जिलों  में

 इस  तरह  का  सलूक  करना  चाहिये  ?  कौर  रिश्तेदार  मिल  तो  जो  पैप्सू  का  राज्य

 फिर  वह  यह  गिला  करते  इसी  बात  से
 हैं  वह  रिस्तेदारी  का  सौदा  ह  |  wa  इसको

 ज़ाहिर  हो  जाता  है  कि  यह  गिला  कहां  तक

 ्
 रिश्तेदारी  का  मामला  न  रहने  दिया  जाय  ।

 जायज़  |

 में  ज्यादा  उस  तरफ़  नहीं  जाना  चाहता

 मुझे  एक  कौर  ae  करनी  है  ।  वेसे

 ज्यादा  बहस  तो  बजट  के  वक्त  होगी  लेकिन
 लेकिन  सरदार  हुक्म  सिंह  जी  नें  जो  कहा

 उनका  जवाब  देने  के  नाते  में  एक  मिनट  लेना
 चन्द  चीज़ें  में  इस  कहना  चाहता  हुं  ।

 चाहता  हुं  ।  उनको जो  ख्याल  है  कि  जो
 वहां जो  ख़राबियां  उन  की  वजह  से  सप्लीमेंटरी  ग्रांट  हैं  वह  इलेक्शन  ट्रायबुनल
 कान्स्टोट्यूशन  ससपेंड  किया  ware  ।  ग्रोवर

 की  बिना  पर  नहीं  पास  की  गयी  यह  ग़लत
 राज  पार्लियामेंट  के  हाथ  में  का  राज्य

 वह  वहां  पर  हाज़िर  नहीं  थे
 ।

 पाया  हैं  ।  हमारी  बहुत  सालों  से  यह

 किसमती  थी  कि  जो  पेप्सू  का  हिन्दी  स्पीकिंगਂ  चौ०  रणवीर  सिह  :  जिस  रोज

 एरिया  है  उसको  एक  कालोनी  के  तौर  पर  असेम्बली  में  सेशन  को  एक  दम  से  ऐड जन

 ट्रीट  किया  जा  रहा  था  ।  जिस  तरह  से  एक  किया  गया  उसकी  वजह  दूसरी
 थी  1  क़िस्सा
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 wa  कि  संघ  केਂ  वित्त  मंत्री  को  सारे  मामले यह  था  कि  एक  satay  के  डिस्कशन में  एक

 मेम्बर  ने  एक  दूसरे  मेम्बर  के  खिलाफ़  की  जांच  करनी  पड़ी  हूं  ।  मे  पूछना  चाहता

 राज  किया  कौर  कुंवर  दीप  सिंह  के  बारे  हूं  कि  यह  सब  क्यों  श्र  कसे  हो  रहा  उन

 में  वह  डर  ग्रा  कि  यह  बदल  जायगा  कौर  सब  मदों  को  भ्रायव्ययक  में  कयों  रखा  जा  रहा

 पांच  मिनट  के  इन्दर  हाउस  उठ  कर  चला  है  जिन  पर  व्यय  होने  की  कोई  सम्भावना

 गया  ।  इस  वजह  से  वहां  डिमांड  पास  नहीं  नहीं  हे  ।  में  उनका  ध्यान  मांग

 हुई  ।  इलेक्शन  ट्रायबुनल  की  वजह  से  नहीं  ।  संख्या  €  से  १०  कीं  भ्रोर  दिलाता हं  जो

 राज्य  विधान  विधान  सभा ट्रायबुनल  के  सामने  तो  कांग्रेस  के  भी  केस

 थे  भर  यूनाइटेड  Fe  के  भी  थे  ।  में  उस  के  मुख्य  मंत्री  तथा  परामशंदाता  के

 तरफ़  कौर  ज्यादा  नहीं  जाना  चाहता  |  सचिवालय  शादी  से  सम्बन्धित  हूं  ।  क्या  हम

 यह  सब  करेंगे  ?  में  माननीय  वित्त
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  ग्रामीण

 मंत्री  से  कहूंगा  कि  वह  इस  ग्रोवर  सावधानी

 दूसरे  मेरे  साथी  सरदार  बहादुर  सिंह  ने
 से  ध्यान  दें  ताकि  हमें  विश्वास  हो  सके  कि

 एक  बात  कही
 |

 वह  भूले  गये  कि  भी
 जो  कुछ  खर्चा  किया  गया  है  वह  ठीक  तौर

 पर  किया  गया  हे  कौर  हमारे  अधिकारियों
 दुतिया  में  एक  बड़ी  अच्छी  चीज  होती  है  ।

 ने  इस  मामले  पर  पूरी  तरह  ध्यान  दे  कर जिसके  लिये  वह  प्लीड
 करना  चाहते  थे  उसके

 खिलाफ़  कह  गये  इसका  इन डाइरेक्ट  कार्य  किया  है  ।

 रेन्स  यह  है  कि  वहां  खराबी  थी ।  में  किसी

 अफ़सर  के  खिलाफ  या  हक़  में  कुछ  नहीं  कहना
 लाला  अचिन्त  राम  :  माननीय

 चाहता  |  लेकिन  में  एक  बात  कै&« अपकी  जरिये
 अ्रध्यक्ष  जी  में  इस  डिबेट  में  कुछ  ज्यादा  नहीं

 अर्ज़  करना  चाहता  हं  कि  वहां  पर  यह  जो

 फेवरिरिज्म  झर  acer  x
 cd

 कहना  लेकिन  एक  राध  बात  कॉ

 बहुत

 बढ़ा  इसका  ख्याल  रखा  जाये  |  जवाब  देना  चाहता  हूं  जो  हमारे  सरदार  हुक्म

 सिंह  जी  ने  कहीं  ।  में  श्राम  तौर  परं  उन  की

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  यह  प्रथम
 बातों  का  बहुत  एतबार  करता  लेकिन

 है  जब  कि  एक  भाग  राज्य  में  उन्होंने  अराज  जो  बात  कही  तो  में  सोचता

 राष्ट्रपति
 का  शासन  स्थापित  किया  जा  हूं  कि  यह  कहां  तक  ठीक  हैं

 ।  उन्होंने यह

 रहा  है  ।  यह  भाग  | लिमन |  राज्य  विभिन्न  देशी  बात  कही  कि  साली  गवर्नमेंट  का  इरादा

 यह  था  fe  वहां  पर  कांग्रेंस  गवर्नमेंट  कायम
 रियासतों  को  मिला  कर  बनाये  गये  इन

 सब  रियासतों  में  अपना  अपना  अलग  शासन  हो  जाय  ।  में  सोचता  हं  कि  यह  बात  कहां

 व्यवस्था  थी  |  उनके  उच्च  न्यायालय  तक  ठीक  wer  किया  जाय  कि  are  वहां

 अपनी  पुलिस  अपनी  सेना  थी  कौर  कांग्रेस  गवर्नमेंट  क़ायम  भी  हो  श्राप

 सब  कुछ  झपना  अलग
 था  ।

 उनकी  झाधथिक
 देखिये  कि  वहां  कैसी  हालत  राजमुनि

 स्थिति aga  दृढ़  थी  ।  तो  राज हमें  यह  देख  के  मुताल्लिक़  वहां  तरह  तरह  की  बातें

 होती  हें  ।  श्राप  यह  बात  भी  जानते  हैं  कि कर  बड़ा  झ्राइचय  होता  है  कि  जब  इस  तरह

 की  रियासतों को  मिला  कर  बड़े  बड़े  राज्य  इस  समय  देश  में  राज प्रमुख  के  मुताल्लिक़

 मिला  दिये  गये  हैं  जब  व्यथ  में  खर्चे  कैसा  वायुमंडल  बना  हुआ  पैप्सू  के  रोज+

 कम  हो  गये  हें  तो  फिर  इन  राज्यों  की  आधिक  प्रमख  दूसरे  राजप्रमुखों  के  बारे  में

 स्थिति  ख़राब  क्यों  यह  पहला  ठ. अवसर हू है  देश  में  इस  इतना  वायुमंडल  है  कि  भ्रमर
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 [  लाला  अचिन्त  राम

 वहां  कांग्रेस  गवर्नमेंट  करनी  होती  तो  वहां  की  डिमांड  को  zd  डाउन  कर  तो

 बहुत  अ्ासात्  था  |  पटियाला  में  झाल  पार्टीज़  में  सरदार  gan  सिंह  जी  से  कहूंगा  कि  नगर

 कांफ्रेंस  हुई  जिस  के  अन्दर  कांग्रेस  के  क्या  इरादा  ऐसा  ही  होता  तो  राजप्रमुख  के

 कम्यूनिस्ट  के  कया  ate  अकाली  भी  शामिल  मुताल्लिक़  या  पैप्सू  को  श्रमालगैमेट  करने

 उन्होंने  सब  ने  इस
 बात

 की  मांग
 की  से  मुताल्लिक़  जैसा  मसाला  मिल  रहा  था

 उससे  यह  हाई  कमांड  के  लिये  आसान  काम कि  राजप्रमुख  को  जाय  |  भ्रमर  सेंट्रल

 में  नहीं  कहता  कि  ae  बिल्कुल  ग़लत गवर्नमेंट  का  यह  इरादा  होता  कि  वहां  पर

 कांग्रेसी  गवर्नर  मेंट  क़ायम  की  जाय  तो  में  समझता  हैं  ।  लेकिन यह  बात कि  सेंट्रल  गवन मेंट  इस

 हूं  कि  area  काम
 था

 कि  राज प्रमुख
 बात  पर  तुली  हुई  है  कि  वहां  कांग्रेस

 छुट्टी  दे  दी  जाती  लेकिन
 में  देखता  He  बन  जाय  ;  में  समझता  हूं  कि  ऐसे  हालात

 हूं  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने  निहायत  अक्लमंदी
 थे  कि  जिन  को  देखते  हुये  यह  आसानी  से

 से  काम  लिया  झर  राज प्रमुख  को  नहीं
 कर  सकती  थी  लेकिन  उन्होंने  ऐसा  करने  से

 इनकार  कर  दिया  ।  तो  उन  के  रिफ्यूजी बजट
 को  देखने  पर  मुझे  खुशी  हुई  कि

 से  मुझे  बड़ी  हुई  । राज प्रमुख  वैसे  के  वैसे  बहाल  हैं  ।  उन  की

 एब  चीजें  वैसी  की  वैसी

 हमारे  होम  मिनिस्टर  डाक्टर
 बहाल  में  सच  कहता  हुं  कि  इस  बात  को

 देख  कर  मुझे  खुशी  तो  ऐसी  वात  देखते  काटजू  साहब  ने  वहां  काउन्सिल  wry  स्टेंट

 न्य  यह  कहना  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  यह  में  बयान  दिया  fe  हमें  इस  बात  से

 इरादा  था  कि  राज प्रमुख  को  जाय  या  नहीं  हे  कि  कौन  पार्टी  पावर  में  कराये  ।  हमें

 वहां  पर  कांग्रेसी  गवन  मेंट
 क़ायम  की  जाय  इस  बात  से  ग़रज़  है  कि  वहां  का  एडमिनिस्ट्रेशन

 ware  ठीक  हो  t  तो  जब  डाक्टर  काटजू  साहव में  समझता  हुं  कि  इस  में  जरा  मुझे  कुछ

 ऐसी  बात  कहते  हें  तो  में  चाहूंगा  कि  अप
 मालूम  नहीं  देती  ।

 इस  पर  गौर  करें  ।  मेरे  ख्याल  से  उन  के

 लिये  यह  कहना  ठीक  नहीं  था  कि  वहां
 कांग्रेस

 अब  श्राप  दूसरी  बात  लीजिये  q ॥  दाप
 गवन  मेंट  क़ायम  करना  चाहते  हैं  ।  फिर

 को  पता  है  fe  अभी  पैप्सू  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटी  अप  देखिये  कि  वहां  पेप्सू  में  क्या  हालत

 ने  एक  प्रस्ताव  पास  किया  कि  पेप्सू  को  पंजाब
 at  मं  जिस  दिन  तलवण्डी  में  वाक़या  हुआ

 के  साथ  मिला  दिया  जाय  गौर  पंजाब  प्रदेश  तो  वहां  भटिंडा  में  था  ।  वहां  ख़बर  wis

 कांग्रेस  कमेटी  ने  एकਂ  प्रस्ताव  पास  fear
 कि  एक  लड़की  को  उठा  लिया  गया  ।  म

 कि  हम  को  पैप्सू  के  साथ  मिला  दिया  जाय  नहीं  कहता  कि  जगह  ला  एण्ड  अगर

 दोनों  ही  प्रदेश  कांग्रेस  कमेटियों  के  प्रस्ताव  की  हालत  ठीक  हैं  ।  लेकिन  वहां  Toy  में

 ह्  तो
 राज

 सेंट्रल  गवर्नमेंट
 के

 लिये  यह  यह  हालत
 थी

 कौर  जब  यह  ख़बर  सुनी  तो

 कहना  बड़ा  आसान  था  कि  भाई  पेप्सू  के
 राज  तक  मेरा  दिल  बेठा  हुया है

 कि  किक

 ret  गड़बड़  हैं  इसलिये इंस  को  पंजाब  के  लड़की  को  उठा  कर  ले  गये  कहा  कि

 साथ  मिला  दिया  जाय  ।  यह  मामूली  बात
 रुपये  दो  तब  लड़की  मिलेगी  ।  इस  तरह  की

 थी  |  लेकिन  जो  हमारी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  की  बात  वहां  होती  ft  जब  में  पेप्सू  यि  प्रौढ़

 हाई  कमांड  उस  को  देखिये  कि  उस  का  में  ने  पैप्सू  के  शानदार  ही  एक  जगह  से  दूसरी

 क्या  रिया  दे  ।  उन्होंने  दोनों  को  मिला  देंने  जगह  जाने  की  कोशिश  की  तो  मुझ  से
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 गया  कि  वहां  दिन  के  वक्त  जाना  सेफ  भी  मसाला  होते  हुए  भी  भारत  सरकार

 नहीं ot  वहा  पप्पू  गनीमत न  यह  इन्तज़ाम  के  मामले  में  निष्पक्षता से  काम  ले  रही  है

 किया  हुआ  है  कि  हर  ट्रक  हर  बस  के
 के  बारे  में  उस  का  एटीच्यड  खद

 अपनी  मिसाल  है  । Ty  पुलिस  जाती  तो  वहां  पर  यह  हालत

 थी  ।  इसलिये  यह  सब  देखते  हुये  यह  कहना

 सेंट्रल  गवर्नमेंट  का  यह  इरादा  हे  कि  वहां
 way  जो  वाइट  पेपर  पेदा  किया  गया

 पर  कांग्रस  गवर्नमेंट  कायम  ठीक  नहीं  उस  के  अन्दर  यह  कहा  गया  कौर  यह  साना

 मं  सरदार  हुक्म  सिंह  साहब  से  सज  करूंगा  गया है  कि  पेप्सू के  अन्दर  पिछले  साल

 दाराब  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  इस्तेमाल  हुई  त्ररौर कि  श्राप  तो  बड़े  इन्साफ़  पसंद  आप  तो

 जो  डेफ़िसिट  है  उस  डेफ़िसिट  को  दारा  की
 ऐसी  बात  कहते  et  जरा  झ्िझकिये  ।  इस

 आमदनी  से  पूरी  किया  गया  है  ।  मेँ
 तरह  की  बात  कहना  अप  के  लिय  मनासिब

 समझता  हूं  कि  यह  बड़े  दुख  और  अफसोस
 नहीं  होगा  कि  are  ज़रा  सी  बात  हो  तो

 एसा  कहें  ।  अगर  थोड़ी  सी  कहीं  बान  है
 की  बात है  कि  वहां  पर  दरार  को  इस

 तो  उस  को  इस  तरह  मंगनी  फ़ाई  सत  कीजिये  ।  कदर  इस्तेमाल  हनना  |  न् प्रय |] झ, न स  eof

 सै  ser
 जो  अच्छी  बातें  हैं  उन  को  भी  तो  कहि  ।  जो  वहां  पेप्स  में  कायम  किया  गया  ट्  ON  की

 कामयाबी  इसी  से  नापी  जा  सकेगी  कि  श्राप

 अरब  बाकी  रही  बात  पंजाबी  के  बारे  में  ।  वहां  पर  कहां  तक  इलेक्शन  करवा

 मुझे  बड़ी  गद्दी  हुई  जब  म  ने  बजट  को  देखा  सके  कहां तक  झ्रमनोश्रमान  कायम  रख

 बजर के  eat  पिछले  साल  PEAR—YF  में  कौर  शराब  जो  वहां  इस्तेमाल  हो

 पंजाबी  के  लिये  दो  लाख  रुपया  खर्चे  किया  गया  रही  थी  उस  में  किस  कदर  कमी  ग्रुप  कर  पाये

 श्र  वहां  की  गवर्नमेंट  ने  ठीक  ही  किया  इन  चीज़ों  पर  प्रेसीडेंट्स  रूल  की

 कि  बजर  के  अन्दर  दो  लाख  €४  हजार  या  यानी  जानी  जा  सकेगी  स्टार  में  आप  से

 €५  हजार  रुपया  यह  teens  मनासब  कहना  चाहता हूं
 कि  वहां  लोग  दाराब

 बात  रीजनल  लंग्वेज  कों  एन करेज  के  कारण  पागल  हो  |  जब  तक  श्राप वहां

 करना  |  सेटल  गंव्नमंद  ने  उस  बजर  को  पर  शराब  बन्द  नहीं  तब  तक  कसे  वहां

 qt  sep  फ़ेयर  कौर  ठीक  तौर जो  प्राचीन  इस  के  लिये  किया  उस  को

 से  होंग  प्रो
 ला

 एण्ड
 प्राइस  कसे

 कायम  होगा बसे  का  वैसा  ही  मंजूर  इस  रास्ते

 कहना  साल  गिलिट  की  कोई  जब  तक  वहां  पर  लाखों  रुपये  की  शराब

 कांग्रेंस  के  हक  में  पालिसी  था  पंजाबी  को  इस्तेमाल  होती  तब  तक  में  समझता

 डिसकरेज  करने  की  पालिसी  म  समझता  हूं  कि
 श्राप  को  कामयाबी  हासिल  नही

 हूं  कि  मुनासिब  नहीं  यूनिवर्सिटी  a  होगी  प्र
 मं  झ्रापको  विश्वास  दिलाना

 चाहता मुताल्लिक़  तो  ज्ञानी  जी  ने  कह  ही  दिया  है  ।  हूं  कि  भारत  सरकार  की

 नीयत  बिल्कुल  साफ  है  यह  कहना  कि वहां  यूनिवर्सिटी  कायम  हो  उस  में  सभी  बातें

 पेप्सू में  प्रेजीडेंट्स  कल  कांग्रेस  के  हक  में  उठाया होंगी  ।

 है  बिल्कुल  गलत  श्र  सरकार के  साथ

 इस  वास्ते  मेरी  दरख्वास्त  है  कि  श्राप  जो  नाइंसाफी करना  है  ।  भारत  सरकार  ने

 संभल  गवर्नमेंट  को  एक्यूट  कर  रहे  हं  यह  तो  अपना  wet  किया  है  कौर  बह

 ठीक  बात  नही ंहै  और  वह  गुनाहगार  नहीं  देखना  चाहती  है  fe  वहां  पर  sare

 यह  वाकई  बहुत  क्रू  की  बात  कि  इतना  फ़ेयर  हों  ्र  वहां  पर  ला  एण्ड  एमी डर  कायम
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 [  लाला  अचिन्त  राम  |

 में  अपनी  सरकार  दुबारा  कपिल  जो  कुछ  स्टैंप  उठाया  वह  ग्रुप  के  हक  में

 | ज  ही करता  हूं  कि  वह  फौरन  वहां  पर  शराब

 बन्द  करने  का  इन्तजाम  क्योंकि  जब  तक
 सरदार  gan  fag:  इलेक्शन  कराइये

 शराब  चलती  रहेगी  तब  तक  डालती
 तो  |

 और  लूटमार  रहेगी  अर  औरतें
 लाला  अचिन्त  राम  घबराइये

 उठाई  जाती  रहेंगी  ।  बजट के  अ्रन्दर  एकਂ
 इलेक्शन  होगा  कौर  जरूर  होगा  बदल

 पाई  भी  इस  काम  को  अंजाम  देनें  के  लिय  नहीं

 रखी गई  है
 हुए  हालात  में  wad  चैन  जब  कायम  हो

 में  कहूंगा  कि  जहां  श्राप  ने
 जायेगा  तब  इलेक् दान  कराया  जायगा  कौर  उस

 इतना  खर्चा  रखा  वहां  इस  शराब बन्दी
 ड्राप  को  मौका  होगा  कि  आप  अपनी

 का प्रोपेगंडा  करने  के  लिय  सात  लाख
 मैजोरिटी  लायें  ।

 रुपय  का  प्राचीन  ज़रूर  रखिये  ताकि  इस

 ६  या  €  महीनें  के  प्रेजीडेंट्स  रक  सरदार  हुक्म  fag:  कराइये

 at  i
 va  में  श्राप  प्रोहिबिशन  कर  कौर

 सकें । वहां  पर  इलेक्शन  ठीक  तौर  से  करा
 लाला  अचिन्त  राम  :  मांबाप  को  यकीन

 हमारे  सरदार  हुक्म  सिंह  दावा  करते  हैं  कि
 दिलाता हूं  कि  वहां  पर  इलेक्शन होगा  कौर

 इस  पैप्सू  में
 उन

 की  मेजारिटी  है  ।  में
 ज़रूर  होगा  ।  श्राप  फिक्र  मत  की  जि

 इस  को  इस  वक्त  कंपोस्ट  नहीं  करवा  चाहता
 इलेक्शन  जल्दी  ही  होगा  ।  श्राप  अपनी

 लेकिन मे  उन  से  कहूंगा  कि  यह  बात  तो  उन  के  कोशिश  कीजिये  ।  पहले  अप  वहां  के  हालात

 हक  में  ही  हुई  हू  कि  एसा  इन्तजाम  किया जा  ठीक  कीजिये  |  से  श्रमनोश्रमान

 रहा  है  ताकि  इलक्शन्स  ठीक  तौर  पर  हो  सकें
 कायम  ला  एण्ड  झा डर  कायम  ताकि

 sit  यह  तो  उसी  तरह  है  जसे  कोई  आदमी  जसा  का  दावा  है  श्राप  अ्रपनी  भेजा  रिटी
 अपने  हाथ  से  खुजली  करता हो  भ्र ौर  कोई

 ला
 सकें  और  सुबे  at  देश

 को  फायदा
 डाक्टर  उसको  रोकने  के  लिये  उस  का  हाथ

 पहुंच े।  म॑  सरदार  ज्ञान  fae  रखनेवाला
 पकड़ ले  र  कहे कि  quest  मत  वह

 तो  उस  के  लिये  भला  ही  होने  वाला  है  क्योंकि
 को  या  राजप्रमुखे  को  कभी  भी  कम्युनिस्ट

 कहने  के  लिय  तैयार  नहीं  उन्हों  ने  तो

 बह  चार  दिन  के  भीतर  ठीक  हो  जावेगा
 रियासतों  के  मिलने  के  वक्त  तमाम  हिन्दुस्तान

 बिल्कुल  ठीक  यहीं  बात  सरदार  हुक्म  सिंह  की  रियासतों  को  लीड  दी  थी  |  रखनेवाला

 वर  भी  लागू  होती  है  बेकार  माप  खुजली
 कम्युनिस्ट  यह  में  कसे  कह  सकता  zt

 कर  रहे  थे--किसी  को  मिनिस्टर  बनाया  जा
 ने  तो  सरदार  पटेल  का  साथ  दिया  था

 रहा  था  कौर  किसी  को  हटाया  जा  रहा  था  ।
 इस  वास्ते  राज  भारत  सरकार  इस  बात

 होम  मिनिस्टर  ने  प्रेसीडेंट्स  रूल  कायम  कर  के  भरोसा  करती  है  किਂ  वहां  के  हालात  शीघ्र
 झाप  को  खुजली  करने  से  रोक  दिया  है  ब्योरा

 ही  सुधर  जायेंगे  कौर  तब  जनता  को  मौका
 ara  को  मौका  दिया  है  कि  ae  का  जैसा  दावा  दिया  जायगा  कि  वह  शाइनी  मन  पसन्द

 है  कि  पेप्सू में  हमारी
 seit  तो

 सरकार  चुन े|  इस  वास्ते  में  एक  बार  फिर

 अगले  इलेक्शन में  जो  फ़ेयर  होंगे  अ्रपने  दावे  को  बाप के  जरिये  सरदार  हुक्म  सिह  से  कपिल

 सरदी  साबित  करें  भोर  मैजोरिटी  दिखायें
 करता  हुं  कि  वह  सरकार  को  वहां पर  शान्ति

 ने
 bad

 स्थापित  करने  मदद जौर  इस  अप  देखेंगे  कि  ि
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 प्रो०  डी०  ato  बर्मा  में  एक  प्रदान  विभाग  ।  यह  विभाग

 उपाध्यक्ष  में  इस  बहस  में  केवल  पंजाबी  साहित्य  और  पंजाबी  व्याकरण  का

 इसलिये  भाग  लेना  चाहता  हुं  क्यों  कि  म  एक  इतिहास  निकालने  जा  रहा  फिर  हम  नें

 पंजाबी  में  एम०  ए०  भी  खोल  दिया  में ऐसे  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता  हं  जो

 का  पड़ौसी  ह  सदन  को  बताना  चाहता हूं  कि  इसे  सौतेला  व्यवस्था  महीं

 कि  मेरे  पास  बहुत  से  गांव  वाले  जोय  कहां  जा  सकती

 कहने  लगे  कि  पेप्सू  की  हालत  बहुत  खराब  है
 जहां  तक  सच्चर  योजना  करप  प्रदान है  उसे

 और  वें  वहां  अपने  को  सुरक्षित  नहीं  समझते  |
 क्रियान्वित  किया  जा  रहा  सारे  पंजाब  को

 में तो  उनके  लिये  कुछ  नहीं  कर  सकता  था

 परन्तु  उन  की  बातों  को  म॑  ने  सम्बन्धित
 पंजाबी  भाषी  क्षेत्र  शर  हिन्दी  भाषी  क्षेत्र

 में  बांट  दियों
 गया  पहली  S

 कक्षा  से  दसवीं
 लोगों  तकਂ  पहुंचा  दिया  ।  केन्द्रीय  सरकार  नै

 कक्षा  तक  यह  योजना  लागू है  म  तो  यह
 जो  क़दम  उठाया है  ,  में  OTAT  करता  उस  से

 कहूंगा  कि  पेप्सू  में  पंजाबी  की  नहीं  afer

 पैप्सू  में
 5 कान्ती  हो  सकेंगी  ग्रोवर  वहां के  लोगों में

 हिन्दी  की  उपेक्षा  की  जाती  रही  शि ||  बहुत  से
 विश्वास  उत्पन्न  हो  सकेगा  |  qq  में  जो

 स्कूलों  को  इसलिये  अ्रनदान  नहीं  दिया  गया
 प्रशासक  हुए  वह  भो  एक  अनुभवी

 और  योग्य  व्यक्ति  हैं  प्रौढ़  बह  हों  को  स्थिति
 क्योंकि  वं  अपने  यहां  के  विद्यार्थियों  को  हिन्दी

 में  पढ़ाना  चाहते  थ े|  बहुतसों  को  इसी  कारण
 चौंध  सुधार  सका  |

 मान्यता भी  नहीं  दी

 कहा  गया है  कि  बहुत  से  लोगों  का
 में  इस  नई  व्यवस्था  का  स्वागत  करता  हूं

 स्थानान्तरण  कर  दिया  गया  हू  |  यह  तो  प्रशासन
 श्र  श्रेया  करता हूं  कि  नये  प्रशासक  महोदय

 में  कार्य  कुदा लता  लाने  की  दृष्टि  से  क्या
 वहां  अन्य  सुधार  करेंगे  ।  वह  यह  देखेंगे कि

 जाता है  ्र  इस  में  किसी  को  विशेष  आपत्ति  यदि  पेप्सू  में  कभी  विश्वविद्यालय  स्थापित  हो

 नही ंहोनी  चाहिये  |  पेस  में  एक  गर-कांग्रेसी  तो  पंजाबी  के  विकास  के  साथ  साथ  हिन्दी  को

 सरकार  स्थापित हुई  तो  हम  बड़े  प्रसन्न  हुए  भी  अरपना  उचित  स्थान  प्राप्त  हो  ।

 क्योंकिਂ  इस के  द्वारा  हम  एक  नया  प्रयोग

 बस  मझे  इतना  ही  कहना करने जा  रहे  हम  चाहते थे  कि  वहां की

 सरकार  को  सफलता  परन्तु  जब  वह  सरदार  लाल  सिंह

 सफल  नहीं  हुई  तो  हमें  यह  क़दम  उठाना
 यानी )  म  माननीय  सदस्यों  की  कुछ  बातों

 ही  पर  का  उत्तर  देना  चाहूंगा  |  कहा  गया है  कि

 पेप्सू एक  बहुत  छोटा  राज्य है  वहां
 जहां  तक  पप्पू  में  विश्वविद्यालय  खोलने  विश्वविद्यालय  की  झावद्यकता  नहीं  ।  किन्तु

 का  प्रश्न  हम  इस  प्रस्ताव का  स्वागत  करते  में  कहता  हु ंकि  वहां  एक  विश्वविद्यालय अवश्य
 एक

 माननीय
 सदस्य ने  कहा  कि  पंजाब

 होना  क्योंकि  यह  ३५  लाख  की

 विश्वविद्यालय में  पंजाबी  के  साथ  सौतेला
 संख्या  वाला  एक  पाक  राज्य  श्राप  देखेंगे

 व्यवहार किया  जाता  यह  ग़लत
 fe  उत्तर  प्रदेश  में  ७  या  ८  विश्वविद्यालय हैं  ।

 पंजाब  विश्वविद्यालय में  एक  हिन्दी  विभाग

 श्री  चिना  रिया  ने  पंजाबी  भाषा  के  विरुद्ध है  रोक  एक  पंजाबी  विभाग भी  हें  ।  हिन्दी

 विभाग  की  भांति  पंजाबी  विभाग का  भी  एक
 a

 बहुत कुछ  कहा  यदि  साहित्य की  दृष्टि  से

 ड  |  इस  के  ग्र लावा प  जाब  विश्वविद्यालय  इस  का  स्थान  बहुत  ऊंचा  न  भी  फिर  भी
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 अपनी  मातु भाषा  को  कोई  नहीं  छोड़  में  सोच  सकते  हैं  कौर  बोल  सकने  ag  इस

 सकता |  वास्ते  में  झपने  भाइयों  से  प्रार्थना  FRAT

 चाहती  शर  व्यवस्था  कौर  प्रशासन  की  किवह  पेप्सू  के  इस  मामले  को

 ait  निर्दोष  किया  गया  शासकों से  पता
 यिकता  या  जातीयता  का  रूप  न  दें  ।  हमें

 भारतवर्ष  को  बनाना  है  ।  हमें  एक
 चलता है  कि  गत  वर्ष के  दौरान में  शान्ति  शर

 देव  की  ज़रूरत  एक  भाषा  को  ज़रूरत
 व्यवस्था  की  स्थिति  में  बहुत  सुधार  हुमा है

 एक  नेता  की  ज़रूरत ै
 जब  तक  हम

 कौर  अब  पहले  से  लगभग  राधे  अपराध  होते
 एक  भाषा  नहीं  जब  तक  हम  एक

 हें  ।
 देवा  नहों  और  जब  तक  हम  एक  देश

 मुझे  खेद  है  कि  कुछ  सदस्यों  ने  राजश्रमुख  के  रूप में  सोचना  शुरू  नहीं  करेंगें  तब  तक

 की  बहुत  आलोचना की  है  ।  मेरे  विचार  में  हमारी  समस्याओं  हल  नहीं  होगा  ।

 उन  के  व्यक्तित्व  को  वाद-विवाद  का  विषय  आखिरकार  जब  हमें  अपने  देश
 में  एक  भाषा

 नहीं  बनाना  चाहिए  वर्तमान  राजप्रमुख  बनानी  तो  उस  की  धातु
 को  हिन्दुओं  और  सिख  दोनों  विश्वास

 फारसी  से  तो  नहीं  आवेगी  |  वह  तो  उसी

 प्राप्त  न  केवल  पैप्सू  बल्कि  पात
 कार  आवेगी  जिसका  हमारे

 में  यह  भी  कह  सकता  फूंके  वे  पंजाब  में
 सिख  भाई  रोज  प्रातःकाल  स्मरण  करते  हे  ।

 waft  सामंजस्य  के  सब  से  बड़े  समर्थक  हैं  उसी  धातु  से  जों  भाषा  बनेगी  वहीं  सारे

 कौर  की  कोशिशों  से  ही  पंजाब  शर
 हिन्दुस्तान  की  भाषा  कबीर

 पैप्सू  के  सीमान्त  प्रदेशों  में  साम्प्रदायिक
 अदि  ने  किस  भाषा  में  लिखा  है  ?  सिखों  के

 सामंजस्य  का  वातावरण  पाया  किया  जा
 श्री  गुरु  ग्रन्थ  साहब में  कौन  सी  भाषा  का  प्रयोग

 सकता  उन्हों  ने  शरणार्थियों  की  जो  सेवा
 किया  गया  है  ?  वहीं  हिन्दुस्तान

 की  वह  भी  लोगों  को  भूल  नहीं  सकती  |
 की  भाषा  है  वही  हिन्दुस्तान  की  भाषा  होनी

 हमारे  सामने  यह  सवाल  नहीं  है  कि

 श्री  रखना  सिंह  बनारस--मध्य  )  :
 पैप्सू  में  हिन्दू  ज्यादा  रहते  हू  या  सिख  ज्यादा

 उपाध्यक्ष  इस  सदन  में  बहस  कुछ
 रहते  हमें  यह  देखना  है  कि  वहां  के  रहने  वाले

 इस  ढंग  की  हो  गई  है  किः  मालूम  पड़ता  है
 हिन्दुस्तानी  हूँ  र  वे  हिन्दुस्तान  के  प्रति

 कि  reg  में  सिखों  का  बाहुल्य  है  इस  वास्ते
 अंग

 ame  हिन्दुस्तान के  wie  लोग  उस  के

 साथ  अन्याय  करना  चाहते  हैं  ।  में  बताना  एक  दूसरी  बात  सरदार  लाल  सिंह

 चाहता हं  कि  पैप्सू  हिन्दुस्तान  का  रंग है  ने  यह  कही  है  कि  qo  qto  में  ६

 पैप्सू  की  बात  हिन्दुस्तान  को  छोड़  कर  नहीं  यूनिवर्सिटियाँ  नगर  ३५  लाख  की

 की  जा  सकती ।  oy  हमारी  सीमा  पर  आबादी  में  एक  यूनीवर्सिटी  बननी  है  तो

 स्थित है  पेप्सू  का  हिन्दुस्तान  में  उतना  qo  पी०  में  १८  यूनिवर्सिटियाँ  होनी  चाहियें  ।

 ही  हक  है  जितना  कि  बाकी  लोगों  का  पैप्सू  में
 ।  दौर  सारे  हिन्दुस्तान  में  १००  यूनिवर्सिटियाँ

 हमारा  शासन  एकਂ  लोकतंत्र  के  आधार

 पर  चल  रहा  feat  लोग  हिन्दुस्तान  सारे  हिन्दुस्तान  की  यूनीवर्सिटी  इसी  तरह

 में  पैदा  हुए  हे ंउन
 का

 इस
 देश

 की  एक  एक इंच  deg  में
 जो  यूनिवर्सिटी  बन

 गी  बह  सारे

 भूमि  पर  afer  कौर  बे  उस  के  विषम  स्तान  की  यूनिवर्सिटी  होगी  इसी  वास्ते  में  ने
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 कहा कि  अगर  पप्पू में  जहां  ३५  लाख
 की  मिनिस्टर  साहब  से  watt  करूंगा  कि

 आबादी  एक  यूनिवर्सिटी  बनाने  के  सिद्धान्त  वहां  पर  ग्रान्ट दी  जाय  ताकि  हिन्दुस्तानी की

 को  मीन  लिया  जाय at  यह  पी०  में  १८  शिक्षा  दी  जा  सके  |  इन  दाब्दों  के  साथ  में

 यूनिवर्सिटियाँ  चाहियें  ate  सारे  हिन्दुस्तान  में  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  को  उन्हों  ने  जो

 १००  यूनिवर्सिटियाँ  होनी  चाहियें  ।  इस  सब  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  wear  बजट

 विषय  को  थोड़े  में  ही  खत्म  करना  चाहता  बनाया  है  उस  लिये  धन्यवाद  देता  हं

 ह
 शी  ato  रेशमी  :  उपाध्यक्ष  जी

 हम  से  कहा  गया  है  कि  हिन्दी  स्कूलों  जो  मांग  अप
 के

 सामने  पदा  है
 भरा  समझ

 में  हिन्दी  में  दिक्षा  नहीं  होती  ।  जिन  स्कूलों  में  उस  इस  किस्म  की  Soo  की

 में  हिन्दी  पढ़ाई  जाती  है  उन  को  ग्रान्ट  नहीं दी  जरूरत  नहीं थी  बावजूद  इस  न  लम्बी

 ae  बात  श्रनूचित है है  |  कोई  भी  भाषा  इसलिये चौड़ी  बहस  हो  चकी  शोज

 जो  कि  हिन्दुस्तान  की  राष्ट्रभाषा  होने  जा  का  रोज  पंजाब  संघ  का  राज  कट्ठा  जा

 रही  है  उस  भाषा  का  अगर  कहा  अध्ययन  होता  सकता  है  ।  इस  दिलचस्प बहस  में  बहत  से

 प्रौर  ग्र ध्या पन  होता  ह  कौर  उस  सकल को  सवाल  उठाय  गय  हैं  ज  से  विश्वविद्यालय  FT

 ग्रान्ट  नहीं  दी  जाती  यह  अनचित  चीज  सवाल |  इंस  का  जवाब  देने  क  माइकल

 बाप  समझ  लें  कि  हिन्दुस्तान  की  राष्ट्रभाषा  मौका  एसी  उम्मीद  करता

 प्रंग्रेजी  नहीं  हो  सकती  ।  हिन्दुत्व  की  ह्  |  जों  वजूहात  पदा की  गई  हं  उन  मे ंसे

 राष्ट्रभाषा  अरबी

 Tal el aay, BY aad aie

 फारसी  नहीं  एक  भी  एसी  नहीं है  जिस  की  वजह  से  मेरी

 हो  उद  नहीं  हो  सकर्त  यदि  हिन्दुस्तान  मांग =  इन्कार  किया जा  सके  इसलिये में

 की  कोई  Vee ATTT  हो  सकती  है  तो  चह हिन्दी  फर से  ब्रज  करना  हता 2  कि  मेरी  मांग

 हिन्दी  को ही  हो  सकती  जिन  स्कूलों में  मंजर  की  जाय  ।

 अध्ययन  अध्यापन  होता  है  वहां  पर

 सरकार ने  ग्रान्ट  बन्द कर  दी  फाइनेंस

 साग  सख्या  भू-राजस्व  ¥,2E,Lo0  रपये

 माग  सख्या  राज्य उत्पाद  शुल्क  EWS  Yoo  रुपये

 माग  सख्या  मुद्रा  RB  Roo  रपये

 सख्या  वन  6,90,200  रुपय

 a  पंजीयन सख्या  Loo  रुपये

 सख्या  मोटर  गाड़ी  अधि  नियम  के  कारण  व्यय  2S  \g00  रुपय

 सख्या  अन्य कर  तथा  शल्क  १,३  १,२००  रुपये

 सख्या  सिचाई  १४५  २,६००  रुपये

 सख्या  मंत्री  तथा  परामर्श  दाता  St, Yeo  रुपय

 सख्या  20@  राज्य  विधान  सभा  १,  १०,४००  रुपये

 विधान  मंडल  के  चुनाव  रहे  रुपये

 संख्या  श्रे  मुख्य  मंत्री  परामर्श  दाता  का  सचिवालय  २३,४००  रुपये

 सख्या  गह  विभाग  २,८००

 संख्या  faa  विभाग  ई  ०,६००  रुपय
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 मांग  संख्या  gy  राजस्व  विभाग  घडी  रुपये

 सांग  संख्या  १६  शिक्षा  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  30,Y00

 919  किये मांग  संख्या  विकास  विभागਂ  ३१,८००

 मांग  संख्या  ss  रसद  तथा  श्रम  विभाग  & Yo

 १६  पुनर्वास  विभाग  4¥,090

 मांग  संख्या  विधि  तथा  स्थानीय  स्वायत्त  शासन  विभाग  q4, 500  रुपये

 मांगਂ  संख्या  29  रुपये आयुक्त  २९,६००
 जन vd  जिला  प्रशासन मांग  संख्या  %,08,  oo

 मांग  संख्या  aa  fan  रसद  अधिदेश  2,324,500  रुपय

 मांग  संख्या  uw  न्याय  का  प्रशासन  ५६,७००  रुपये

 मांग  संख्या  ग्  जेल  तथा  हवालात  %4,25,0  o°0  रुपये

 मांग  संख्या  UE
 पुलिस  2E,0F,E00

 मांग  संख्या  ‘Y  शिक्षा
 दे  % 92, g 9°  रुपये

 ष्त्प्य  चिकित्सा मांग  संख्या  22,8¥,G00  रुपये

 मांग  संख्या  ve  लोक  स्वास्थ्य  सर  २४,६०6
 रुपये

 मांग  संख्या  20  afy  LAR,  Woo  रुपय

 मांग  संख्या  ३  ae  चिकित्सा  २०,६००

 मांग  संख्या  ३२  सहकारिता  %,54,€00  रुपये

 मांग  संख्या  33  उद्योग  तथा  रसद  २८,५००

 मांग  संख्या  38  विविध  विभाग  2, CY, Woo  रुपये

 मांग  संख्या  रे  पंजाबी  विभाग  EV, 200  रुपये

 मांग  संख्या  ३६  असैनिक  निर्माण  ४७,८४४,  ३००  रुपये

 मांग  संख्या  ३७  विद्युत  योजनाएं--कायम  व्यय  १०,४५५७,€००  रुपये

 मांग  संख्या  3c  विद्युत  योजनाओं  पर  पूंजी  व्यय  लेखा  में  )  ८७,१००  रुपये

 मांग  संख्या  RE  निजी  थे  लियां  और  भारतीय  राजयों  के  भत्ते  ४  3, Yoo  रुपये

 मांग  संख्या  vo  area  wa  निवासी  वेतन  ५,१६,३००  रुपये

 मांग  संख्या  ४१  लेखन  सामग्री  तथा  मुद्रण  G,O0,000  रुपये

 मांग  संख्या  र्द्र  प्रकीर्ण  ७२,४००  रुपये

 मांग  संख्या  ्र  विस्थापित  व्यक्तियों  पर  न्यय  v  a9,  १००
 रुपये

 SS  केन्द्रीय  झर  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समन्वय मांग  संख्या  १,३००  रुपये

 मांग  संख्या  C4  सामूहिक  विकास  परियोजनाएं  ४,  2&, 200  रुपये

 मांग  संख्या  Se  बांध  का  निर्माण  निकासी  निर्माण  १७,८०,३००  रुपय

 मांग  संख्या  कृषि  सुधार  तथा  मनु संध  की  योजनायें  पर  पूंजी  व्यय  २२,०  ०,०००  रुपये

 मांग  संख्या  ¥C  बहु प्रयोजनीय  नदी  योजनाओं--भाखड़ा  नंगल  परियोजना

 पर  पूंजी  व्यय  44,3  3,20  स्वयं

 माग  सख्या  we  राजकीय  ब्यापार  योजनाओं  पर  पूंजी  aaa  16, §  रे,३००  रपये

 मांग  संख्या  ५०  सूद  बाले  ऋण  49,932,200  रुपये
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 मान  थि  जुਂ  खा  ह  ब
 ् क पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य  जबिनिनयोग  (  ISAT  २  )  विधेयक

 संघ  विनियोग  )
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 विधेयक  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 PERR-YR  के  वित्तीय  वर्ष में  व्यय  करने
 faa  मंत्री  ato  डी०

 के  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ
 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  PEUR-UY  के  कुछ

 तौर  राणा  निकालने  तथा  विनियोग  करने
 भाग  में  व्यय  करने  के  लिये  पटियाला  तथा

 वाले  एक  विधेयक  को  स्थापित  करने  की

 पूर्वी प  जाब  राज्य  संघ  की  संचित  निधि  में

 ग्र नुम ति  दी  जायें  |
 से  कुछ  राशियां  निकालने  का  प्रावधान  करने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  कि  : वाले  एक  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  ।  को  पुरःस्थापित  करने  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  कि  :  अनुमति  दी  जाये  1.0

 पुरःस्थापित  कने  की  प्रस्ताव  स्वीकृत  ्रो  |

 अनुमति  दी  जाये  ञ  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  में  विधेयक

 xr  | को  पुरःस्थापित  करता  ष प्रस्ताव  स्वीकृत  हना  ।

 a  यह  भी  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :
 श्री  सी०  डी०  च् ददामख ष्  में  विधेयक  को

 प् प्  ||
 पर  विचार  किया  जायें

 पुरःस्थापित  करता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  केवल  एकਂ में  यह  भी  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  :

 वर्ष  के  उत्पाद  शुल्क  की  गणना  की
 पर  विचार  किया  जाये  द

 गई  है
 ।

 ७  घ०  स०
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  जी  केवल

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  हैं  कि  :
 |

 पर  विचार  किया  जाया
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 eat कि प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 >  पर  विचार  feat  जाये  ।
 खंड  ३  को  विधेयक  का  sim

 |  है बना  लिया  गया  |  |  at  नम्बियार  तम्बाकू

 का  वर्ग  बना

 उत्पाद  शुल्क  तथा  करों  के  सम्बन्ध  में

 अनुसूची  को
 मद्रास  राज्य  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हूं  कि

 गया  |
 मद्रास  राज्य  सरकार  को  अपनी  इच्छानुसार

 नाम  तथा  ञ्  अधि
 द  क  el किए  म  सूत्र को  विधेयक  उत्पाद  शुल्क  या  विक्रय  कर  लगाने  का

 का  अंग  बना  लिया  गया
 पर्ण  अधिकार  न  दिया  किन्तु  केन्द्रीय

 श्री  सी०  डी०  में  प्रस्ताव  करता  सरकार  ने  उसे  यह  अधिकार  सौंप  रखा

 कि  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मद्रास  राज्य  को

 ऐसा  करने  की  शीराज़ा  न  दी  जाये

 न्य “चविधयक  को  पारित  किया  जाये  प  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  वित्त  wal  ने

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  सिफारिश  की  है  कि  मद्रास  शादी

 tat  तम्बाकू  पर
 उत्पाद  कर
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 )  विधेयक

 [  n ATo  डी०  देशमुख  |

 विक्रय-कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  जो  निष्क्रांत  सम्पत्ति  प्रशासन

 समझौते  किये  गये  उन  का  उत्पाद  कर
 विधेयक

 बांट  से  सम्बन्धित  सिफारिशों  के  फलस्वरूप

 निराकरण  कर  दिया  जाये  ।  मेरे  विचार  में  पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०

 के
 ०  भोंसले )

 or  =  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  :
 यह  न्यायोचित  हैं  जो  स्वतंत्रता  र

 सम्पत्ति  प्रशासन  afar इन  समझौतों  से  पूर्व  प्राप्त  अरब  वे  उन्हें

 लौटा  दी  जाये  ।  कुछ  भी  हो  हमारे  पास  १९४०  में  शभ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 कोई  ऐसा  संवैधानिक  उपाय  तो  है  नहीं  विधेयक  में  राज्य-परिषद्  ने  जो
 निम्न  संशोधन

 जिस  के  अनुसार  हम  उन  से  कह  सक  कि  किया  है  उस  पर  विचार  किया  जाये  :

 वे  राजस्व  के  एक  साधनਂ  का  उपयोग  न
 खंड  23  में  प्रस्तावित  धारा  ४०

 करें ।
 की  उप  धारा  (२)  के  खंड  के  उप  खंड

 आ  नम्बियार  क्या  केन्द्रीय  सरकार  हजार  इन  शब्दों  के  स्थान
 LA}

 मद्रास  सरकार  को  यह  सलाह  नहीं  दे  सकती  कि  पर  थपकी  हजार '  ये  वाद  आदिष्ट  किये

 |
 कड़ाई  से  काम  न  ले  ?  जायें

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परामर्श  कैसे  दिया
 माननीय  पुनर्वास  मंत्री  ने  यह  संशोधन

 जा  सकता हं  ,  स्थानीय  विधान  मंडल  कौर
 स्वीकार  कर  लिया  wa  जबकि  यह  इस

 सरकारें  इस  का  स्वागत  नहीं  करेंगी |  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  हुई  ज्यादा  करता

 wed  यह  ह  कि  ॥  सदन  इसे  पारित  कर  देगा

 ia
 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  0.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  कि

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |
 परिषद्  द्वारा  किये  गये  संशोधन

 खंड  २  और  ३  को  विधेयक  अंग  बना  पर  विचार  किया  जाये  |

 लिया  गया  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न  |

 meet  को  विधेयक  का  set  बना  लिया
 att  ज०  क े०  भोंसले  :  में  प्रस्ताव  करता

 गया  |  क क
 खंड  १  को  विधेयक  का  अंग  बना  लिया

 ह

 गया  |
 द्वारा  किये  गये  संशोधन

 को  स्वीकार  किया  जाये  दी
 नाम  तथा  अधिनियम  सूत्र  को  विधेयक

 का  रंग  बना  लिया  गया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर

 श्री  सी  ०  डी ०  देशमुख  :  में  प्रस्ताव  करता  व  मा्वेलिक्करा  )  air  sear

 के  हेतु ।

 को  पारित  किया  जायें  15.0
 सदन  में  बहुत  कम  सदस्य  उपस्थित

 यह  एकਂ  सुविधा  निक  है  शर  इस  का  प्रभाव उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 को  पारित  किया  दोनों  सदनों  के  भ्र धि कारों  पर  पड़ता  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  |  मेरे  विचार  में  इसे  इतनी  जल्दी  स्वीकार  कर

 लेना  उचित न  होगा
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  ग्रौचित्य  का  चुका हैं  ।

 कोई  प्रश्न  नहीं  हे  भ्र ौर  न  ही  कोई  संवैधानिक
 wet  यह  हैं  कि  :

 है  ।
 परिषद्  द्वारा  किये  गये  संशोधन

 पंड़ित  ठाकर  दास  भागने  को  स्वीकार  किया  जाये

 में  माननीय  सदस्य  समर्थन  करता  हूं
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्ञ्ना  ।

 में  श्राप  से निवेदन  करूंगा  fe  ae  तब  प्रस्तुत
 उपाध्यक्ष  महोदय  सदन की  बैठक

 किया  जब  सदन में  अधिक  सदस्य

 श्री  कल  दो  at  तक  स्थगित  होगी  |

 स्थित  हों
 ।  ग्रह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला

 ह  इस  के  पश्चात  सदन  की  बैठक

 उपाध्यक्ष  महोदय  q  २  बजे  तक  के  लिये गरीब  :  कब  समय  गुजर  २७  १९५३

 चुका  है  ।  विचार  क  प्रस्ताव  स्वीकार  भी  हो  स्थगित  हो  गई  ।
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